
Утильсбор 
растет 
в ручном 
режиме
Российский авторынок 
защитят точечно

Как стало известно ”Ъ“, прави
тельство все же  существенно 
поднимет утилизационный 
сбор на некоторые типы машин. 
Так, для легковых автомобилей 
с двигателем объемом 2–3 ли
тра он вырастет на 49%, а на лег
кие коммерческие автомобили 
на 2,5–3,5 тонны — на 52%. Кро
ме того, под вопросом остает
ся размер сбора на грузовики: 
по данным ”Ъ“, для конкурентов 
 КамАЗа он еще может подняться 
с 15% до 130%. Участники рын
ка надеются, что правительство, 
защищая местных производи
телей, будет «более чутко контр
олировать барьеры», чтобы не 
добить импорт «изза лобби рос
сийских брендов».

Как и предполагал 
”

Ъ“, рост 
утильсбора на автомобили с февра-
ля по некоторым позициям окажет-
ся гораздо выше 15%, о которых 12 
января говорил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович (см. 

”
Ъ“ от 15 ян-

варя). Как следует из данных прото-
кола совещания у вице-премьера, 
состоявшегося 11 января (документ 
есть у 

”
Ъ“), на машины с объемом 

двигателя до 1 литра сбор вырастет 
на 16%, с двигателем 1–2 литра — на 
90%, 2–3 литра — на 49%. На машины 
с объемом двигателя 3 литра и боль-
ше, как и сообщал 

”
Ъ“, роста ставок 

не будет. Индексация сбора на элек-
тромобили составит 14,8%, на легкие 
коммерческие автомобили (LCV) — 
15%, за исключением категории 2,5–
3,5 тонны («Газелей» группы ГАЗ и их 
конкурентов) — для нее сбор выра-
стет примерно на 52%.

Рост сбора по грузовикам пока 
определен на уровне 15%. Но в про-
токоле есть поручение «согласить-
ся» с предложением Минпромтор-
га по коэффициентам утильсбора на 
седельные тягачи и прицепы «с уче-
том дополнительной проработки 
с Минэкономики». Источник 

”
Ъ“ по-

яснил, что Минпромторг предлагал 
«повысить ставки на 130% для КамА-
За», а в правительстве просят согла-
совать это с Минэкономики.

Минпромторг должен был пред-
ставить в правительство согласован-
ный с Минэкономики проект по-
становления по уровню сборов еще 
15 января.
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ЗОЖ к горлу
Борьба за здоровые продукты угрожает российским товарам

Как стало известно ”Ъ“, Минздрав подго
товил новую версию стратегии формиро
вания здорового образа жизни, сохранив 
в ней разделение конкретных продук
тов питания на вредные и здоровые. Это 
возмутило производителей, пытавших
ся весь 2017 год доказать чиновникам не
разумность их предложений. Текущий 
вариант документа компании называют 
списком расстрельных мер, дискрими
нирующих российские продукты.

Минздрав подготовил и направил в Мин-
экономики и Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС) доработанный проект 
стратегии формирования здорового образа 
жизни населения, профилактики и контр-
оля неинфекционных заболеваний на пе-
риод до 2025 года. При этом в проекте стра-
тегии (есть у 

”
Ъ“) остались положения, кото-

рые министерство обещало убрать из доку-
мента после консультаций с участниками 
рынка, рассказали 

”
Ъ“ собеседник в круп-

ном производителе продуктов и представи-
тель отраслевого объединения.

Так, сохранилось упоминание отдельных 
категорий продуктов (подслащенные напит-
ки, переработанные мясопродукты), пред-
ложение по установлению акцизов на слад-
кие напитки и изделия с высоким содержа-
нием соли, а также разделение их на вред-
ные и здоровые, перечисляют собеседни-
ки 

”
Ъ“. Кроме того, в документе содержатся 

предложения по «добровольному стимули-
рованию» изменения рецептуры продуктов 
с целью «вытеснения с рынка» товаров с из-
быточным содержанием насыщенных жи-
ров, соли и сахара, запрет рекламы подоб-
ных продуктов и введение ориентирован-
ной на оздоровление режима питания мар-
кировки, с которыми участники рынка так-
же не согласны. Минздрав рассчитывает, что 
доработанный проект стратегии будет согла-
сован уже до 22 января.

По мнению одного из собеседников 
”
Ъ“, 

ссылки на конкретные категории продук-
тов должны быть исключены из стратегии 
как дискриминационные и не отвечающие 
системному подходу к продвижению здоро-
вого образа жизни. А рекомендации по до-
бровольному стимулированию изменения 
рецептуры по факту означают нарушение 

принципов свободной конкуренции, под-
черкивает он. По словам источников 

”
Ъ“, те-

кущая версия проекта стратегии Минздра-
ва по факту перечеркивает всю работу по со-
гласованию документа, которую участники 
рынка проводили в течение всего 2017 года.

Самый острый вопрос — это разделе-
ние всех продуктов на «вредные» и «полез-
ные» по непонятным критериям, что при-
ведет только к недобросовестной конкурен-
ции, говорит президент Союза производите-

лей безалкогольных напитков Максим Но-
виков. При умеренном потреблении любой 
продукт может стать частью «сбалансирован-
ного питания», указывает собеседник 

”
Ъ“ 

в крупном производителе. Так, по использу-
емой в стратегии терминологии, молочная 
продукция с небольшим содержанием жир-
ности может относиться к здоровым продук-
там, а с большим — может попасть в катего-
рию вредных, добавляет исполнительный 
директор Национального союза производи-
телей молока Артем Белов.

Кроме того, отмечает господин Новиков, 
предлагаемое введение акцизов на продук-

ты с высоким содержанием сахара и соли не-
гативно скажется на конкурентоспособно-
сти российских производителей и компаний 
стран-участниц ЕАЭС. «Подобные предложе-
ния Минздрава только подрывают престиж 
и экспортный потенциал российских продук-
тов. Производителям придется размещать на 
этикетках информацию о якобы 

”
вредных“ 

ингредиентах, очевидно, что потребители бу-
дут делать выбор в пользу товаров из других 
стран»,— уверен руководитель Националь-
ной мясной ассоциации Сергей Юшин.

деловые новости — с10

AngoSat-1 ушел  
из зоны видимости
Первый ангольский спутник  
попытаются реанимировать в апреле

Первый в истории ангольский телеком
муникационный спутник AngoSat1, 
связь с которым не удалось установить 
сразу после запуска с космодрома Бай
конур, переведен в режим энергосбе
режения. Причиной этого, как заявил 

”Ъ“ гендиректор ракетнокосмической 
корпорации (РКК) «Энергия» Владимир 
Солнцев, стали проблемы с электропи
танием космического аппарата. Специа
листы занимаются анализом имеющей
ся телеметрии, но попытаться исправить 
ситуацию они смогут только в апреле, 
когда AngoSat1 вновь окажется в зоне 
радиовидимости. Однако шансы на спа
сение аппарата объективно невелики.

О проблемах, возникших с AngoSat-1, 
”
Ъ“ 

сообщал 27 декабря 2017 года. Они, напом-
ним, возникли сразу после отделения аппа-
рата от разгонного блока «Фрегат-СБ» (связ-
ка выводилась на орбиту ракетой-носите-
лем «Зенит-2SБ» с космодрома Байконур). Со 
спутником была установлена связь, но через 

некоторое время она пропала. Получить те-
леметрию с аппарата специалистам «Энер-
гии» удалось только 29 декабря, после чего 
в РКК сообщили: «Полученная информация 
показывает, что все параметры бортовых си-
стем аппарата в норме».

«Аппарат был выведен на орбиту, причем 
выведение было выполнено разгонным бло-
ком 

”
Фрегат-СБ“, как и планировалось, с вы-

сокой точностью на орбиту, несколько вы-
ше геостационарной. На ней мы испытали 
работу двигателей и других систем спутни-
ка до прихода в рабочую точку на геостаци-
онарной орбите. Антенны и солнечные ба-
тареи раскрылись в штатном режиме,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава РКК 

”
Энергия“ Владимир Сол-

нцев.— Вместе с тем сейчас возникли опре-
деленные проблемы с энергопитанием, из-
за чего мы были вынуждены перевести аппа-
рат в режим энергосбережения, или, как мы 
его называем, 

”
безопасный режим“».

новости — с3

Контрольное  
сработало
Владимир Путин напомнил правительству  
о майских указах

Как стало известно ”Ъ“, Владимир Путин 
поручил правительству скорректировать 
работу над исполнением майских ука
зов 2012 года. Поручения даны Белому 
дому после того, как контрольное управ
ление президента провело проверку ис
полнения указа «О долгосрочной госу
дарственной экономической политике» 
и в конце декабря представило Влади
миру Путину доклад с предложениями. 
Среди них — синхронизация выполне
ния указов со стратегическими докумен
тами и ускорение достижения целевых 
 показателей, в том числе за счет изме
нения методики их расчета.

Как следует из документа (есть у 
”
Ъ“), 

из 28 поручений президента, данных для 
реализации указов, пока выполнено 21. 
Основная часть доклада, подписанного 
главой контрольного управления Конс-
тантином Чуйченко и помощником пре-
зидента Андреем Белоусовым, посвящена 
высокотехнологичным отраслям эконо-

мики и созданию высокопроизводитель-
ных рабочих мест.

Так, одно из поручений требовало дости-
жения к 2018 году роста доли продукции 
высокотехнологичных и наукоемких отра-
слей экономики в ВВП в 1,3 раза по сравне-
нию с 2011 годом. В докладе отмечается, что 
максимальное значение этого показателя 
было зафиксировано в 2016 году — 1,14 — 
и что при принятии мер по сохранению 
прироста на начало 2018 года он может со-
ставить 1,2 раза (92% от поставленной в ука-
зе цели). Эти меры предлагается увязать 
с мероприятиями в рамках Национальной 
технологической инициативы, предпола-
гающей развитие высокотехнологичного 
производства в автомобилестроении, инно-
вационном судостроении, в интеллектуаль-
ной энергетике. Сделать это, согласно пору-
чению президента, правительство должно 
до 15 февраля 2018 года.
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Минздрав считает, что здоровью 
россиян угрожает неправильное 
питание   ФОТО РИА НОВОСТИ
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Действие бюджетного правила 
и растущие цены на нефть в 2018 
году позволят достичь профици-
та бюджета в 1% ВВП и увеличить 
Фонд национального благососто-
яния на $50 млрд — такие оценки 
содержатся в первом в этом го-
ду обзоре Минэкономики, посвя-
щенном макроэкономическим 
итогам 2017 года. В министерст-
ве сожалеют, что действующая 
цена отсечения «существенно 
снизила возможный краткосроч-
ный позитивный эффект на эко-
номику». Впрочем, в условиях 
структурных ограничений  роста 
ВВП, которые признают и в ве-
домстве Максима Орешкина, 
ожидать бурного нефтяного уско-
рения экономики даже при отсут-
ствии бюджетного правила вряд 
ли стоило бы.

Несмотря на довольно вялые ре-
зультаты экономики в четвертом 
квартале 2017 года, вышедший вчера 
первый в 2018 году аналитический 

обзор Минэкономики исполнен в оп-
тимистических тонах. Экономика за 
2017 год, по оценкам ведомства, вы-
росла на 1,4–1,8%, а после уточнения 
годовых данных по малым и сред-
ним компаниями, а также дополни-
тельной информации из годовой от-
четности крупных и средних пред-
приятий, вероятно, будет зафикси-
рован даже больший прирост ВВП. 
Но основное достижение прошедше-
го года, декларируемое ведомством 
Максима Орешкина,— завершение 
макроэкономической стабилизации, 
которая, по версии Минэкономики, 
и является причиной возвращения в 
2017 году экономики к росту.

Обозначенная стабилизация — 
результат «целого блока структур-
ных реформ в макроэкономической 
политике», которые производились 
экономическими властями послед-
ние три года, указывают в ведомст-
ве. По сути же, речь идет о единст-
венной реформе — переходе к тар-
гетированию инфляции и введении 

бюджетного правила с ценой отсече-
ния в $40 за баррель в ценах 2017 го-
да (все нефтегазовые доходы от цены 
выше цены отсечения тратятся на по-
купку валюты, которая накапливает-
ся в суверенных фондах), что призва-
но сглаживать резкие колебания ва-
лютного курса. Формально смена по-
литики ЦБ (осенью 2014 года) не свя-
зана с действием в 2017 году «времен-
ного бюджетного правила» Минфи-
на, с 2018 года превратившегося в по-
стоянное, впрочем, по существу по-
литика пополнения резервов прави-
тельства во многом является допол-
нением Белого дома к политике ЦБ.

Помимо рекордного снижения ин-
фляции в 2017 году до 2,5% видимым 
эффектом указанной реформы стало 
снижение зависимости курса рубля 
от колебаний цены нефти — с апре-
ля 2017 года при росте цен на нефть 
на 25% номинальный эффективный 
курс рубля снизился лишь на 8,1%, 
подсчитали в министерстве. При этом 
в 2017 году Минфин купил валюты 

фактически на 820 млрд руб. (поряд-
ка $14 млрд), которыми должен быть 
пополнен Фонд национального бла-
госостояния (ФНБ), с 2018 года единст-
венный суверенный фонд РФ.

На фоне растущей цены неф-
ти действующее бюджетное прави-
ло, по оценке Минэкономики, уже 
в 2018 году позволит добиться про-
фицита бюджета в 1% ВВП (впер-
вые с 2011 года) и пополнить ФНБ 
на $50 млрд. Такие расчеты, судя по 
оценкам министерства, сделаны из 
цены нефти $65 за баррель, хотя в 
конце 2017 года глава Минфина Ан-
тон Силуанов говорил, что ФНБ в 
2018 году будет увеличен на $50 мл-
рд при $60 за баррель.

Хотя в Минэкономики отмечают, 
что действующий механизм в дол-
госрочном периоде обеспечивает 
низкую волатильность «всех ключе-
вых экономических показателей — 
инфляции, темпов роста экономи-
ки, заработных плат», краткосроч-
ную динамику ВВП он заметно за-

медляет. «Благодаря механизму опе-
раций на валютном рынке россий-
ская экономика при цене нефти $65 
за баррель живет в условиях де-фак-
то $48 за баррель. Это существенно 
снизило возможный краткосроч-
ный позитивный эффект на эконо-
мику — вклад активного роста неф-
тяных цен в динамику ВВП 2017 года 
составил всего 0,3 п. п»,— поясняют 
экономисты ведомства.

Это объяснение, вероятно, слу-
жит и оправданию ожидаемым в 
2018 году 2% роста экономики РФ, ко-
торые остаются заметно ниже сред-
немировых темпов роста и динами-
ки экономик стран Восточной Евро-
пы. Впрочем, как ранее признавало 
и Минэкономики, даже в отсутствие 
бюджетного правила текущие сверх-
низкие темпы роста экономики РФ в 
1,5–2% вряд ли стали бы выше в силу 
структурных ограничений, «блоком 
структурных макроэкономических 
реформ» не снятых.

Алексей Шаповалов

Назад в нефтяное будущее
Минэкономики оценило издержки и приобретения от бюджетного правила

По части создания высокопроиз-
водительных рабочих мест (цель — 
25 млн к 2020 году) отмечается разно-
направленная динамика процесса: 
если в 2014 году их количество росло 
(с 16,4 млн до 18,3 млн), то в 2016 году 
— снизилось до 15,9 млн. Наиболее за-
метное сокращение — в строительст-
ве и обрабатывающих отраслях. Шанс 
возобновления положительной дина-
мики в Кремле видят в заполнении бо-
лее 420 тыс. уже существующих высо-
котехнологичных вакансий.

Авторы доклада делают ставку 
на программу «Цифровая экономи-
ка», предлагая предусмотреть меры 

по стимулированию создания рабо-
чих мест в наукоемких и высокотех-
нологичных отраслях в рамках раз-
вития и внедрения сквозных цифро-
вых технологий. Исполнить поруче-
ние контрольное управление пред-
лагает в том числе и изменением са-
мой методики расчета высокопро-
изводительных рабочих мест. Сей-
час она основана на уровне заработ-
ной платы — если он снижается, то 
сокращается и число таких рабочих 
мест. «Заработная плата не отража-
ет уровня квалификации, образова-
ния, профессиональных знаний и 
навыков»,— поясняют авторы. Они 
отмечают, что разница доходов вра-
чей и водителей, включаемых в со-

став высокопроизводительных ра-
бочих мест, в России составляет все-
го 20%, в то время как в Бразилии — 
174%, в Германии — 172%, а в США — 
261%. Минусы действующей мето-
дики контрольное управление так-
же видит в том, что она не учитывает 
показателей оснащенности рабочих 
мест технологическим оборудова-
нием, стоимости их создания и усло-
вий труда. Разработать новую мето-
дику, которая будет основана на всех 
этих критериях, и внедрить ее пре-
зидент поручил к 1 июня 2018 года.

Синхронизации требует и работа 
правительства по повышению про-
изводительности труда. Напомним, 
указ президента требует увеличения 

этого показателя к 2018 году в 1,5 ра-
за от уровня 2011 года. Наибольший 
рост был зафиксирован в 2014 году 
(1,06), но в силу объективных при-
чин, отмечается в докладе, в 2016-м 
он замедлился до 1,04. Впрочем, про-
блему в контрольном управлении ви-
дят даже не в темпах повышения про-
изводительности труда, а в дальней-
ших планах правительства. С августа 
2017 года реализуется приоритетная 
программа «Повышение производи-
тельности труда и поддержка занято-
сти» — в 2020 году она предусматри-
вает рост показателя на 8,7% (относи-
тельно 2016 года), а в 2025 году — на 
24,7%, что, по расчетам авторов докла-
да, вдвое ниже ориентиров указа.

В части мер по поддержке заня-
тости от правительства ждут разра-
ботки целевых показателей, харак-
теризующих структурную, в том 
числе молодежную, безработицу 
(от 20 до 29 лет),— ее уровень зна-
чительно превышает средний по 
остальным возрастным группам 
(11,5% против 4%). На эту работу у 
Белого дома есть время до 1 июля 
этого года. К этому же сроку прави-
тельство должно подготовить ме-
ры по сокращению числа «работа-
ющих бедных» (с оплатой труда ни-
же прожиточного минимума), ко-
торых сейчас насчитывается более 
20 млн человек.

Евгения Крючкова

Контрольное сработало

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 120,1

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 февраля 2018 года, 
подсчитал Минфин. Это на $8,7 выше действующей январской ставки — $111,4 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 декабря 
по 14 января 2018 года — $66,5 за баррель, или $485,5 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 февраля повысится с $17,9 до $19,5 за тонну. Пошли-
на на светлые нефтепродукты и масла повысится с $33,4 до $36 за тонну, на темные — с $111,4 до $120,1.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

Мировая  
промышленность  
не подготовилась  
к революции

Четвертая индустриальная револю-
ция и новые технологии — интернет 
вещей, искусственный интеллект, 
робототехника и 3D-печать — подтал-
кивают развитие производственных 
практик и бизнес-моделей, которые 
сильно изменят сферу производства, 
констатируют эксперты Всемирного 
экономического форума (ВЭФ). 
Это угрожает и традиционной модели 
конкурентоспособности, основанной 
на экспорте дешевых промтоваров. 
Скорость и масштаб изменений 
требуют от стран пересмотра 
индустриальных стратегий, начиная 
с понимания ключевых факторов и 
условий трансформации и оценки 
текущего уровня готовности к ней.

Подготовленный ВЭФ доклад 
«Готовность к будущему произ-
водства-2018» оценивает потен-
циал 100 стран по двум индексам: 
структуры производства (он отражает 
сложность и масштаб нынешней 

производственной базы) и его 
драйверов (учитывает уровень 
развития технологий и инноваций, 
человеческого капитала, институцио-
нальной структуры и степень участия 
в глобальной торговле и инвестици-
ях). На ВЭФ разделили страны по 
оценкам на четыре «архетипа» — 
страны-лидеры с высокими баллами 
по обоим показателям (это 25 стран 
Европы, Северной Америки и Вос-
точной Азии), страны с предыдущим 
технологическим укладом (хорошей 
«унаследованной» базой, но недоста-
точным потенциалом — к их числу от-
несена и Россия), страны с высоким 
потенциалом развития технологий 
при скромной базе и «зарождающие-
ся», не имеющие ни того, ни другого. 
На долю лидеров сейчас приходится 
75% добавленной стоимости гло-
бальной промышленности. Так, около 
70% продаж робототехники сосредо-
точено в Китае, Германии, Японии, 
Южной Корее и США. По структуре 
производства лидирует Япония 
(8,99 балла из 10), индекс драйверов 
максимален у США (8,16 балла). 
РФ, обладающая 13-м по размеру 
производственным сектором в мире, 
получила 5,71 балла (35-е место) и 
5,3 балла (43-е место) соответствен-
но. Несмотря на высокий уровень 
образования, работникам недостает 
коммуникационных и креативных 
навыков, а властям следует теснее 
сотрудничать с представителями 
промышленности и образования 
и развивать региональные инноваци-
онные и исследовательские центры, 
полагают на ВЭФ. Как и другим стра-
нам группы, РФ грозит соперничест-
во и со стороны стран-лидеров с их 
более совершенным производством, 
и со стороны «зарождающихся», где 
дешевле рабочая сила.

Надежда Краснушкина

1. Япония
2. Южная Корея
3. Германия

36. Норвегия
39. Португалия
53. Новая Зеландия

12. Таиланд
16. Словакия
17. Венгрия
22. Мексика
23. Румыния
28. Филиппины
30. Индия
31. Литва
32. Турция
35. Россия

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ СТРАН ПО СТРУКТУРЕ 
ПРОИЗВОДСТВА (БАЛЛЫ)   ИСТОЧНИК: ВЭФ.
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Технологические лидеры

Страны предыдущего технологического уклада

Страны с высоким потенциалом развития технологий

Минфин разработал поправки 
к законодательству, которые бу-
дут регулировать открытие рынка 
страхования для филиалов ино-
странных компаний после 22 ав-
густа 2021 года. Минфин ожида-
ет прихода 30 международных 
игроков после снятия ограниче-
ний для работы филиалов. Стра-
ховое лобби менее оптими-
стично — санкции не позволят 
вернуться на российский рынок 
мировым страховым гигантам. 

До открытия страхового рынка 
РФ для иностранных игроков без об-
разования дочерних предприятий 
осталось чуть менее четырех лет — 
по протоколу о присоединении РФ к 
ВТО рынок страховых услуг открыва-
ется с 22 августа 2021 года. Для вхо-
да на него Минфин потребует от фи-
лиалов иностранных страховщиков 
опыта работы материнской компа-
нии в видах, которые иностранцы 
намерены развивать в РФ: от пяти 
лет в универсальном страховании и 
от восьми в страховании жизни. Так-
же потребуется не менее чем пяти-
летний опыт работы с иностранной 
филиальной сетью и объем активов 
не ниже $5 млрд. Виды деятельнос-
ти, в которых им можно будет рабо-
тать, ограничены только доступом к 
гостайне (как страхование военно-
служащих и приравненных к ним 
лиц). Также иностранному филиа-
лу потребуется разместить на спец-
счете в ЦБ гарантийный депозит (в 
объеме минимального уставного ка-
питала страховщика: 120 млн руб. 
для универсального страхования, 
240 млн руб.— для страхования жиз-
ни и 480 млн руб.— для перестрахо-

вания) и представить гарантийное 
письмо от материнской компании 
— на случай нехватки депозита. 

При этом квота иностранного уча-
стия на российском рынке будет со-

хранена на уровне 50%. В 2016 го-
ду она была выбрана на 19,8%, де-
факто снизившись с уровня 2010 го-
да (22,2%). Это «свидетельствует о не-
значительности интереса иностран-

ных страховщиков в текущих геопо-
литических и экономических усло-
виях,— говорится в пояснительной 
записке Минфина,— даже несмо-
тря на привлекательность страхова-
ния жизни и обязательного страхова-
ния». Впрочем, министерство рассчи-
тывает, что расширение числа участ-
ников рынка «может привести к раз-
витию конкурентной среды, сокра-
щению стоимости страховых услуг и 
увеличению их доступности». 

Минфин приводит оценку ведом-
ственного научно-исследовательско-
го института (НИФИ), по которой по-
тенциальный интерес есть у 30 меж-
дународных игроков (из них 11 — в 
сегменте страхования жизни), в част-
ности — польской страховой группы 
PZU, австралийской QBE, перестра-
ховщиков рисков из РФ, либо меж-
дународных финансово-промыш-
ленных групп, как Hyundai Marine 
& Fire, NKSJ Holdings, Samsung Fire 
& Marine, Tokio Marine Holdings и 
др., чьи клиенты уже работают в 
РФ. Возможен и приход страховщи-
ков из стран БРИКС, уже имеющих 
представительства в РФ (как General 
Insurance Corporation of India, 
People’s Insurance Company of China).

По данным вице-президента стра-
хового брокера «Марш» в России Ар-
мена Гюлумяна, на отечественном 
рынке работает не менее 15 компа-
ний с иностранным капиталом, при-
чем девять из них — универсальные 
игроки, несколько работают только в 
страховании дебиторской задолжен-
ности. «Более сотни компаний из раз-
ных регионов мира принимают в пе-
рестрахование риски из РФ,— гово-
рит господин Гюлумян,— они знако-

мы со спецификой местного бизне-
са, им не нужна лицензия и прямое 
присутствие в России». По его сло-
вам, в корпоративном секторе ожи-
дать большого притока иностранцев 
с открытием рынка не приходится. 
В рознице же, по его оценке, в пер-
вые три—пять лет захотят попробо-
вать свои силы не менее десяти ком-
паний из Восточной Европы и Азии. 

Президент Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС) Игорь Юргенс 
считает, что «рынок не в том состоя-
нии, чтобы стать желанным для тех 
компаний, которые интересны отече-
ственным страховщикам» из-за ухуд-
шения инвестклимата и санкций. 
«Многие мировые гиганты — Swiss 
Re, Munich Re и проч.— ушли под по-
литическим давлением — из-за санк-
ций и невозможности отношений с 
российским рынком»,— говорит он. 
Примечательно, что в конце 90-х сам 
господин Юргенс на посту президен-
та ВСС поддерживал отсрочку при-
хода иностранных страховщиков в 
рамках переговоров по присоедине-
нию к ВТО. «Тогда защитные меры 
были оправданны,— рассуждает сей-
час он,— мы боролись за квоту ино-
странного присутствия, чтобы дать 
фору отечественным страховщикам, 
чтобы не повторился сценарий Поль-
ши и Чехии, где иностранные игроки 
смели местных — что, впрочем, выш-
ло неплохо для потребителей». «Тогда 
был понятен протекционизм, а сей-
час надо заманивать иностранных 
игроков — а не заманишь»,— сетует 
глава ВСС. В ЦБ проект не комменти-
руют, обещая «изучить» его при офи-
циальном поступлении.

Татьяна Гришина

Санкции побороли страх открытого рынка
Минфин написал проект закона о допуске иностранцев в российское страхование
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Глава союза  страховщиков Игорь Юргенс считает  российский 
рынок непривлекательным для иностранцев из-за санкций — 
 хотя участники рынка  были бы им рады  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Николай Губенко 
отрежиссирует  
работу коммунистов
Руководить фракцией КПРФ в Мосгордуме 
предложили компромиссной фигуре

По сведениям ”Ъ“, после почти 
трехмесячного перерыва КПРФ 
может решить вопрос с канди-
датурой руководителя  фракции 
в Мосгордуме (МГД). Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов ска-
зал ”Ъ“, что подходящим канди-
датом является нынешний вице-
спикер городского парламента 
Николай Губенко. До этого назы-
вали других кандидатов: активи-
ста Николая Зубрилина, которого 
лоббировал горком КПРФ, и главу 
комиссии по науке и промышлен-
ности Леонида Зюганова — его на 
пост главы фракции предлагала 
кадровая комиссия ЦК КПРФ.

О том, что руководство КПРФ 
определилось с кандидатом на пост 
главы фракции столичного парла-
мента, рассказал 

”
Ъ“ источник в мо-

сковском горкоме. Должность ста-
ла вакантной 25 октября, после то-
го как глава фракции КПРФ Андрей 
Клычков был назначен врио главы 
Орловской области. Предложенная 
фигура «консенсусная», говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в парторганизации: 

она устроит всех, кто предлагал свои 
кандидатуры. Возглавить фракцию 
должен режиссер вице-спикер Ни-
колай Губенко. Лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов сказал 

”
Ъ“, что у госпо-

дина Губенко большой управленче-
ский опыт и он может справиться с 
этой работой.

Проголосуют за кандидата депута-
ты фракции МГД уже на следующей 
неделе, сказал 

”
Ъ“ глава столичного 

горкома КПРФ депутат Госдумы Ва-
лерий Рашкин. «Не хочу предварять 
(результаты голосования) — депу-
таты люди самостоятельные»,— от-
метил господин Рашкин. Заседание 
МГД пока не назначено, сказали 

”
Ъ“ 

в пресс-службе парламента.
Расхождения вокруг кандидата 

на пост лидера фракции наметились 
сразу после того, как должность ос-
вободилась. Бюро горкома (во главе 
с Валерием Рашкиным) рекомендо-
вало президиуму ЦК избрать лиде-
ром фракции Николая Зубрилина — 
депутата Мосгордумы, который пре-
жде был зампредом совета депутатов 
в районе Отрадное. После этого во-
прос дополнительно обсудила и ка-
дровая комиссия при президиуме ЦК 
КПРФ (кадры курирует в партии зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин): значи-
тельная часть членов комиссии, по 
словам источников 

”
Ъ“, тогда поддер-

жала кандидатуру Леонида Зюганова.
Сам Леонид Зюганов тогда гово-

рил 
”
Ъ“, что окончательное реше-

ние будет выработано после окон-
чания празднования столетия Ок-
тябрьской революции. Вчера он на 
звонки 

”
Ъ“ не ответил. Вслед за юби-

лейными мероприятиями началась 
подготовка к президентским выбо-
рам. Собеседники 

”
Ъ“ предполага-

ли, что Геннадий Зюганов не будет 
решать вопрос с фракцией в МГД, по-
ка не разберется с кампанией. В ито-
ге на выборы он не пошел: 23 дека-
бря вместо него был выдвинут бес-
партийный Павел Грудинин.

На том, чтобы вопрос внутренней 
координации был решен как можно 
скорее, по словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, якобы настаивало руко-

водство МГД. Кандидатура Николая 
Губенко подобрана для того, чтобы 
«фракция работала в контакте со сто-
личной партийной организацией», 
уверен источник 

”
Ъ“ в КПРФ. По сло-

вам Юрия Афонина, кандидатура го-
сподина Губенко — «идеальная и на-
иболее подходящая».

«Наиболее авторитетным, что-
бы возглавить фракцию», в партии 
считали Николая Губенко, беспо-
коясь только за то, чтобы у него хва-
тило времени на выполнение всех 
функций, заверил экс-депутат Госду-
мы член горкома Владимир Родин. 
Если решение будет принято, то ре-
гламент позволит господину Губен-
ко совмещать пост лидера фракции 
и вице-спикера, сказал Валерий Раш-
кин (последний пост оплачиваемый).

Максим Иванов,  
Лиза Миллер

AngoSat-1 ушел из зоны видимости

Владимир Солнцев уточнил, что 
специалисты РКК будут изучать те-
леметрическую информацию, что-
бы понять причины произошедше-
го. Сам аппарат, по его словам, сейчас 
дрейфует в западном направлении и 
в скором времени покинет зону ра-
диовидимости, а вновь попадет в нее 
уже в середине апреля. И тогда, как ут-
верждают в РКК, летные испытания 
AngoSat-1 должны возобновиться.

История с Angosat-1 началась в 
2008 году при предыдущем главе 
«Энергии» Виталии Лопоте. Тогда Рос-
сия и Ангола заключили рамочный 
контракт на создание и запуск перво-
го спутника вещания. Ангола долж-
на была стать седьмой африканской 
страной, имеющей свой спутник на 
орбите: в этот клуб уже входят Алжир, 
ЮАР, Египет, Марокко, Нигерия и Ту-
нис. В 2011 году Внешэкономбанк, 
банк ВТБ и Росэксимбанк предоста-
вили Министерству финансов Респу-
блики Ангола кредиты на общую сум-
му около $280 млн сроком до 13 лет. 
Работы, стартовавшие в 2012 году, со-
провождались техническими пробле-
мами и чехардой при выборе средств 
выведения. В итоге после перебора 
всех вариантов (запуск спутника на 
«Ангаре-А5» с космодрома Плесецк, 

на «Зените-3SL» с плавучей платфор-
мы Odyssey компании Sea Launch) бы-
ло решено запустить спутник при по-
мощи «Зенита» с Байконура, хотя из-
начально ракета предназначалась для 
запуска другого спутника — «Спектр-
РГ». Сам пуск осуществлялся как рас-
четом украинских специалистов из 
КБ «Южное», так и специалистов ком-
пании S7 (ее владелец Владислав Фи-
лев является владельцем Sea Launch).

Несмотря на сложности, проявив-
шиеся после запуска AngoSat-1, рос-
сийская сторона до последнего рас-
считывала исправить ситуацию. Так, 
29 декабря правительство РФ в адрес 
посла Анголы в России Жоакима Ау-
гушто де Лемуша направило теле-
грамму, в которой говорилось, что 
«это событие (запуск AngoSat-1.— 

” 
Ъ“) 

станет важным шагом в двусторон-
нем сотрудничестве в сфере высоких 
технологий и космоса». А 3 января из-
дание Jornal de Angola со ссылкой на 
посла РФ в Анголе Владимира Тараро-
ва написало, что «успешный запуск 
Angosat-1 и его ввод в эксплуатацию 
означает, что Ангола вошла в клуб кос-
мических держав». Это заявление бы-
ло явно преждевременным.

Источник 
”
Ъ“ в госкорпорации 

«Роскосмос» вчера уточнил, что при-
чиной нештатной ситуации с анголь-
ским аппаратом стали неполадки в 

блоке распределения питания, кото-
рый был произведен компанией АВ-
ЭКС (получить комментарий ее пред-
ставителя 

”
Ъ“ вчера не удалось). Сам 

аппарат был застрахован в компа-
ниях «Согаз» и «ВТБ Страхование» на 
$121 млн в пропорции 50 на 50.

По сведениям 
”
Ъ“, ангольские 

специалисты обладают полной ин-
формацией о состоянии спутника, 
но делать какие-либо прогнозы они 
не спешат. Вместе с тем, как отмечает 
высокопоставленный источник 

”
Ъ“ 

в правительстве РФ, сотрудничество 
двух стран сейчас находится на высо-
ком уровне сразу по нескольким на-
правлениям. Так, по линии «Рособо-
ронэкспорта» начал реализовывать-
ся пакет оружейных контрактов на 
сумму около $1 млрд (подразумева-
ет, в частности, поставку 12 бывших 
в употреблении истребителей Су-
30К, грузовиков и стрелкового ору-
жия), а в начале января стало извест-
но, что президент Анголы Жуан Ло-
ренсу подписал указ, разрешающий 
перераспределение 16,4% уставно-
го капитала горнорудного общест-
ва Catoca в пользу «дочки» алмазной 
компании АЛРОСА. «Будем надеять-
ся, что инцидент на наших связях с 
партнерами не скажется сильно»,— 
резюмировал собеседник 

”
Ъ“.

Иван Сафронов

Штаб Владимира Путина  
усилили аппаратчиками
Кампании помогут чиновники из АП

Вчера начали работу предвыбор-
ный сайт Владимира Путина и его 
общественная приемная. Наря-
ду с общественниками в предвы-
борном штабе, как и анонсировал 
накануне ”Ъ“, оказались сотруд-
ники администрации президен-
та (АП). Аппарат штаба возглавил 
начальник управления президен-
та по внутренней политике (УВП) 
Андрей Ярин. На время избира-
тельной кампании в УВП его ни-
кто не будет замещать, говорит 
источник ”Ъ“ в АП. Основные на-
правления работы штаба будут ку-
рировать и другие чиновники АП. 
Эксперт считает, что без чиновни-
ков в штабе было не обойтись. 

Пресс-секретарь предвыборно-
го штаба Владимира Путина Андрей 
Кондрашов сообщил, что вчера бы-
ла открыта общественная приемная 
кандидата по адресу Новый Арбат, 36: 
«Прием граждан осуществляется с 10 
до 17 часов ежедневно со вторника по 
субботу включительно. Обеденный 
перерыв 45 минут, с 13 до 13:45. Вос-
кресенье и понедельник — выходные 
дни». Он добавил, что «приемная сос-
редоточится на сборе информации о 
проблемах и нуждах избирателей». 
Также вчера заработал сайт putin2018.
ru и путин2018.рф. По словам госпо-
дина Кондрашова, концепция сайта 
разработана информационным бло-
ком штаба кандидата, его наполнени-
ем займутся медиаволонтеры: «Ресурс 
разработан одной из ведущих студий 
рунета Notamedia, имеющей огром-
ный опыт в производстве». Его созда-
ние и поддержка обойдутся в 1,5 млн 
руб., которые будут взяты из избира-
тельного фонда Владимира Путина. 

Также вчера была объявлена 
окончательная структура предвы-
борного штаба. Как и писал 

”
Ъ“ 14 

января, аппарат штаба возглавил на-
чальник УВП Андрей Ярин. На вре-
мя кампании он уйдет в отпуск. От-
метим, что летом 2017 года, когда го-
сподин Ярин уходил в плановый от-
пуск, его обязанности временно ис-
полнял заместитель главы УВП Ми-
хаил Белоусов. По словам источника 

”
Ъ“ в АП, на этот раз господина Яри-

на никто не будет замещать. «В этом 
нет необходимости: распределение 
обязанностей и взаимозамены в ве-
домстве существовало всегда. Каж-
дый знает, что ему делать вне зави-
симости от наличия начальника»,— 
заявил 

”
Ъ“ близкий к Кремлю поли-

толог Андрей Колядин. 
Заместителями Андрея Ярина в 

штабе стали главы исполкомов «Еди-
ной России» и ОНФ Александр Бори-
сов и Алексей Анисимов. В их функ-
ционал войдет формирование шта-
бов в регионах, подготовка доверен-
ных лиц к дебатам и других лиде-
ров общественного мнения для ра-
боты с разными аудиториями. Кро-
ме того, в штаб вошли еще три чи-
новника АП — заместитель главы 
управления президента по общест-
венным связям и коммуникациям 
Александр Шушеров займется бло-
ком агитации, референт управления 
президента по общественным про-
ектам Владислав Бочков будет отве-
чать за общественные организации 
и проекты. А глава департамента по 
ЮФО и СКФО в УВП Борис Чернышев 
будет отвечать за регионы. 11 янва-
ря, когда Владимир Путин приез-
жал в свой штаб, он говорил: «Эта ра-

бота (в штабе.— 
”
Ъ“) неформальная, 

но важная. И более того, если она ста-
нет формальной — она не будет эф-
фективной. Совершенно очевидно, 
что люди ждут прямого общения. А 
для того чтобы это прямое общение 
состоялось более эффективным, по-
лезным, откровенным и доверитель-
ным, нужны такие люди». 

Политолог Аббас Галлямов гово-
рит, что «без чиновников в штабе 
было не обойтись, так как главный 
ресурс кампании Владимира Пути-
на — административный». «Если 
СМИ, то государственные, если ра-
бота с территориями, то через гу-
бернаторов и полпредов,— отмеча-
ет эксперт.— Заставить государст-
венный механизм работать с помо-
щью общественников было бы не-
возможно. Одно дело, когда губер-
натору звонит Ольга Амельченко-
ва, а другое — когда звонит Андрей 
Ярин». При этом, по мнению поли-
толога, по телевизору будут показы-
вать не Андрея Ярина, а именно Оль-
гу Амельченкову, поэтому массовый 
избиратель будет видеть, что всю ра-
боту ведут сопредседатели-общест-
венники. Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов 
отмечает неизбежность конкурен-
ции в штабе различных групп влия-
ния АП и общественников за вклад 
в победу Владимира Путина. Чей 
вклад окажется большим, пока про-
гнозировать рано, говорит эксперт: 
«Сбор подписей — не единственная 
составляющая кампании. Важно 
еще показать свою незаменимость и 
одновременно создать для кандида-
та зону максимального комфорта». 

Софья Самохина

ВЦИОМ насчитал  
один тур в выборах
КПРФ и ЛДПР больше доверяют собственным опросам

Владимир Путин может выиграть 
выборы в первом же туре. Такие 
предпочтения россиян зафикси-
ровал ВЦИОМ за два месяца до 
президентских выборов, кото-
рые пройдут 18 марта. Штабы оп-
позиционных кандидатов не при-
дают особого значения замерам 
правительственной соцслужбы: 
в штабе КПРФ с ними не соглас-
ны, а в штабе ЛДПР уверены, что 
именно их кандидат имеет все 
шансы на победу.

Большинство россиян «придут 
на выборы» и проголосуют в основ-
ном за Владимира Путина, выяс-
нил ВЦИОМ по итогам последнего 
опроса, проведенного 10–11 янва-
ря. «Точно» намерены прийти 67% 
опрошенных. Настрой этой груп-
пы «обычно близок к реальной яв-
ке», сослался на опыт прошлых кам-
паний гендиректор ВЦИОМ Вале-
рий Федоров. 15% пока не решили, 
пойдут ли голосовать, 3% «точно» не 
пойдут. При этом 35% граждан уве-
рены, что выборы пройдут «честно, 
и их результаты будут отражать во-
лю народа». 46% полагают, что в хо-
де кампании будут «некоторые на-
рушения», но на итогах голосова-
ния они не повлияют. 19% уверены, 
что «власть исказит» результаты. 
«Выборы кажутся вполне легитим-
ными для абсолютного большинст-
ва населения России»,— считает го-
сподин Федоров.

Большинство граждан, собираю-
щихся проголосовать, поддержива-
ют Владимира Путина. Если бы вы-
боры проходили в ближайшее вос-
кресенье, он набрал бы 81,1% голо-
сов, выдвинутый КПРФ Павел Груди-
нин — 7,6%, лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский — 4,2%. Рейтинг Ксе-
нии Собчак («Гражданская инициа-
тива»), Григория Явлинского («Ябло-
ко») и лидера Партии роста Бориса 
Титова составляет менее процента 
(см. таблицу). Рейтинги других кан-
дидатов ВЦИОМ выяснит после их 
официальной регистрации. Напом-
ним, уже зарегистрированы канди-
даты от ЛДПР и КПРФ, остальные 

должны представить до 31 января 
подписи в свою поддержку.

Самый высокий антирейтинг у 
Ксении Собчак — 89,9%, самый низ-
кий — у Владимира Путина. Лидер 
ЛДПР, который не одно десятилетие 
возглавлял антирейтинг политиков, 
стал третьим, уступив Григорию Яв-
линскому. Почти треть опрошенных 
не будут голосовать за Бориса Титова 
и Павла Грудинина.

«Не может быть у Грудинина ни-
какого антирейтинга, у него же еще 
пока нет реальной узнаваемости, а 
только ситуативная»,— заявил 

”
Ъ“ 

секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 
Он отметил, что, по данным «Медиа-
логии», только 6% публикаций о кан-
дидате от КПРФ негативны, 22% по-
зитивны, остальные нейтральные. 
По данным опроса, который прове-
ли социологи партийного Центра 
изучения политической культуры 
перед Новым годом (инициативный 
опрос проведен методом телефон-
ного интервью среди 1500 граждан 
в 32 регионах, статистическая по-
грешность 3,5%), господину Грудини-
ну «отдают голоса 10% тех, кто точно 
придет на выборы», говорит госпо-
дин Обухов. По его словам, за кан-
дидата от КПРФ «готовы голосовать 
17% электората ЛДПР, 10% тех, кто 
не пошел на думские выборы-2016, 
несколько процентов сторонников 

”
Справедливой России“, а также 35–

40% сторонников КПРФ». Остальные 
сторонники КПРФ пока не определи-
лись либо готовы отдать голос Влади-
миру Путину. Их долю господин Об-
ухов не назвал, но отметил, что пре-
зидент «работает и на левом поле», о 
чем говорят его недавние высказы-
вания о мавзолее Ленина.

«Мы проводили собственные со-
циологические исследования, и они 
показывают, что у Владимира Жири-
новского есть возможность не толь-
ко выйти во второй тур, но и побе-
дить»,— заявил 

”
Ъ“ глава избира-

тельного штаба ЛДПР депутат Госду-
мы Алексей Диденко. 

В штабах других кандидатов с дан-
ными ВЦИОМ не спорят. «Если 44% 
не будут голосовать за Явлинского, 
значит, остальные 56% не против. Это 
большое поле, и все зависит только 
от того, как мы выстроим агитацию 
по ходу кампании»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва избирательного штаба «Яблока» 
Николай Рыбаков. «Мы учтем дан-
ные ВЦИОМ, но наши фокус-группы 
в Москве и других крупных городах 
показали: мы можем сделать так, что-
бы антирейтинг Ксении Собчак не 
превышал долю тех, кто будет готов 
голосовать за нее»,— заявил 

”
Ъ“ руко-

водитель сети региональных штабов 
Ксении Собчак Тимур Валеев.

Виктор Хамраев

с1

У Николая Губенко 
обнаружили достаточно 
опыта для руководства 
коммунистами   
ФОТО ЮРИЯ САМОЛЫГО/ТАСС

РЕЙТИНГ И АНТИРЕЙТИНГ ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ-2018 (%)

Владимир Путин

Павел Грудинин

Владимир Жириновский

Ксения Собчак

Григорий Явлинский

Борис Титов

Рейтинг

Антирейтинг

ИНИЦИАТИВНЫЙ ОПРОС ВЦИОМ ПРОВЕДЕН 10–11 ЯНВАРЯ 2018 ГОДА МЕТОДОМ ТЕЛЕФОННОГО ИНТЕРВЬЮ 
В 500 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 80 РЕГИОНОВ СТРАНЫ.  

Рейтинг — вопрос «Если бы президентские выборы проводились в ближайшее воскресенье, то за кого из этих кандидатов 
Вы бы, скорее всего, проголосовали?» задан 3 тыс. граждан, статистическая погрешность 1,8%.
Антирейтинг — вопрос «За кого Вы не проголосуете ни при каких обстоятельствах?» задан 2 тыс. граждан, 
статистическая погрешность 2,2%.  
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Следственный комитет РФ завершил 
расследование громкого дела о хище-
нии бюджетных средств, выделенных 
на реализацию проекта «Платформа» 
по популяризации современного искус-
ства. Обвинение в особо крупном мо-
шенничестве в окончательной редакции 
предъявлено режиссеру Кириллу Сере-
бренникову, трем его бывшим коллегам 
по АНО «Седьмая студия» и директору 
РАМТ Софье Апфельбаум. На финальной 
стадии следствия резко — с 68 млн до 
133 млн руб.— возросла сумма фигури-
рующего в деле ущерба. Вину признает 
только бывший главный бухгалтер сту-
дии Нина Масляева, заключившая досу-
дебное соглашение о сотрудничестве.

О завершении расследования уголовного 
дела о хищениях средств в «Седьмой студии» 
вчера сообщили в СКР. По делу проходят ре-
жиссер Кирилл Серебренников, бывшие ге-
неральный продюсер АНО Алексей Мало-
бродский, директор студии Юрий Итин, глав-
бух Нина Масляева и директор РАМТ Софья 
Апфельбаум. Экс-продюсер «Седьмой студии» 
Екатерина Воронова, уехавшая за границу, 
объявлена в розыск. Господин Малобродский 
находится в СИЗО, остальные — под домаш-
ним арестом. Фигурантам дела предъявлено 
обвинение в окончательной редакции — им 
инкриминируется мошенничество, совер-
шенное группой лиц в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ). К изучению материалов 
дела, которое насчитывает 120 томов, защита 
и обвиняемые пока не приступили: как сказа-
ла 

”
Ъ“ адвокат Ирина Поверинова, представ-

ляющая интересы Софьи Апфельбаум, тома 
дела сейчас «активно сшиваются следствием».

Отметим, что на финальной стадии следст-
вия резко, почти в два раза, возрос ущерб по 
делу — с первоначальных 68 млн до 133 млн 
руб. При этом количество эпизодов в де-
ле осталось прежним. Возрастание размера 
ущерба адвокат Поверинова объяснила тем, 
что следствие включило в него деньги, обна-
личенные во время реализации «Платфор-
мы». Эти средства, по словам адвоката, выпла-
чивались артистам, использовались для по-
купки реквизита и т. д.

Напомним, 23 мая 2017 года в «Гоголь-
центре» и квартире его художественного ру-
ководителя Кирилла Серебренникова были 
проведены обыски. На следующий день бы-
ли задержаны Юрий Итин и Нина Масляе-
ва. Им поначалу инкриминировали фальси-
фикацию документов об обеспечении рек-

визитом театрального фестиваля, ущерб 
оценивался в 1,3 млн руб. Затем задержа-
ли Алексея Малобродского, который, по 
данным следствия, организовал хищение 
средств, выделенных на постановку спекта-
кля «Сон в летнюю ночь».

Вскоре Нина Масляева признала вину и за-
ключила досудебное соглашение о сотрудни-
честве. Ее дело выделено в отдельное произ-
водство и будет рассмотрено в особом поряд-
ке. Госпожа Масляева в рамках соглашения да-
ла показания, что Кирилл Серебренников ор-
ганизовал «Седьмую студию» с целью хище-
ния бюджетных средств. По версии следст-
вия, господин Серебренников и его подель-
ники завышали количество и стоимость ме-
роприятий, проводимых в рамках проекта 
«Платформа», представляя затем Министерст-
ву культуры финансовые отчеты с «заведомо 
недостоверными сведениями» «для обосно-
вания бюджетного финансирования». В Мин-
культе же эти расходы утверждались благо-
даря работавшей тогда в министерстве пред-
полагаемой сообщнице злоумышленников 
Софье Апфельбаум. Деньги, незаконно полу-
ченные в результате этих действий, по дан-
ным СКР, обналичивались и распределялись 
между сообщниками. Данные, полученные 

от Нины Масляевой, как утверждает следст-
вие, были подтверждены не только показани-
ями «других свидетелей», но и результатами 
«оперативно-разыскной деятельности, а так-
же изъятыми в ходе расследования финансо-
выми документами и иными доказательства-
ми». Вину никто из фигурантов, не считая го-
спожи Масляевой, не признает.

Защита с самого начала расследования ут-
верждала, что в данном деле отсутствует са-
мо событие преступления. По версии адво-
катов, если деньги, выделяемые на «Платфор-
му» и расходовались с нарушениями, то Ки-
рилл Серебренников не должен нести за это 
никакой ответственности, так как он руково-
дил творческой, а не финансовой составляю-
щей проекта. В защиту господина Серебрен-
никова и других фигурантов расследования, 
напомним, выступили десятки артистов и де-
ятелей культуры, которые готовы были стать 
поручителями при их освобождении. Они об-
ращались не только в суды, но и к президен-
ту Владимиру Путину, а также главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину. Однако к изменению ни 
мер пресечения, ни самой фабулы обвинения 
это не привело. Вчера Басманный райсуд про-
длил срок домашнего ареста госпоже Масляе-
вой до апреля. Сегодня должны быть рассмо-
трены аналогичные ходатайства СКР в отно-
шении остальных фигурантов.

Владислав Трифонов

Кириллу Серебренникову  
подготовили следственный сценарий
Фигурантам дела «Седьмой студии»  
предъявили окончательное обвинение

Пресненский райсуд Москвы назначил 
пять лет заключения Сергею Леонову — 
бывшему адвокату экс-сенатора от Баш-
кирии Игоря Изместьева. Защитник был 
признан виновным в хищении $1,5 млн 
у матери экс-сенатора Тамары Изме-
стьевой, которой обещал продвиже-
ние надзорной жалобы на приговор сыну 
в Верховном суде и смягчение ему по-
жизненного срока. Уголовное дело дру-
гого адвоката Изместьева, Виктора Фе-
дорченко, продолжает слушаться в суде.

Уголовное дело в отношении бывших ад-
вокатов экс-сенатора от Башкирии Игоря 
Изместьева Сергея Леонова и Виктора Фе-
дорченко Пресненский райсуд Москвы рас-
сматривал с июля прошлого года. Затем в 
конце сентября дело господина Федорчен-
ко по состоянию его здоровья (он часто на-
ходится в тюремной больнице) было выде-
лено в отдельное производство.

Изместьев и еще 12 фигурантов так назы-
ваемой «кингисеппской группировки» об-
винялись в терроризме (ст. 205 УК РФ), бан-
дитизме (ч. 2 ст. 209 УК РФ), организации 
убийства и покушении на убийство (ч. 3 
ст. 33, ч. 3 ст. 30, ч. 2 ст. 105 УК РФ) и орга-
низации дачи взятки (ч. 3 ст. 33, ч. 2 ст. 291 
УК РФ). 28 декабря 2010 года Изместьев был 
приговорен Мосгорсудом к пожизненно-

му заключению, а также оштрафован на 
4,5 млн руб. Остальные подсудимые полу-
чили от 4 до 23 лет лишения свободы.

Первым под следствие попал адвокат Сер-
гей Антонов, который, по версии следствия, 
похитил у матери экс-сенатора Тамары Изме-
стьевой $700 тыс., пообещав организовать 
пиар-кампании в защиту ее сына и смягче-
ние ему приговора. После того как уехавший 
за границу господин Антонов был объяв-
лен в международный розыск, защитника-
ми осужденного стали Виктор Федорченко 
и Сергей Леонов. Когда в 2011 году приговор 
Изместьеву вступил в силу, они стали посто-
янно навещать осужденного в колонии, об-
ещая «поломать» решение суда первой ин-
станции в Верховном суде. За свои услуги за-
щитники получили $1,5 млн, но свои обяза-
тельства так и не выполнили.

В октябре 2014 года Игорь Изместьев, бу-
дучи в лагере, пошел на сделку со следстви-
ем, дав развернутые показания о том, что 
сын экс-главы Башкирии Урал Рахимов не-
законно получил под свой контроль акции 
«Башнефти», которые затем продал АФК 
«Система». Было возбуждено уголовное де-
ло, фигурантами которого помимо госпо-
дина Рахимова (проживает в Австрии) ста-
ли глава АФК Владимир Евтушенков и по-
средничавший в сделке предприниматель 
Левон Айрапетян. Впрочем, до суда дошло 
только дело о мошенничестве Айрапетяна в 
отношении госпожи Изместьевой, которой 
он так же, как и защитники, за $700 тыс. об-
ещал поддержать сына. Осужденный на че-
тыре года предприниматель в прошлом го-
ду скончался в колонии.

По заявлению Изместьевых, фигуранта-
ми расследования о мошенничестве стали 
и адвокаты Федорченко и Леонов, которых 
арестовали. Последний, по словам его защит-
ников, в ходе суда признал, что получил от 
госпожи Изместьевой деньги. Но, по его вер-
сии, средства он взял не для решения вопро-
са в Верховном суде, а для реализации свое-
го личного бизнес-проекта. Адвокат Леонов 
написал несколько расписок госпоже Изме-
стьевой и готов был вернуть долг, однако его 
бизнес из-за различных проблем развалился. 

Леонов просил отсрочить возврат средств, го-
тов был продать свою квартиру, но не сделал 
этого, потому что его арестовали.

В прениях сторон гособвинение требова-
ло назначить Сергею Леонову шесть лет за-
ключения и удовлетворить иск потерпев-
шей Изместьевой на сумму, эквивалентную 
$1,5 млн. Защита просила назначить менее 
тяжкое наказание с тем, чтобы обвиняемый 
мог вернуться к нормальной жизни и рас-
платиться с кредитором. Кроме того, адвокат 
отмечала, что ее подзащитный является быв-
шим офицером ВДВ, который участвовал в 
войне в Афганистане и имеет боевые награ-
ды. Суд назначил подсудимому на год мень-
ше, направив иск к нему на рассмотрение в 
порядке гражданского судопроизводства. За-
щита собирается обжаловать приговор.

Юрий Сенаторов

Игорь Изместьев  
сдал всю защиту
Один адвокат осужден, другой ждет приговора, 
а третий сбежал за границу

Швейцарский бизнесмен Александр Шту-
дхальтер по решению суда в Ницце поме-
щен под стражу в рамках уголовного дела 
об уклонении от уплаты налогов при по-
купке недвижимости и отмывании денег, 
по которому также проходит российский 
сенатор Сулейман Керимов. По мнению 
французских правоохранителей, именно 
бизнесмен Штудхальтер выступал в ка-
честве подставного лица при покупках 
вилл и других объектов. Всего в рассле-
довании фигурируют более десятка че-
ловек, пока в деле 12 эпизодов, а общий 
ущерб оценивается примерно в €1 млрд. 
Тем временем российская сторона может 
предложить Франции передать РФ это 
дело для его расследования СКР.

Обвинение Александру Штудхальтеру в 
неуплате налогов и отмывании денег бы-

ло предъявлено в ноябре прошлого года. 
Тогда французские правоохранители за-
являли, что считают его сообщником рос-
сийского сенатора Сулеймана Керимова по 
эпизоду о приобретении последним вил-
лы Hier и еще трех объектов недвижимо-
сти в Кап д’Антиб. По сообщениям француз-
ских СМИ, в большом расследовании, кото-
рое во Франции ведется с 2015 года, фигу-
рируют компании Александра Штудхальте-
ра, который вместе со своими родителями, 
Рудольфом и Альбиной, занимается инве-
стициями и сделками с недвижимостью, а 
также благотворительный фонд Suleyman 
Kerimov Foundation, в который сенатор пе-
редал все свои активы. Якобы, входя в прав-
ление фонда, Александр Штудхальтер про-
водил сделки на Лазурном берегу, в том чи-
сле в интересах господина Керимова. При 

этом, по версии участников расследования, 
в сделках могли использоваться различные 
схемы для минимизации налогов.

Сулейман Керимов причастность к ма-
хинациям отрицает, а Александр Штудхаль-
тер с самого начала утверждал, что он просто 
предложил своему партнеру и другу безвоз-
мездно пользоваться виллой Hier.

Ведущий это дело прокурор Ниццы Жан-
Мишель Претр, как сообщал ранее 

”
Ъ“, два-

жды пытался добиться ареста Сулеймана Ке-
римова, но результата не достиг: суд оста-
вил сенатора на свободе под залог сначала 
€5 млн, а затем — €40 млн.

Между тем количество эпизодов и фигу-
рантов в материалах расследования за по-
следние месяцы увеличилось: по некоторым 
данным, на данный момент по делу прохо-
дят 12 человек, в нем 12 эпизодов, а общий 

ущерб оценивается в €1 млрд. Именно в свя-
зи с новыми обвинениями прокурор Ниццы 
и решил добиться ареста бизнесмена Штуд-
хальтера. Это ему удалось. «В пятницу Штуд-
хальтер встречался со следователем, ему бы-
ли предъявлены дополнительные обвине-
ния, связанные с новыми элементами рас-
следования. После этого он был помещен 
под стражу. Это было сделано, в частности, 
для того, чтобы не допустить сговора меж-
ду обвиняемыми и избежать давления на не-
го»,— сказал сам прокурор.

Швейцарский бизнесмен немедленно по-
дал жалобу в суд второй инстанции в Экс-ан-
Провансе, который отпустил в декабре под 
залог Сулеймана Керимова. В своей жалобе 
швейцарец просит применить к себе такую 
же меру пресечения. Он напомнил, что все 
обвиняемые освобождены под залог. В свою 

очередь, следствие настаивает, что Алек-
сандр Штудхальтер может скрыться.

Тем временем во французских СМИ отме-
чается, что если суд второй инстанции не ста-
нет освобождать швейцарского бизнесмена, 
то для прокуратуры это может стать зацепкой 
для того, чтобы ходатайствовать о пересмо-
тре решения об освобождении господина Ке-
римова под залог €40 млн. Кстати, эта сумма 
должна была быть по условиям освобожде-
ния полностью внесена к 15 января.

Между тем российская сторона, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, может в скором време-

ни попытаться добиться от французов пере-
дачи дела о предполагаемых неуплате нало-
гов и отмывании средств из Франции в РФ, 
где им мог бы заняться СКР.

Алексей Тарханов, Женева;  
Александр Александров

От друга Сулеймана Керимова не приняли залога
Во Франции арестован швейцарский бизнесмен Александр Штудхальтер

Кириллу Серебренникову пред-
стоит прочитать 120 томов его уго-
ловного дела   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Общественная экологическая экс-
пертиза по проекту трубопрово-
да Nord Stream 2 вновь ставит под 
сомнение правильность выбран-
ного компанией-разработчиком 
Nord Stream 2 AG маршрута газо-
провода через Кургальский заказ-
ник (Ленобласть). Экологи надею- 
тся, что им удастся повлиять на 
решение Росприроднадзора, ко-
торый должен утвердить оконча-
тельную трассировку газовой нит-
ки в Европу. В ведомстве обещают 
рассмотреть документ, но отме-
чают, что следовать заключению 
общественников не обязаны.

Центр экспертиз ЭКОМ Санкт-
Петербургского общества естест-
воиспытателей представил заклю-
чение на проект экспортного газо-
провода Nord Stream 2. ЭКОМ явля-
ется партнером ведущих россий-
ских и международных природоох-
ранных организаций, входит в Ев-
ропейский экофорум, Северный 
альянс НПО за устойчивое развитие 
(ANPED) и Коалицию НПО по Киот-
скому протоколу. Документ направ-
лен в Росприроднадзор, где сейчас 
проходит государственная эколо-
гическая экспертиза, которая при-
мет решение о маршруте проклад-
ки трубопровода. В качестве пред-
почтительного варианта в Nord 
Stream 2 AG (разработчик проекта) 

рассматривают строительство нит-
ки через Кургальский заказник.

Напомним, в ноябре 2017 года 
подготовленный по заказу компа-
нии отчет об оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) про-
екта Nord Stream 2 был доработан и 
направлен в Росприроднадзор. Тех-
нология прокладки газопровода на 
российском участке была измене-
на под давлением общественности: 
компания Nord Stream 2 AG отчита-
лась, что по суше труба пройдет в ме-
таллической коробке — тренч-бок-
се, коробка будет помещена в тран-
шею, которую не придется осушать. 
Использование тренч-боксов при 
укладке трубы позволит более чем 
вдвое сократить ширину вырубае-
мого участка ценного леса в Кургаль-
ском заказнике и не нарушать гидро-
логический режим, говорят в компа-
нии (см. 

”
Ъ“ от 27 ноября 2017 года).

Тем не менее общественники оста-
лись недовольны итоговым вариан-
том отчета ОВОС. Так, в своем заклю-
чении они делают вывод «о недопу-
стимости реализации объекта в свя-
зи с несоответствием документации, 
обосновывающей намечаемую хозяй-
ственную деятельность, экологиче-
ским требованиям в области охраны 
окружающей среды». Главным обра-
зом общественников не устроил вы-
бранный маршрут через Кургальский 

заказник. В отчете ОВОС «отсутствуют 
доказательства того, что намечаемая 
хозяйственная деятельность по аль-
тернативным вариантам (в обход за-
казника.— 

”
Ъ“) окажет большее нега-

тивное воздействие на растительный 
и животный мир», говорится в заклю-
чении (есть у 

”
Ъ“). Также в докумен-

те отмечается: выбор варианта мар-
шрута Nord Stream 2 через Кургаль-
ский заказник сделан «вопреки отри-
цательным результатам экологиче-
ского обследования коридоров трас-
сы в границах заказника», проведен-
ного фондом «Леноблприрода» по за-
казу Nord Stream 2 AG в 2012 году. Там 
говорилось, что траншейный способ 
прокладки через природоохранную 
территорию ведет «к нарушению ги-
дрологического режима и подтопле-
нию территории, а также уничтоже-
нию ключевых местообитаний боль-
шого количества охраняемых объек-
тов животного и растительного ми-
ра, ценных природных комплексов и 
объектов заказника». Кроме того, об-
щественники обвинили разработчи-
ков проектной документации в недо-
оценке природных комплексов Кур-
гальского заказника.

В Nord Stream 2 AG 
”
Ъ“ сказали, 

что исследование 2012 года «не бы-
ло сфокусировано на трассе, выбран-
ной в итоге в качестве предпочти-
тельной»: «При этом авторы данного 

отчета сделали заключение, что, если 
все же будет выбран маршрут через 
Кургальский заказник, это возмож-
но при условии дополнительных де-
тальных изысканий, которые были 
проведены компанией в 2015–2017 
годах и позволили выбрать наиболее 
щадящий для природы маршрут». 
«Результаты детального анализа, до-
казывающие предпочтительность 
выбранного маршрута ввиду мень-
шего воздействия на окружающую и 
социальную среду, содержатся в двух 
обширных отчетах, подготовленных 
двумя различными экологически-
ми компаниями и получивших вы-
сокую оценку независимых экспер-

тов из Института географии РАН и 
Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета им. Петра Вели-
кого»,— говорят в Nord Stream 2 AG, 
отмечая, что отчеты доступны обще-
ственности с апреля 2017 года «сверх 
требований российского законода-
тельства». «Мы убеждены в качестве 
проведенной нами оценки,— добав-
ляют в компании.— Она основана на 
пятилетних исследованиях, наибо-
лее подробных и полных из всех ког-
да-либо проводившихся в этом райо-
не Кургальского заказника, с привле-
чением ведущих специалистов». 

В Росприроднадзоре 
”

Ъ“ сооб-
щили, что заключение еще к ним 

не поступило. В ведомстве обра- 
тили внимание, что в рамках госу-
дарственной экологической экс-
пертизы документ «будет рассмо-
трен», хотя «по закону об экспер-
тизе нет обязательного требова-
ния следовать выводам обществен-
ников». Ожидается, что решение  
экспертизы по проекту будет при-
нято до 29 января.

(Об оценке стоимости проекта 
транспортировки 55 млрд кубоме-
тров газа в год из Сибири в Герма-
нию см. материал на с. 9.)

Ольга Никитина;  
Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

Nord Stream 2 вновь пытаются выбить из траншеи
Общественники направили в Росприроднадзор оценку проекта трубопровода

Обвиняемый в мошенничестве адвокат оказался 
бывшим офицером ВДВ, который участвовал  
в войне в Афганистане и имеет боевые награды
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Межрайонная природоохранная проку-
ратура Москвы обратилась в суд с требо-
ванием снести клубную резиденцию «Loft 
River». Как оказалось, элитное жилье бы-
ло построено без каких-либо разреши-
тельных документов на территории особо 
охраняемого природного парка «Москво-
рецкий». Прокуроры также намерены про-
верить возможные факты мошенничества 
при продаже апартаментов, а также нане-
сения ущерба окружающей среде.

Как сообщил 
”
Ъ“ руководитель межрайон-

ной природоохранной прокуратуры Москвы 
Марат Дураев, в Тушинский райсуд столицы 
было направлено исковое заявление о при-
знании самовольными постройками двух че-
тырехэтажных зданий на Лётной улице и их 
сносе. Ответчиками по иску являются 71 че-
ловек — владельцы апартаментов в природо-
охранной зоне, а также фирма «Пост-М», кото-
рая, собственно, и продала им это жилье. Дата 
рассмотрения иска в суде пока не назначена, 
но, судя по всему, заседания начнутся в бли-
жайшее время.

По словам господина Дураева, прокурор-
ская проверка по факту постройки двух зда-
ний в границах особо охраняемой террито-
рии «Природно-исторический парк 

”
Москво-

рецкий“» была начата около года назад по-
сле обращений ряда граждан в надзорное ве-
домство. Прокуроры выяснили, что в месте 
впадения реки Сходня в Москву-реку в свое 
время располагались два одноэтажных зда-
ния 1970 года постройки площадью 716 кв. м 
и 389,7 кв. м. Кроме того, там же располага-
лось небольшое (около 15 кв. м) помещение 
контрольно-пропускного пункта. Позже эти 
постройки были оформлены в собственность 
ЗАО «Пост-М», а затем снесены. На их месте в 
2013–2015 годах, по данным прокуроров, «в 
отсутствие разрешения на строительство, по-

ложительного заключения государственной 
экологической экспертизы и иной разреши-
тельной документации» ЗАО «Пост-М» с при-
влечением подрядной организации были не-
законно построены два четырехэтажных зда-
ния с подземными помещениями общей пло-
щадью более 6 тыс. кв. м, а также двухэтаж-
ное здание площадью 38,9 кв. м. Новые зда-
ния относились к нежилому фонду, где нель-
зя получить постоянную прописку. Тем не ме-
нее квартиры, некоторые из которых были 
двух- или трехуровневые, активно реклами-
ровались. Официально продажа апартамен-
тов называлась покупкой недвижимости в 
«клубной резиденции» «Loft River».

Надо отметить, что одновременно с про-
куратурой проверку законности постройки 
«Loft River» вел и департамент горимущества 

(ДГИ) правительства Москвы. Его представи-
тели в прошлом году обратились в арбитраж-
ный суд с требованием о признании зданий 
самостроем и их сносе, но потом иск был ото-
зван. Оказалось, что компания «Пост-М» успе-
ла продать большую часть апартаментов фи-
зическим лицам, которые и являются на дан-
ный момент их официальными владельца-
ми. А потому прокуратура подала иск теперь 
уже к новым собственникам. В надзорном ве-
домстве особо подчеркивают, что прокурор-
ская проверка еще продолжается. В частно-
сти, выясняются обстоятельства, при кото-

рых в свое время чиновники Росреестра за-
регистрировали право собственности на не-
законно построенные здания в особо охра-
няемой природной зоне, где, как говорят са-
ми природоохранные прокуроры, «без осо-
бого разрешения нельзя лопату в землю во-
ткнуть». Кроме того, прокуроры намерены 
оценить экологический ущерб, нанесенный 
парку «Москворецкий» незаконной строй-
кой. Также прокуроры намерены дать оцен-
ку действиям руководителей и хозяев «Пост-
М», поскольку они продавали квартиры ниче-
го не подозревающим людям, которые теперь 
могут их лишиться. В данном случае речь мо-
жет идти о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Это не первый случай с застройкой особо 
охраняемых природных зон в столице. Осе-

нью прошлого года, который был назван го-
дом экологии в России, генпрокурор Юрий 
Чайка, выступая на коллегии надзорного ве-
домства, сообщил о приостановлении стро-
ительства жилых домов (некой «экорезиден-
ции») в Битцевском парке Москвы. Правда, 
в том случае действия бизнесменов удалось 
пресечь еще на ранней стадии, а в случае с Ту-
шино прокурорам придется через суд доби-
ваться сноса зданий, что займет весьма мно-
го времени. Оперативно получить коммента-
рии ответчиков 

”
Ъ“ не удалось.

Сергей Сергеев

Парк освобождают от жилья
Подан иск о сносе домов в природоохранной зоне Москвы

«Левада-центр» выяснил, что за послед-
нее десятилетие россияне стали боль-
ше верить в жизнь после смерти, а также 
в то, что «умершие родственники обла-
дают способностью влиять на живущих». 
В остальном же отношение к сверхъесте-
ственному в обществе почти не поменя-
лось: каждый седьмой россиянин хоть 
раз в своей жизни прибегал к услугам 
альтернативной медицины, а каждый де-
сятый — к услугам гадалки или астролога.

42% россиян согласны с тем, что есть жизнь 
после смерти, причем 14% из них верят в это 
«безусловно». Таковы результаты последне-
го опроса «Левада-центра». Исследование на 
тему веры в сверхъестественное проводится 
центром в третий раз — до этого в 1998 и 2008 
годах в рамках международной программы 
социальных исследований (ISSP) по теме «От-
ношение к религии». В 2008 году число веря-
щих в загробную жизнь составляло 33% и за 
девять лет выросло на 9%.

Россияне стали больше верить и в то, что 
«умершие родственники обладают способ-
ностью влиять на живущих»: 28% в 2008 году 
против 38% в 2017-м. 25% опрошенных на этот 
вопрос ответили «скорее нет», 21% «опреде-
ленно нет», еще 16% ответить затруднились. 
Вера в остальные сверхъестественные явле-
ния существенным образом не изменилась, 
отметили в «Левада-центре». 12% россиян «од-
нозначно» признают существование и рая, и 
ада. При этом среди отвечающих «скорее да» 
верящих в существование ада на 1% меньше 
(рай — 27%, ад — 26%).

«Скорее верят» в «религиозные чудеса» 31% 
респондентов, а еще 13% в их существовании 
не сомневаются. 45% россиян верят, что «аму-
леты на счастье» «иногда приносят удачу», 

51% опрошенных согласны с тем, что некото-
рые прорицатели способны предвидеть бу-
дущее. В то, что «некоторые духовные целите-
ли» действительно имеют «данные им Богом 
целительные силы», верит половина граждан 
РФ. Примерно пополам разделились поклон-
ники и противники гороскопов (40% верят и 
43% не верят во влияние звезд), 17% опрошен-
ных ответить затруднились.

14% россиян прибегали к альтернатив-
ной медицине — гомеопатии, аюрведе, тра-
диционной китайской медицине, 10% кон-
сультировались с гадалками или астролога-
ми, 8% посещали целителя. Каждый пятый 
россиянин читал журналы или книги по 
эзотерике, среди женщин — каждая четвер-
тая. В целом женщины чаще верят в сверхъ-
естественное, чем мужчины. Доля росси-
янок, которые верят в рай или ад, в жизнь 
после смерти или в «религиозные чудеса», 
в полтора раза превышает долю среди муж-
чин. Верят в потусторонние силы, как и де-
сятью годами ранее, чаще граждане старше 
50 лет. Среди россиян, которые относят себя 
к атеистам или не верят ни в одну из рели-
гий, порядка 10% говорят о реальности рая, 
ада или «религиозных чудес».

Ведущий научный сотрудник отдела соци-
ально-политических исследований «Левада-
центра» Наталия Зоркая отмечает, что увели-
чение числа верящих в сверхъестественные 
явления связано с пропагандой религиозно-
сти, развернутой в последние годы. «Дает эф-
фект приобщение граждан к тренду, что ре-
лигиозность и православность — это хоро-
шо, при этом один и тот же человек может 
пойти и в церковь, и к гадалке, и к астроло-
гу»,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Зоркая.

Екатерина Гробман

Россияне укрепились 
в верованиях
Каждый десятый прибегает к услугам гадалок

В Перми расследуются обстоятельства 
инцидента в школе №127, в результате 
которого в больницах с различными ра-
нениями оказались двенадцать человек, 
в том числе учительница Наталия Шагу-
лина и два подростка, задержанные по 
делу о покушении на убийство двух и бо-
лее лиц. По версии следствия, школа 
стала местом конфликта между десяти-
классником и бывшим учащимся школы, 
которые нанесли друг другу травмы и ра-
нили учительницу, пытавшуюся разнять 
злоумышленников. Согласно другой вер-
сии, подростки спланировали нападение 
и действовали согласованно с умыслом 
убить детей. Высказана и версия о мести 
педагогу, имевшему отношение к отчи-
слению одного из них. Дело передано для 
расследования в главное следственное 
управление СКР. 16 января суд может из-
брать задержанным меру пресечения.

По версии следствия, причиной крово-
пролития в школе стала личная неприязнь 
между учащимся десятого класса Алексан-
дром и бывшим учеником школы Львом, в 
данный момент студентом колледжа имени 
Славянова. Известно, что Лев состоял на уче-
те в психоневрологическом диспансере и 
инспекции по делам несовершеннолетних. 
Утром 15 января их конфликт перерос в дра-
ку с применением ножей, по неизвестной 
причине подростки оказались в классе, где 
шел урок у 4Б. Учительница Наталия Шагули-
на попыталась разнять дерущихся, но полу-
чила несколько ножевых ранений. Постра-
дали оба подростка и девять четверокласс-
ников, которые получили резаные раны, в 
частности, один из них — резаную рану гла-
за. Оба подростка госпитализированы в тя-
желом состоянии, в их отношении вынесе-
но постановление о задержании на 48 часов. 
Учительницу и подозреваемых вчера было 
невозможно допросить из-за их состояния. 
По данным 

”
Ъ“, вечером оба подростка были 

выведены из состояния медикаментозного 

сна. Как сообщает региональный Минздрав, 
оба подростка и преподаватель находятся в 
городской клинической больнице №4, а по-
страдавшие четвероклассники в краевой дет-
ской клинической больнице, из них двое в 
реанимации. Некоторые из детей, ставших 
очевидцами события, в течение дня находи-
лись в шоке. Следственные органы квалифи-
цировали действия обоих подростков по ч. 3 
ст. 30, п. »а» ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение на 
убийство двух и более лиц).

В ряде СМИ и социальных сетях появи-
лась версия о том, что подростки планиро-
вали нападение с целью убийства учени-
ков: такой вывод делается из показаний де-
тей, ставших очевидцами преступления. 
Telegram-канал Mash предположил, что на-
падавшие якобы договорились напасть на 
детей, а потом убить друг друга, они нане-
сли обоюдные удары, но поняли, что не смо-
гут завершить задуманное, и сдались. В ак-
каунте Льва в социальных сетях обнаружи-
лись видеозаписи, связанные с нападением 
вооруженных старшеклассников на школу 
Columbine в Колорадо в 1999 году, и эстон-
ский игровой фильм «Класс» 2007 года о кон-
фликте в школе, который заканчивается мас-
совым убийством учащихся. По другой вер-

сии, высказанной в местных СМИ, подрост-
ки спланировали месть педагогу, имевше-
му отношение к отчислению одного из них, 
заранее встретились и обсудили детали на-
падения, а дети пострадали, пытаясь засту-
питься за учителя. Источники 

”
Ъ“ утвер-

ждают, что характер травм четвероклассни-
ков говорит о том, что удары наносились ха-
отично. «Хотя если они были под воздейст-
вием наркотиков, то действовать могли как 
угодно»,— отмечают собеседники 

”
Ъ“. Они 

сообщают, что в рамках расследования уго-
ловного дела будет назначена стационарная 
психолого-психиатрическая экспертиза по-
дозреваемых, которую, скорее всего, будут 
проводить специалисты столичного Инсти-
тута имени Сербского.

Сразу же после начала поножовщины не-
сколько детей выбежали из здания школы и 
направились к торговому центру «Кит», где 
охранник по тревожной кнопке вызвал на-
ряд ЧОПа, который прибыл через 2,5 мину-
ты и занялся эвакуацией детей из школы. 
Затем на место происшествия прибыли со-
трудники Росгвардии, МВД и следственного 
комитета, они задержали подростков, кото-
рых пришлось доставить в больницу. По сло-
вам замруководителя СУ СКР по Пермскому 
краю Сергея Сарапульцева, оба будут проте-
стированы на наличие в крови следов алко-
голя и наркотиков. Сегодня суд может рас-
смотреть ходатайства следствия об избра-
нии им меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

Уполномоченный по правам ребенка в 
Пермском крае Светлана Денисова заяви-
ла, что произошедшее «не теракт и не напа-
дение»: «Судя по всему, был конфликт меж-
ду подростками. Почему он случился и как 
они попали на третий этаж, где были заня-
тия у четвертого класса, разберется следст-
вие». Результатов расследования призвал до-
ждаться и пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков, который также отме-
тил, что это «не нападение на школу извне». 

По словам госпожи Денисовой, у школы был 
официальный договор с охранным предпри-
ятием: «Перед началом учебного года школу, 
как и другие образовательные учреждения, 
проверяли, никаких претензий не было». 
При этом источники 

”
Ъ“ приводят разные 

версии того, как не являющийся учеником 
школы Лев попал в здание. Одни утвержда-
ют, что он попал туда через запасной выход, 
другие — что он прошел через пост охраны и 
в журнале регистрации посетителей есть да-
же запись об этом.

Уголовное дело первоначально было воз-
буждено Первым отделом СУ СКР по Перм-
скому краю, но затем передано в производ-
ство следователю ГСУ СКР. Весь вчерашний 
день и часть ночи следователи проводили 
осмотр места происшествия, допрашива-
ли детей и педагогов. Как говорят собесед-
ники 

”
Ъ“, по месту жительства подозревае-

мых проведены обыски, в ходе которых изъ-
яты электронные носители информации. В 
школе изъят сервер. По сообщению СКР, в хо-
де следствия будет дана оценка действиям 
(бездействию) сотрудников школы, родите-
лей подростков, а также лиц, на которых ле-
жит обязанность по обеспечению безопасно-
сти детей в школе. Губернатор Максим Решет-
ников потребовал провести проверку сис-
тем безопасности образовательных учрежде-
ний и заявил, что требования к частным ох-
ранным предприятиям, которые работают в 
школах, нужно ужесточить. По данным 

”
Ъ“, в 

ближайшие дни в Пермь прибудут предста-
вители МВД РФ, которые изучат работу подра-
зделений органов внутренних дел по делам 
несовершеннолетних. Вчера в Пермь прибы-
ла уполномоченный по правам ребенка в РФ 
Анна Кузнецова, которая посетила постра-
давших в медицинских учреждениях. 16 ян-
варя школа №127 работать не будет, дети бу-
дут распределены по выездным урокам в дру-
гих образовательных учреждениях города.

Дмитрий Астахов, Пермь;  
Иван Тяжлов

Урок обрезали ножами
В пермской школе пострадали ученики и учительница

Сейчас выясняется, как регистрировалось 
право собственности на здания, построенные 
в природной зоне, где, по словам прокуроров, 
«без особого разрешения нельзя лопату  
в землю воткнуть»

Покидать школу №127 
в пермской Мотовилихе 
ученикам 15 января пришлось 
в сопровождении родителей 
и сотрудников полиции   
ФОТО ИГОРЯ ХАКИМОВА/ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

Вице-премьер Ольга Голодец за-
явила, что министр образования 
и науки РФ Ольга Васильева воз-
главит рабочую группу по разбору 
происшествия с нападением воо-
руженных подростков на образо-
вательное учреждение в Перми. 
Уполномоченный по правам ре-
бенка в Пермском крае уже сооб-
щил, что по итогам проведенной 
в школе проверки нарушений дей-
ствующих требований безопас-
ности не обнаружено. В Госдуме 
уже прозвучало предложение пе-
редать охрану всех государствен-
ных образовательных учреждений 
Росгвардии. Эксперт по безопас-
ности считает, что система охра-
ны школ нуждается в изменении, 
но передача этой функции госу-
дарству лишь снизит качество 
и приведет к увеличению налогов.

«Наша система охраны предпола-
гала, что такого произойти не может, 
и как произошел такой сбой — это 
нужно, чтобы сейчас детально служ-
бы разобрались»,— прокомментиро-

вала инцидент в пермской школе ви-
це-премьер Ольга Голодец. По версии 
следствия, 15 января двое подрост-
ков устроили драку на почве личной 
неприязни с применением холодно-
го оружия в школе №127. В результа-
те пострадали 15 человек, в том числе 
учащиеся четвертого класса. Оба по-
дозреваемых задержаны, возбуждено 
уголовное дело о покушении на убий-
ство учащихся и учителя школы. Ви-
це-премьер Ольга Голодец не исклю-
чает ужесточения требований к без-
опасности школ: «Мы детально раз-
беремся с этим случаем для того, что-
бы выработать меры, и их обсудим со 
всем гражданским сообществом». Го-
спожа Голодец сообщила, что рабо-
чую группу по разбору ситуации воз-
главит министр образования и науки 
РФ Ольга Васильева.

Уполномоченный по правам ре-
бенка в Пермском крае Светлана Де-
нисова сообщила в понедельник, что 
в школе №127 ранее проводилась 
проверка на безопасность «и специ-
алисты не нашли нарушений». Ом-

будсмен добавила, что в ближайшее 
время в Перми пройдет проверка без-
опасности всех образовательных уч-
реждений, включая детские сады.

Напомним, еще в феврале 2014 го-
да занимавший тогда пост министра 
образования и науки РФ Дмитрий Ли-
ванов заявлял, что задача министер-
ства — добиться «абсолютной без-
опасности школ». Это заявление бы-
ло сделано в связи с нападением де-
сятиклассника на московскую шко-
лу №263 в Отрадном. Молодой чело-
век пронес в здание школы винтов-
ку, застрелил учителя географии и за-
хватил в заложники одноклассников. 
В сентябре 2017 года девятиклассник 
напал на учительницу школы в Иван-
теевке и устроил стрельбу по одно-
классникам из пневматического ору-
жия. Тогда глава Минобрнауки Ольга 
Васильева заявила, что в школы необ-
ходимо вернуть ставки штатного пси-
холога и обеспечить персоналу до-
ступ к медицинским картам учащих-
ся. Вчера в пресс-службе Минобрнау-
ки 

”
Ъ“ заявили, что, «согласно законо-

дательным нормам, каждая образова-
тельная организация обязана созда-
вать безопасные условия обучения, 
обеспечивающие жизнь и здоровье 
учащихся». В ведомстве подчеркну-
ли, что вопрос защищенности обра-
зовательной организации от нападе-
ния на учащихся находится в компе-
тенции руководства образователь-
ной организации и ее учредителя (му-
ниципалитета или города).

Член комитета Госдумы по образо-
ванию Алена Аршинова («Единая Рос-
сия») в разговоре с 

”
Ъ“ отметила, что 

существующую систему охраны госу-
дарственных образовательных учре-
ждений необходимо пересмотреть: 
«И видеонаблюдение, и охрана долж-
ны, во-первых, хорошо финансиро-
ваться, а во-вторых, возможно, стоит 
рассмотреть вариант передачи этой 
функции на уровень Росгвардии или 
другого силового ведомства». По ее 
словам, случай в Перми отличается 
особой жестокостью и вновь подни-
мает вопрос о необходимости ввести 
обязательное тестирование школь-

ников на употребление наркотиков 
(сейчас проверка проводится по же-
ланию и с согласия родителей). «Кро-
ме того, нужно обратить внимание 
на интернет-сообщества, в которых 
состоят подростки»,— отмечает депу-
тат. Она уже направила запрос в Ро-
скомнадзор «с просьбой заблокиро-
вать ряд групп, посвященных тема-
тике массового убийства в школе 

”
Ко-

лумбайн“ в США» (20 апреля 1999 го-
да двое старшеклассников школы на-
пали на учебное заведение, ранили 
37 человек, из которых 13 погибли, и 
покончили с собой).

Передача охранной функции на 
государственный уровень приве-
дет к снижению качества и увеличе-
нию госрасходов, уверен вице-прези-
дент международной ассоциации ве-
теранов подразделения антитеррора 
«Альфа» Алексей Филатов: «Это пол-
ный абсурд, ничего, кроме роста пря-
мых и косвенных налогов, этим до-
биться нельзя. Кроме того, в услови-
ях отсутствия конкуренции неизбеж-
но упадет и без того не всегда высо-

кое качество охраны — к сожалению, 
сколько лет мы ни бьем тревогу, каж-
дый год к этому возвращаемся, но ни-
чего не меняется». По его словам, сей-
час в России нет единого «жесткого 
стандарта» для всех школ по обеспе-
чению безопасности, а «тендеры на 
организацию охраны в школах выиг-
рывают те, кто предлагает более низ-
кую цену, а не более высокое качест-
во». «К созданию хоть какой-то охран-
ной системы государство подтолкну-
ли события в Беслане (нападение тер-
рористов на школу 1–3 сентября 2004 
года, более 1,1 тыс. человек находи-
лись в заложниках, более 330 из них 
погибли.— 

”
Ъ“). Но основная ее зада-

ча — не допустить преступлений сре-
ди самих школьников и преподавате-
лей»,— отмечает эксперт. По его мне-
нию, с этим могут справиться виде-
онаблюдение и рамки металлоиска-
теля, «но только при условии, что ох-
ранник действительно будет рабо-
тать с рамкой, а не просто слушать, 
как она все время звенит».

Анна Макеева

«Наша система охраны предполагала, что такого произойти не может»
Нападение на школу в Перми может изменить требования к безопасности



Сергей Лавров открыл 
Америку в каждом кризисе
Министр подвел международные итоги прошедшего года

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
провел пресс-конференцию, по-
священную внешнеполитическим 
итогам 2017 года. Получилась об-
ширная лекция о международном 
положении. И она вышла весьма 
мрачной: систему мироустрой-
ства нужно спасать от деграда-
ции и «скатывания к хаосу и кон-
фронтации». Главным антигероем 
в описанной министром карти-
не мира являются США. Их Сер-
гей Лавров упоминал чаще прочих 
стран — в основном в негативном 
контексте.

К разъяснению деструктивной ро-
ли США в международных делах Сер-
гей Лавров приступил без раскач-
ки. Охарактеризовав ушедший год 
как «непростой», он сразу объяснил, 
кто виноват. «Сохранялись многочи-
сленные очаги напряженности в раз-
личных районах мира — от Ближне-
го Востока и Севера Африки до сосед-
ней Украины. В последние месяцы го-
да серьезно обострилась ситуация из-
за угроз, которые звучали из Вашин-
гтона решить ядерную проблему Ко-
рейского полуострова исключитель-
но силовым путем. Аналогичные уг-
розы звучали в отношении афганской 
проблемы. Последние заявления, на-
целенные на то, чтобы сорвать реали-
зацию Совместного всеобъемлющего 
плана действий по иранской ядерной 
программе, также не добавили опти-
мизма и стабильности»,— заявил он 
во вступительном слове.

Черных красок при описании про-
водимой Вашингтоном линии он не 
жалел: «Наши американские колле-
ги и их союзники хотят вести дела ис-
ключительно на основе диктата и уль-
тиматумов, не хотят слушать точку 
зрения других центров мировой по-
литики, тем самым, по сути дела, не 
хотят признать реальности формиру-
ющегося многополярного мира».

«Методы, к которым они прибега-
ют, чтобы сдерживать своих конку-
рентов, достаточно сомнительны и не-
добросовестны, а их спектр широк — 
от развертывания глобальной систе-
мы ПРО до односторонних санкций, 
экстерриториального применения 
собственного законодательства и уг-
роз решать любые международные 
проблемы исключительно по свое-
му сценарию, не останавливаясь ни 
перед чем, включая применение гру-
бой военной силы»,— продолжил гла-
ва МИД. После чего добавил: В резуль-
тате «наблюдаем девальвацию между-
народного права, снижение роли мно-
госторонних институтов, а также став-
ку все большего числа государств на 
то, чтобы наращивать военную мощь, 
в которой они в нынешней ситуации 
видят чуть ли не единственную гаран-
тию сохранения суверенитета».

Россия же, по словам министра, 
весь год провела на стороне добра, де-
лая все возможное, «чтобы защищать 
международное право и международ-
ную систему, которые основываются 
на Уставе ООН». «Мы отстаивали уни-
версальные ценности правды, спра-
ведливости, равноправного взаимо-
уважительного сотрудничества, а так-
же стремились предотвратить дегра-
дацию системы мироустройства, ко-
торая сегодня серьезно разбаланси-

рована. Хотели бы делать все, чтобы 
остановить скатывание к хаосу и кон-
фронтации»,— подытожил он.

Когда на министра посыпались во-
просы, он часто находил возможность 
покритиковать США.

— В каких сферах Москва будет со-
трудничать с Пекином в этом году? 

— У нас с Китаем есть важная сов-
местная инициатива, касающаяся 
проекта Договора о неразмещении 
оружия в космосе. Из-за позиции США 
Договор пока не начал обсуждаться. 
США продолжают вынашивать планы 
милитаризации космоса в смысле раз-
мещения оружия в космическом про-
странстве, что придаст проблемам ме-
ждународной безопасности очень не-
гативное дополнительное измерение.

— Есть ли разница в подходах Бара-
ка Обамы и Дональда Трампа по урегу-
лированию сирийского кризиса? 

— И в том, и в другом случаях мы 
наблюдаем стремление не помочь 
как можно скорее погасить конфликт, 
а помочь тем, кто хотел бы запустить 
практические шаги по смене режи-
ма в Сирии. Действия, которые мы на-
блюдаем, показывают, что США все-та-
ки не хотят сохранить территориаль-
ную целостность Сирии.

— Чем грозит срыв иранской ядер-
ной сделки? 

— Мы доводили до Вашингтона 
наши убеждения о пагубности по-
добного шага, о его непредсказуе-
мых последствиях. К сожалению, 
это не упало на правильную почву. 
Все наши усилия пока не увенчались 
успехом. Если США действительно 
хлопнут дверью, то я даже не хочу ду-
мать о последствиях.

Вашингтону досталось даже, когда 
греческий журналист поинтересовал-
ся мнением главы МИДа о переговорах 
Афин и Скопье по поводу нового назва-
ния Бывшей югославской Республики 
Македония (

”
Ъ“ писал о них 12 января).

— Они очень долго были в полу-
спящем состоянии и активизирова-
лись только тогда, когда США реши-
ли, что Македония должна быть в НА-
ТО. Здесь речь идет совсем не о том, 
чтобы учесть общие и специфиче-
ские черты двух близких народов, 
а о том, чтобы одну из этих стран обя-
зательно сделать членом НАТО.

”
Ъ“ попросил Сергея Лаврова про-

комментировать последний опрос 
«Левада-центра», согласно которо-
му 68% россиян считают США вра-
гом, а также американские исследо-
вания, дающие похожую картину. 
И объяснить причины растущей вза-
имной нелюбви. 

По мнению Сергея Лаврова, де-
ло в том, что «в США укоренилось са-
моощущение собственной исключи-
тельности». И в условиях, когда в ми-
ре появляются новые центры силы, 

США вместо равноправного диалога 
«срываются на методы, которые неле-
гитимны и которыми они пытаются 
остановить сокращение своей отно-
сительной роли в мировой политике».

«Это угрозы, ультиматумы, нака-
зания, в том числе наказания компа-
ний, европейского бизнеса»,— ска-
зал господин Лавров. Касательно Рос-
сии, отметил министр, это выражает-
ся в противодействии «Северному по-
току-2», санкциям в отношении рос-
сийской оборонки, действиям в от-
ношении телеканала RT и агентства 
«Спутник». В этом же контексте Сер-
гей Лавров упомянул допинговый 
скандал и решение Международно-
го олимпийского комитета в отноше-
нии российских спортсменов.

И продолжил: «Американское ру-
ководство, демонизируя Россию, 
вносит главный вклад в ту ситуацию 
(рост взаимной враждебности.— 

”
Ъ“), о которой вы упомянули. Мы 

не можем не отвечать на враждеб-
ные действия. Если наш зритель, чи-
татель и пользователь соцсетей вос-
принимают эти факты, то я не вижу, 
как можно убедить людей, отвечая на 
вопрос 

”
Как вы относитесь к Амери-

ке?“, говорить 
”
хорошо“».

После такого количества «компли-
ментов» в адрес Вашингтона число 
тех в России, кто считает США вра-
гом, вполне может вырасти еще на 
один-два процента.

Владимир Соловьев

Сергей Лавров по пунктам 
объяснил, как США ослож-
няют международную  
обстановку

Турция рвется в бой в Сирии
Анкара готовится к операции против курдов

Турецкая армия  наращивает 
свое присутствие на границе 
с  Сирией, перебрасывая в при-
граничные районы военную тех-
нику и ведя артобстрелы курд-
ских сил самообороны (YPG) 
на севере страны. Военные при-
готовления на границе с Сири-
ей идут полным ходом после то-
го, как президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган предъявил курдам 
ультиматум: в недельный срок 
покинуть занимаемые ими пози-
ции или быть готовыми к опера-
ции по их уничтожению. Силовая 
акция Анкары грозит привести 
к выходу курдов из мирного про-
цесса и сорвать Конгресс сирий-
ского национального диалога, на-
меченный на  конец января в Сочи.

О своей решимости форсировать 
подготовку к силовой акции против 
сирийских курдов, которая станет 
продолжением операции «Щит Евф-
рата» августа 2016 года—марта 2017 
года, президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган заявил вчера: государст-
венное агентство Anadolu приводит 
его слова о том, что операция на се-
вере Сирии «должна начаться в лю-
бую минуту».

Турецкий лидер расценил как вы-
зов сообщения о том, что коалиция 
во главе с США приступила к созда-
нию в Сирии в долине реки Евфрат 

на границе с Турцией «сил безопас-
ности» численностью до 30 тыс. че-
ловек, в которые войдут курдские 
подразделения. В связи с этим пре-
зидент Эрдоган предупредил, что 
американский план не сработает, 
поскольку в сложившейся ситуа-
ции Анкара сыграет на опережение. 
«Турция задушит эту армию террора 
до того, как она родится. Наша под-
готовка завершена. Теперь операция 
может начаться в любую минуту. По-
том дойдет очередь до других регио-
нов»,— сообщил он.

Вчерашнее заявление турецкого 
лидера стало еще одним напомина-
нием о его намерении не отклады-
вать поход против сирийских курдов, 
который он неоднократно анонсиро-
вал в течение всей прошлой недели. 
«Если на то будет воля Аллаха, в бли-
жайшие дни мы предпримем первые 
шаги в рамках возобновления опе-
рации 

”
Щит Евфрата“ в Африне, что-

бы очистить нашу южную границу от 
террористов»,— предупредил прези-
дент Эрдоган в минувшее воскресе-
нье. А несколькими днями ранее го-
сподин Эрдоган пригрозил «оторвать 
головы курдским террористам», если 
в ближайшие дни отряды YPG не по-
кинут места своей дислокации в рай-
онах Африна и Манбиджа. «В Ман-
бидже, если не будут выполнены дан-
ные нам обещания, мы возьмем дело 

в свои руки. Они увидят, что мы сде-
лаем через неделю»,— заявил Реджеп 
Тайип Эрдоган, сообщив, что не допу-
стит существования у южных границ 
Турции «пояса террора» (контролиру-
емые отрядами YPG районы Север-
ной Сирии).

Еще одним подтверждением то-
го, что для Анкары речь идет не про-
сто о жесткой риторике, а о подготов-
ке к новой военной операции против 
курдов, стали сообщения о перебро-
ске в приграничную провинцию Ха-
тай на юге страны военной техники, 
включая танки. Кроме того, в прош-
лую субботу турецкая армия подвер-
гла массированному артобстрелу по-
зиции курдских «Сил народной са-
мообороны» в районе Африна. План 
президента Турции выглядит риско-
ванным, учитывая, что отряды YPG 
остаются одной из самых боеспособ-
ных сил в Сирии. Сам господин Эрдо-
ган, объявляя о готовящейся опера-
ции, напомнил, что США отправили 
в Сирию 4,9 тыс. грузовиков и около 
2 тыс. самолетов с оружием для курд-
ских «Сил народной самообороны».

«За сирийскими курдами стоят 
США. За время войны в Сирии они 
накачали курдов оружием, предоста-
вив им бронемашины, артиллерию, 
минометы. В случае масштабных бо-
евых действий на севере Сирии для 
турецкой армии будет кровавая ба-

ня, а не легкая прогулка»,— заявил 

”
Ъ“ директор Центра анализа страте-

гий и технологий Руслан Пухов.
Несмотря на огромные риски для 

Анкары, которые могут привести 
к возобновлению терактов и в самой 
Турции, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

считают вопрос об операции против 
сирийских курдов практически ре-
шенным, расходясь лишь в оценках 
ее масштабов и последствий. Глав-
ный вывод собеседников 

”
Ъ“ состо-

ит в том, что план президента Эрдога-
на — не спонтанное решение, а про-
должение его последовательной 
и жесткой политики по отношению 
к YPG. При этом реальных рычагов 
для того, чтобы заставить Анкару от-
казаться от операции против курдов, 
ни у одного из внешних игроков нет.

«Одним из условий Эрдогана при 
вступлении в альянс с Россией по 
Сирии было требование, чтобы Мо-
сква отказалась от поддержки си-
рийских курдов и в официальных 
заявлениях не допускала возможно-
сти создания курдского государства. 
Учитывая это, максимум, на что смо-
жет пойти Россия в случае новой ту-
рецкой операции против YPG,— это 
выражение озабоченности действи-
ями Анкары и предупреждение, что 
подобные шаги могут затормозить 
мирный процесс в Сирии»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ директор Центра полити-

ческих исследований Андрей Федо-
ров. По словам эксперта, несмотря 
на рискованность операции про-
тив курдов, не гарантирующей ему 
военную победу, президент Эрдо-
ган полон решимости осуществить 
ее в ближайшее время — именно се-
годня для этого складываются опти-
мальные условия, поскольку внеш-
нее давление на Анкару со стороны 
ключевых игроков будет минималь-
ным. «Россия не может позволить се-
бе обострение отношений с Турци-
ей, чреватое выходом Анкары из со-
глашения по Сирии и обрушением 
всех договоренностей, достигнутых 
в прошлом году. В свою очередь, для 
США после завершения активной 
фазы боевых действий в Сирии, не-
смотря на заявления о планах созда-
ния 

”
сил безопасности границы“, 

все же будет важнее окончательно 
не рассориться с Анкарой. На этом 
и строится расчет Эрдогана»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ Андрей Федоров.

Схожего мнения по поводу вероят-
ных последствий турецкой операции 
против курдов для политики Москвы 
придерживается гендиректор Рос-
сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. «Возмож-
ности России повлиять на ситуацию 
ограничены. При этом 

”
курдский 

вопрос“ имеет все шансы стать са-
мым трудным для российско-турец-

ких отношений — более сложным, 
чем судьба президента Сирии Баша-
ра Асада»,— сказал он 

”
Ъ“. По мне-

нию эксперта, военная операция Тур-
ции против сирийских курдов может 
привести к их выходу из иницииро-
ванного Россией мирного процесса 
в Сочи, который рассматривался как 
ступенька к мирным переговорам 
под эгидой ООН в Женеве. «Даже са-
мо название форума в Сочи — 

”
Кон-

гресс сирийского национального ди-
алога“ — стало той непростой уступ-
кой, которую удалось выбить Москве 
для сирийских курдов в ходе перего-
воров о проведении конгресса, убрав 
из его названия ссылку на Сирий-
скую Арабскую Республику. В резуль-
тате неоднократно откладывавший-
ся и в настоящий момент заплани-
рованный на конец января конгресс 
в Сочи может быть сорван или без 
курдов потерять свой смысл»,— пре-
дупреждает Андрей Кортунов.

Директор центра «Россия—Вос-
ток—Запад» Владимир Сотников на-
строен еще более скептически. «Фак-
тически Турция делает первый шаг 
к разделению Сирии на зоны влия-
ния ведущих игроков, что может по-
хоронить планы запуска мирного 
процесса и сохранения независимого 
единого сирийского государства»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Сотников.

Сергей Строкань
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мировая политика
Коалиция  
желающих блокады
В Ванкувере 16 стран  
обсуждают судьбу Северной Кореи  
без России и Китая

В Ванкувере сегодня начинает-
ся второй, содержательный день 
Встречи министров иностранных 
дел по безопасности и стабиль-
ности на Корейском полуостро-
ве. На мероприятии, организо-
ванном совместно МИДами США 
и Канады, присутствуют страны, 
воевавшие против КНДР в 1950–
1953 году. Россия и Китай при-
глашения не получили. Собрав-
шиеся, как ожидается, обсудят 
новые меры давления на Север-
ную Корею, главная из которых — 
организация морской блокады 
страны без резолюции Совбеза 
ООН. Китай и Россия встречу осу-
дили, заявив, что она может со-
рвать наметившееся на почве 
Олимпиады в Южной Корее меж-
корейское сближение.

Как заявил глава отдела внешне-
политического планирования Гос-
депа Брайан Хук, цели у меропри-
ятия две: «продемонстрировать 
международную приверженность 
дипломатическому решению рас-
тущей угрозы со стороны КНДР 
и ее ракетно-ядерной програм-
мы» и «создать практический ме-
ханизм для оказания увеличиваю-
щегося давления на КНДР». Демон-
стрировать «международное един-
ство» в Ванкувер приехали пред-
ставители 16 стран, из которых 13 
в период 1950–1953 годов воевали 
на стороне Южной Кореи в Корей-
ской войне. Китай и Россия, участ-
вовавшие тогда (с разной степенью 
интенсивности) в войне на сторо-
не КНДР, на встречу приглашены 
не были. Зато были приглашены 
Колумбия, Эфиопия и Греция, ко-
торые в 2018 году не проявляют ак-
тивности на северокорейском на-
правлении.

«Появляется все больше доказа-
тельств, что наша кампания по ока-
занию максимального давления на 
КНДР приносит плоды,— заявил го-
сподин Хук.— И мы верим в то, что 
именно она остается лучшим спосо-
бом заставить Ким Чен Ына (лиде-
ра КНДР.— 

”
Ъ“) изменить свое пове-

дение и сесть за стол переговоров».
Чиновник заметил, что руковод-

ство США выразило удовлетворе-
ние прошедшими впервые за бо-
лее чем два года на прошлой неде-
ле прямыми переговорами между 
Севером и Югом Кореи, но не счи-
тает их основанием изменять по-
вестку конференции. «Мы верим 
в то, что именно наше давление за-
ставило КНДР пойти на перегово-
ры,— сообщил господин Хук.— По-
этому на встрече мы проведем ре-
визию наших санкций и подума-
ем, какие еще меры можно было 
бы применить». Напомним, 8 янва-
ря делегации КНДР и Южной Кореи 
встретились в демилитаризован-
ной зоне на 38-й параллели и про-
вели прямые переговоры, результа-
том которых стала договоренность 
об отправке в Пхёнчхан на зимнюю 
Олимпиаду команды северокорей-
ских атлетов и группы поддержки.

По мнению профессора МГИМО, 
руководителя Центра азиатской 
стратегии Института экономики 

РАН Георгия Толораи, из-за наме-
тившегося потепления межкорей-
ских отношений встреча в Ванкуве-
ре выглядит как «странная и контр-
продуктивная». «Скорее всего, она 
понимается США как шаг к созда-
нию 

”
коалиции желающих“ (груп-

па стран во главе с США, начавших 
в 2003 году интервенцию в Ирак 
без санкции СБ ООН.— 

”
Ъ“) усили-

вать давление,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.— После ситуации с Иерусали-

мом (в декабре 14 из 15 стран СБ 
ООН высказались против решения 
о переносе посольства США в Иеру-
салим.— 

”
Ъ“) США, похоже, остави-

ли надежды добиться дальнейшего 
ужесточения санкций против КНДР 
через ООН».

Дипломаты Китая и РФ высказа-
лись резко против мероприятия. 
«Эта встреча… лишь создаст про-
блемы и разделительные линии, 
нанесет ущерб солидарным усили-
ям международного сообщества»,— 
заявил спикер МИД КНР Лу Кан. Гла-
ва МИД РФ Сергей Лавров был ме-
нее дипломатичен. «Мы прямо ска-
зали, что считаем эту встречу вред-
ной,— заявил он.— Нас и китайцев 
на нее не пригласили, но сказали: 

”
Встреча начнется сегодня…, а 16-

го вечером подъезжайте с китайца-
ми, и мы вам расскажем, о чем до-
говорились“. Сами понимаете, что 
это было неприемлемо». Министр 
также назвал «откровенной ложью» 
слова Брайана Хука о том, что Мо-
сква и Пекин якобы поддерживают 
проведение встречи.

Встреча проходит за закрытыми 
дверьми, но некоторые факты ука-
зывают на то, что основным инстру-
ментом расширения санкционно-
го давления на КНДР будет выбра-
на организация морской блокады 
страны. Во-первых, это единствен-
ная конкретная мера, упомянутая 
господином Хуком в ходе брифин-
га в качестве предмета обсуждения. 
Во-вторых, 12 января, за три дня до 
начала конференции часть подпи-
сантов (почти все они — участники 
нынешней конференции) так назы-
ваемой Инициативы по безопасно-
сти в борьбе с распространением 
оружия массового уничтожения вы-
пустили заявление, призывающее 
все страны задействовать флот для 
предотвращения попадания ком-
понентов ядерного оружия в руки 
КНДР по морю.

В-третьих, как указывает стар-
ший научный сотрудник Институ-
та международных исследований 
Мидлберри в Монтерее Андреа Бер-
гер, США с сентября 2017 года не-
сколько раз зондировали мнение 
других членов Совбеза ООН по по-
воду проекта резолюции, которая 
фактически давала бы право фло-
ту и авиации США перехватывать, 
вопреки Конвенции ООН по мор-
скому праву 1982 года, любые су-
да КНДР, которые Вашингтон запо-
дозрит в провозе запрещенных то-
варов. Резолюция принята не была, 
и не исключено, что в этот раз Ва-
шингтон попробует добиться свое-
го хотя бы среди союзников.

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23714,88 (+61,06)
РТС 1264,3 (+3,23)
FTSE 100 7769,14 (−9,5)

DAX 30 13200,51 (−44,52)
DJIA* 25803,19 (+228,46)
NASDAQ Composite* 7261,06 (+49,29)

*На 12.01.18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.01.18
Австралийский доллар 44,7925
Английский фунт 77,5076
Белорусский рубль** 28,2774
Датская крона* 92,3959

Доллар США 56,3569
Евро 68,8174
Индийская рупия*** 88,8210
Казахский тенге*** 17,0983

Канадский доллар 45,2884
Китайский юань* 87,4931
Норвежская крона* 71,1775
СДР 80,7566

Сингапурский доллар 42,6204
Новая турецкая лира 14,9993
Украинская гривна* 19,7328
Шведская крона* 69,9408

Швейцарский франк 58,3465
Японская иена*** 50,9073
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Группа ВИС, еще в 2015 году за-
ключившая ГЧП по строительству 
170-километровой железной доро-
ги Бованенково—Сабетта, нашла 
китайского партнера — крупную 
строительную корпорацию CRCC. 
Участок Бованенково—Сабетта мо-
жет соединить выстраданный «Газ-
промом» в прошлом десятилетии 
маршрут Обская—Бованенково с 
портом Сабетта, созданным НОВА-
ТЭКом под свой проект «Ямал СПГ». 
По условиям ГЧП-соглашения ВИС, 
подконтрольная топ-менеджерам 
«ТЭК-Мосэнерго» Игоря Ротенбер-
га, обязалась за счет собственных и 
заемных средств спроектировать и 
построить дорогу до Сабетты к 2022 
году, а в 2036-м безвозмездно пере-
дать ее Ямало-Ненецкому АО. Одна-
ко о соблюдении сроков речи дав-
но не идет: еще в декабре было объ-
явлено, что начнут строить дорогу 
лишь после постройки еще одного 
транспортного суперпроекта — Се-
верного широтного хода (СШХ), на-
меченного на 2023 год.

Сам СШХ, до недавних пор быв-
ший под большим вопросом, в по-
следние полгода приобрел более 
реальные очертания. В пояснитель-
ной записке к инвестпрограмме 
ОАО РЖД он назван эффективным 
для всех его участников. Критики 
поговаривают, что таким он стал 
лишь после того, как монополия 
придумала, кому продать контроль 
в компании-концессионере (в сере-
дине декабря 2017 года его купи-
ли структуры Юрия Рейльяна). Но, 
бесспорно, пока настрой таков, что 
СШХ строить будут.

В связи с этим для ВИС самое вре-
мя напомнить властям о существо-
вании смежного проекта до Сабет-
ты ценой 100 млрд руб. (лишь 20% 
из них внебюджетные), который в 
СШХ не включен и просрочен. И со-
лидный китайский партнер — это 
лучший способ просигналить: «Мы 
еще живы!». Следует помнить, что у 
компаний КНР — почти 30% в «Ямал 
СПГ». И статус объекта русско-ки-
тайской дружбы может помочь про-
екту Бованенково—Сабетта не по-
теряться даже в шквале пафоса во-
круг развития Севморпути и гря-
дущего триумфа российского ледо-
кольного флота, обеспечение кото-
рого может оттянуть на себя часть 
бюджетных средств от соседних ин-
фраструктурных проектов.

Но если сейчас для рельсового 
пути в Сабетту не найти инвесто-
ров или не получить государствен-
ной отмашки на рестарт проекта, 
то, вполне возможно, на идее доро-
ги к «Ямал СПГ» придется ставить 
крест. По мнению Михаила Бур-
мистрова из «Infoline-Аналитики», 
«если работы по участку Бованен-
ково—Сабетта начнутся, появятся 
адекватные аргументы, чтобы пе-
ресмотреть условия соглашения о 
ГЧП». А если проект вообще не нач-
нется, добавляет он, то к момен-
ту завершения строительства СШХ 
ВИС просто потеряет возможность 
его реализовать.
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МТС покидает зону конфликта
Сотовый оператор не может возобновить работу в ДНР и ЛНР
Входящий в группу МТС оператор «Voda
fone Украина» не смог восстановить 
прерванное на прошлой неделе обслу
живание абонентов в ДНР и ЛНР. В ком
пании указывают, что обрыв магист
рального канала связи произошел на 
неподконтрольной Украине террито
рии. Но власти ДНР также заявляют 
о невозможности устранить неполад
ки, обвиняя в них украинских силови
ков. Потеря активов «Vodafone Украи
на» в регионе может стоить МТС около 
1     млрд руб.

Попытки властей самопровозглашенной 
ДНР и сотового оператора «Vodafone Украи-
на» восстановить обслуживание абонентов на 
подконтрольной ДНР территории к 15 января 
не увенчались успехом. «Киев прекратил рабо-
ту Vodafone на территории ДНР. Сотни тысяч 
наших жителей остались без связи с друзьями 
и родственниками по ту сторону линии раз-
граничения. При необходимости мы можем 
ввести внешнее управление на эту сеть»,— 
говорится в заявлении главы ДНР Александ-
ра Захарченко, опубликованном на его сайте.

Обрыв магистрального канала, посредст-
вом которого «Vodafone Украина» обеспечива-
ла связью абонентов на территории ДНР, про-
изошел в районе поселка Еленовка, сообща-

ли местные власти. Ни одна из сторон не взя-
ла на себя ответственность за подрыв канала. 
Представители ЛНР 13 января заявляли, что 
его осуществили украинские военные. Пред-
ставители ДНР не имеют возможности выд-
винуться на эту территорию и восстановить 
сеть, объявило вчера министерство связи ДНР. 
Не удалась и попытка властей ДНР наладить 
связь через радиомост. Так, 15 января между 
Еленовкой и селом Новотроицкое, которые 
расположены соответственно на территори-
ях ДНР и Украины, властями ДНР «был поднят 
радиопролет», рассказали 

”
Ъ“ в пресс-службе 

республиканского оператора «Феникс». «Это 
позволило бы наладить авторизацию абонен-
тов и дало возможность звонков внутри фраг-
мента сети 

”
Vodafone Украина“ на территории 

ДНР. Но 
”
Vodafone Украина“ сохраняет молча-

ние и не готов идти на контакт»,— отметили 
в «Фениксе».

Однако и в Киеве не признают контроля 
над местом повреждения сети: оно произош-
ло на неподконтрольной Украине террито-
рии, уверяют в «Vodafone Украина». По дан-
ным компании, она обращалась с просьбой 
обеспечить пропуск ремонтных бригад в зо-
ну повреждения в украинские администра-
ции Луганской и Донецкой областей, центр 
координации и контроля, миссию ОБСЕ. Эти 

запросы остались без ответа. Представитель 
группы МТС сообщил 

”
Ъ“, что сеть оператора 

в регионе функционирует в автономном ре-
жиме, у компании нет возможности обеспе-
чивать ее полноценную техническую поддер-
жку. В МТС отказались раскрыть количество 
затронутых проблемами абонентов. По оцен-
кам министра связи ДНР Виктора Яценко, без 
связи остаются около 2 млн жителей Донец-
кой и Луганской областей.

Более того, замминистра по вопросам вре-
менно оккупированных территорий и вну-
тренне перемещенных лиц Украины Георгий 
Тука заявил украинским СМИ, что в отноше-
нии части оборудования «Vodafone Украина» 
происходит «рейдерский захват». Член коми-
тета Верховной рады Украины по нацбезопас-
ности и обороне Дмитрий Тымчук добавил, 
что Виктор Яценко «с целью собственного обо-
гащения» лоббирует вопрос о продаже про-
вайдерам в ДНР всего интернет-трафика «через 
подконтрольные ему предприятия», стремясь 
прекратить деятельность других провайдеров.

В то же время, источник 
”
Ъ“ в украинском 

правительстве утверждает, что отключению 
сети «Vodafone Украина» в ДНР предшество-
вал перевод части клиентов на новый, более 
дорогой тариф. Это коснулось абонентов, за-
регистрированных на не контролируемых 

Киевом территориях, независимо от фактиче-
ского места их проживания. Оператор объяс-
нил смену тарифов тем, что у него нет доступа 
к оборудованию, пояснил собеседник 

”
Ъ“. Это 

похоже на желание компании демотивиро-
вать людей пользоваться услугами «Vodafone 
Украина», видимо, оператор не хочет работать 
в регионе, полагает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин. МТС уже провела спи-
сание нематериальных активов в регионе, те-
перь может произойти списание физических 
активов, которые будут потеряны, полагает 
аналитик. Их стоимость он оценивает при-
мерно в 1 млрд руб.

«Vodafone Украина» был последним круп-
ным международным оператором в ДНР. Под-
контрольный Veon «Киевстар» перестал рабо-
тать в регионе еще в 2015 году. Сеть местного 
оператора «Феникс» по состоянию на 15 янва-
ря работала во всех населенных пунктах реги-
она, но с большими перегрузками. С момента 
отключения сети «Vodafone Украина» сим-кар-
ты «Феникса» приобрели более 50 тыс. абонен-
тов, сообщил господин Яценко. По сообщени-
ям украинских онлайн-СМИ, в регионе также 
доступны услуги украинского оператора «Ин-
тертелеком».

Владислав Новый, Юлия Тишина; 
Янина Соколовская, Киев

Блокчейн повышает TON
Платформа Telegram обещает миллионы трансакций в секунду
Платформа TON на базе блокчейнтех
нологии от мессенджера Telegram смо
жет обеспечить проведение «милли
онов трансакций в секунду» против 
7 и 20 у биткойна и эфира соответст
венно, следует из попавшей в сеть тех
нической документации. В случае реа
лизации технология может повлиять 
на бизнес банков, платежных сервисов 
и компаний, оказывающих услуги об
лачного хранения данных, считают экс
перты. Но запуска проекта инвесторы 
ожидают не раньше 2019 года.

В анонимных Telegram-каналах 15 янва-
ря появился 132-страничный документ, под-
писанный одним из основателей «ВКонтакте» 
и братом Павла Дурова Николаем Дуровым. 
Он описывает особенности работы блокчей-
на TON (Telegram Open Network) от мессенд-
жера Telegram, его математические алгорит-
мы и технические детали. Несколько собесед-
ников в компаниях — участниках рынка под-
твердили 

”
Ъ“, что документ подлинный. При 

этом Павел Дуров публично подчеркивал, что 

официальные анонсы проектов публикуются 
только на сайте Telegram. В самом документе 
уточняется, что он не содержит конечной ин-
формации обо всех деталях проекта.

TON — проект быстрого, защищенного и 
масштабируемого блокчейна и сети, способ-
ных обрабатывать миллионы трансакций в 
секунду, одновременно ориентированный 
как на пользователей, так и на поставщиков 
услуг, следует из описания. TON можно рас-
сматривать как огромный распределенный 
суперкомпьютер или даже «суперсервер» для 
размещения и предоставления широкого на-
бора сервисов. Ожидается, что TON будет со-
стоять из комплекса различных сервисов. 
Среди них — собственно блокчейн TON (ядро 
проекта), распределенная технология хране-
ния файлов TON Storage, сетевой прокси-ано-
нимайзер для сокрытия IP-адресов и трансак-
ций в сети, таблица хешей, «используемых 
как торрент-трекер» для хранения данных сер-
висов сетей, TON DHT, платформа для пользо-
вательских сервисов, включая базирующие-
ся на смарт-контрактах приложения, внутрен-

няя система имен для сервисов и пользовате-
лей TON DNS, а также платформа для микро-
платежей внутри сети TON Payments.

Согласно описанию, по сравнению с дру-
гими крупными проектами на базе блокчей-
на TON сможет обеспечивать на несколько 
порядков более высокую скорость обработки 
трансакций: «миллионы» против 7 и 20 в се-
кунду у биткойна и эфира соответственно. Та-
кие возможности могут нанести существен-
ный удар по бизнес-моделям банков, платеж-
ных сервисов и компаний, предоставляющих 
облачные услуги, а пользователям обеспечат 
снижение трансакционных издержек, указы-
вает управляющий партнер Exante, гендирек-
тор и сооснователь платформы Stasis.net Гри-
горий Клумов.

Техническая документация также описы-
вает криптовалюту Gram: она будет использо-
ваться для внесения депозитов, трансакцион-
ных сборов, взимания комиссии за обработку 
сообщений в смарт-контракте и постоянных 
платежей за хранение. Всего будет выпуще-
но 5 млрд токенов с таким названием. «Самая 

низкая цена перепродажи, которую я слышал 
от институциональных инвесторов, $0,3 за то-
кен, но в зависимости от посредника она уже 
доходит до $0,8»,— говорит господин Клумов. 
Он отмечает, что заинтересованные инвесто-
ры замораживают деньги больше чем на год, 
ожидая запуска проекта только в 2019 году.

По оценке Международной децентрали-
зованной ассоциации криптовалют и блок-
чейна (IDACB), в 2017 году объем мирового 
рынка блокчейн-технологий составил не ме-
нее $411,5 млн. Объем частных инвестиций в 
блокчейн в 2017 году составил $4,5 млрд, бо-
лее $236 млн проекты привлекли в ходе ICO.

Павел Дуров рассчитывает получить око-
ло $500 млн во время пресейла, когда средст-
ва будут привлекаться только от инвестфон-
дов и крупных компаний, сообщал на минув-
шей неделе TechCrunch со ссылкой на собст-
венные источники. После этого Telegram нач-
нет принимать средства и от частных инвесто-
ров, а общая стоимость токенов может достиг-
нуть $3–5 млрд.

Роман Рожков

Скандальный уход с рынка 
«ВИМавиа» позволил туропе
раторам пролоббировать идею 
дополнительного контроля над 
чартерными рейсами. Росави
ация согласилась обязать пе
ревозчиков оформлять биле
ты по маршруту «тудаобратно» 
не менее чем за 48 часов до вы
лета. Сейчас выдавать билеты 
должны туроператоры и толь
ко за сутки до первого полета, 
но выполнять это требования 
часто не удается изза разногла
сий с авиакомпаниями.

Росавиация поддерживает пред-
ложение туроператоров обязать 
авиаперевозчиков обеспечить бро-
нирование и оформление билетов 
по маршруту «туда-обратно» на чар-
терные рейсы не позднее, чем за 48 
часов до первого вылета. Об этом го-
ворится в ответе главы ведомства 
Александра Нерадько на соответст-
вующее письмо председателя коми-
тета Совета федерации по социаль-
ной политике Валерия Рязанского 
(копия есть у 

”
Ъ“). Росавиация и пе-

ревозчики также не против орга-
низации доступа туроператоров в 
электронную систему оформления 
авиаперевозок для самостоятель-
ной выписки проездных докумен-
тов. В обоих случаях ведомство ста-
вит единственное условие: чартер-
ные рейсы должны быть полностью 
оплачены туроператорами.

Теперь Совет федерации плани-
рует начать разработку законопро-
екта, предполагающего внесение из-
менений в федеральные авиацион-
ные правила и Воздушный кодекс, 
сообщил 

”
Ъ“ сенатор Игорь Фомин. 

«Затем поправки будут вынесены на 
предварительное согласование пра-
вительства,— объясняет он.— Под-
держка со стороны Росавиации по-
зволит нам ускорить этот процесс».

Господин Фомин объясняет, что 
сейчас по закону об основах турист-
ской деятельности операторы обя-
заны предоставлять клиентам биле-
ты на рейсы туда и обратно не позд-
нее 24 часов до вылета. В то же вре-
мя аналогичных норм в воздуш-
ном законодательстве нет. «Пользу-
ясь этим, перевозчики часто макси-
мально затягивают срок оформле-

ния билетов: это позволяет им кор-
ректировать время вылета без опа-
сения предъявления претензий со 
стороны пассажиров»,— объясняет 
сенатор. Он отмечает, что в 2017 го-
ду в сложной ситуации оказались ту-
роператоры, сотрудничавшие с пре-
кратившей полеты «ВИМ-авиа». «Би-
леты оформлялись лишь непосред-
ственно перед вылетом, а пассажи-
рам выдавали на руки маршрутные 
квитанции, уверяя, что именно это 
и есть билет. Туристы до последнего 
были уверены, что все в порядке»,— 
вспоминает господин Фомин.

Директор по продажам НТК 
«Интурист» Сергей Толчин указы-
вает, что сейчас туроператор не мо-
жет повлиять на деятельность ави-
акомпании. «Нам советуют пропи-
сывать необходимость заблагов-
ременного оформления билетов 
в договорах, но если перевозчик 
его не выполняет, то мы только мо-
жем обратиться в суд, процесс затя-
гивается»,— объясняет он. По его 
мнению, для перевозчиков уста-
навливаются правила, зеркаль-
ные тем, которые существуют для 
туроператоров.

Но собеседник 
”
Ъ“ на авиацион-

ном рынке называет проблему над-
уманной: «Если перевозка оплаче-
на, то билеты выписываются сразу 
же». В публичных дискуссиях пере-
возчики часто объясняют отложен-
ное оформление билетов на чартер-
ные рейсы тем, что кто-то из туропе-
раторов недостаточно платит, воз-
ражает Сергей Толчин. «Но в дан-
ном случае речь идет о споре хо-
зяйствующих субъектов, в то время 
как оформление билетов за 24 часа 
до вылета — обязательство по зако-
ну»,— говорит он.

В Azur Air пояснили 
”
Ъ“, что ини-

циатива Совета федерации не ста-
нет проблемой для компании: биле-
ты и так оформляются не позднее, 
чем за 48 часов до времени вылета. 
Представитель Nordwind Airlines 
добавил, что билеты на чартерные 
рейсы оформляются туроператора-
ми за пять дней до вылета.

Ужесточение для перевозчиков 
требований к оформлению билетов 
на чартерные рейсы — не первая ме-
ра регулирования этого сегмента, 
которая была сформулирована по-
сле ухода с рынка «ВИМ-авиа». В ми-
нувшем декабре Росавиация обна-
родовала новые правила допуска к 
авиаперевозкам, согласно которым 
авиакомпании могут лишиться пра-
ва на них уже при задержке 10% рей-
сов в месяц (см. 

”
Ъ“ от 2 декабря 2017 

года). На этапе их подготовки также 
неоднократно звучало предложе-
ние по увеличению времени, за ко-
торое на чартерные рейсы оформля-
ются билеты, но поддержки властей 
оно так и не получило.

Александра Мерцалова

Туроператоры зарегистрируются на рейс
Они получат право оформлять билеты за двое суток
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В понедельник курс доллара США 
к мировым валютам об новил 
трехлетний минимум. Так, курс 
евро приблизился к уровню $1,23 
— максимуму с декабря 2014 года. 
На фоне валют других развиваю-
щихся стран рубль укрепился от-
носительно доллара менее значи-
тельно. Этому препятствуют де-
фицит валютной ликвидности, 
а также возросшие валютные 
 покупки Минфина.

Курс доллара стремительно теряет 
позиции по отношению к мировым ва-
лютам. По данным агентства Reuters, в 
ходе вчерашних торгов индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ве-
дущих валют) опускался до отметки 
90,28 пункта — минимального значе-
ния с 31 декабря 2014 года. Этот резуль-
тат на 0,8% ниже закрытия минувшей 
пятницы и на 2% ниже значений конца 
прошло года. Теряет позиции доллар 
США и к евро, курс которого вырос с на-
чала года на 2,5%, до $1,2296 — макси-
мума с 19 декабря 2014 года.

Стремительное ослабление амери-
канской валюты началось в середине 
прошлой недели после сообщений о 
том, что Китай может прекратить по-
купки американских госбумаг. Об это 
заявило агентство Bloomberg. Китай яв-
ляется крупнейшим держателем US 
Treasuries, его доля среди иностранных 
держателей составляет около 20%. Появ-
ление новости привело к росту доход-
ностей десятилетних бумаг до 2,59% 
(максимального значения с марта 2017 
года) и ослаблению доллара. Впрочем, в 
минувший четверг Государственное 
управление по валютному контролю 
КНР опровергло эту информацию. «Те-
ма с отказом Китая от покупки госдолга 
США постепенно утихла, однако доход-
ности казначейских бумаг не скоррек-
тировались, тогда как доллар продол-
жил стремительно терять позиции про-
тив основных валют»,— отмечает на-
чальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

По словам трейдера западного бан-
ка, с начала года вокруг доллара сфор-

мировался очень негативный новост-
ной фон, чему способствовали посто-
янные скандалы вокруг президента 
США, а также неожиданно слабое на-
чало сезона корпоративных отчетов. 
Напротив, из Европы стали поступать 
благоприятные новости. В минувшую 
пятницу стало известно, что возглав-
ляемый канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель альянс ХДС-ХСС смог добиться 
предварительного соглашения о фор-
мировании нового правительства с 
СДПГ. «Растущий оптимизм в эконо-
мике еврозоны, ожидания ужесточе-
ния денежно-кредитной политики 
ЕЦБ и снижение политических ри-
сков привели к резкому росту евро-
пейской валюты»,— отмечает дирек-
тор департамента операций на финан-
совых рынках банка «Русский стан-
дарт» Максим Тимошенко.

Слабость американской валюты на-
шла свое отражение и на рынках раз-
вивающихся стран. По данным агент-
ства Bloomberg, с начала года валюты 
таких стран укрепили позиции к дол-
лару США на 1–4,6%. При этом рубль 
укрепил позиции к доллару на 2,1%. По 
итогам основных торгов понедельни-
ка курс доллара на Московской бирже 
остановился на отметке 56,37 руб./$, 
что на 20 коп. ниже закрытия прошлой 
недели. По мнению аналитиков, отста-
вание рубля от валют других развива-
ющихся стран может быть связано с де-
фицитом валютной ликвидности, ко-
торый образовался после значитель-
ных выплат по внешнему долгу в кон-

це прошлого года, а также заметно уве-
личившимся объемом покупок валю-
ты Минфином. По оценке аналити-
ка Райффайзенбанка Дениса Поры-
вая, в декабре министерство купило 
$3,5 млрд против $2,1 млрд в ноябре.

В январе благодаря сезонным фак-
торам ситуация с валютной ликвидно-
стью улучшится, считают аналитики. 
По оценкам господина Порывая, в те-
кущем месяце сальдо счета текущих 
операций может вырасти до $20 млрд, 
но влияние этого фактора на курс ру-
бля будет невысоким. «Мы не ожидаем 
заметного укрепления рубля от теку-
щих уровней, что обусловлено глав-
ным образом интервенциями Минфи-
на, а также повышением долларовых 
процентных ставок»,— отмечает го-
сподин Порывай. Исходя из нового 
бюджетного правила, с понедельника 
Минфин начал выкупать на рынке ва-
люту на 15,1 млрд руб. в день (около 
$270 млн). «Пока трудно вычленить 
влияние этих покупок, поскольку они 
наложились на продажу валюты со сто-
роны экспортеров. Но в начале следую-
щего месяца их влияние будет замет-
нее»,— отмечает руководитель валют-
но-финансового департамента Сити-
банка Денис Коршилов. По его словам, 
в среднесрочной перспективе валют-
ные интервенции Минфина нивели-
руют эффект высоких цен на нефть, по-
вышая влияние таких факторов, как 
движение капитала, прямые инвести-
ции, выплаты дивидендов.

Виталий Гайдаев

Доллар остался  
без союзников
Но рублю мешает укрепляться МинфинПо итогам 2017 года негосударст-

венный пенсионный фонд (НПФ) 
Сбербанка стал лидером рынка 
по числу участников доброволь-
ных пенсионных программ. 
 Однако до лидеров рынка по пен-
сионным резервам фонду еще да-
леко — его резервы на порядок 
меньше. Результаты других круп-
ных пенсионных фондов, рабо-
тающих в сегменте ОПС, на рын-
ке НПО пока не впечатляют. Су-
ществующих направлений для 
распространения продуктов не-
достаточно, а высокие агентские 
комиссии уменьшают их привле-
кательность для клиентов.

Количество клиентов НПФ Сбер-
банка по добровольным пенсионным 
программам (НПО) выросло за 2017 
год до 1,5 млн клиентов, следует из со-
общения фонда. Таким образом, этот 
фонд стал лидером не только по коли-
честву застрахованных лиц в рамках 
обязательного пенсионного страхова-
ния (ОПС), но и по программам НПО. 
По итогам третьего квартала в этом 
сегменте лидером был НПФ «Благосо-
стояние» с 1,3 млн участников. Однако 
представитель фонда заявил 

”
Ъ“, что 

на конец года количество участников 
серьезных изменений не претерпело.

НПФ Сбербанка агрессивно нара-
щивал свою клиентскую базу по НПО 
в течение всего прошлого года, при-
влекая по 200–400 тыс. человек в ме-
сяц. Основной рост клиентской базы 
произошел за счет увеличения заклю-
ченных договоров в отделениях Сбер-
банка, рассказывает представитель 
НПФ. Минимальный взнос при заклю-
чении с физическим лицом договора с 
НПФ Сбербанка в отделении материн-
ского банка составляет 1 тыс. руб. Ми-
нимальный счет нового клиента опре-
деляет и незначительный рост пенси-
онных резервов, аккумулированных 
НПФ. Так, согласно данным на сайте 
фонда, если за 11 месяцев прошлого 
года число клиентов по НПО выросло 
более чем в три раза (до 1,4 млн чело-
век), то пенсионные резервы выросли 
всего на 30%, до 23,9 млрд руб. Для 
сравнения, у лидера рынка по привле-
ченным в рамках НПО средствам НПФ 
«Газфонд» по итогам трех кварталов 
2017 года было 363,2 млрд руб. пенси-
онных резервов (и почти 233 тыс. кли-
ентов). На втором месте шел НПФ «Бла-
госостояние» с 360,4 млрд руб. пенси-
онных резервов (1,26 млн клиентов). 
Источник 

”
Ъ“, близкий к НПФ Сбер-

банка, утверждает, что сейчас главная 
задача фонда — нарастить клиент-
скую базу, с которой можно будет рабо-
тать в будущем. «В условиях падения 
процентных ставок по депозитам этот 

продукт может быть весьма востребо-
ванным среди клиентов, которые 
привыкли получать большую доход-
ность на вложенные средства»,— гово-
рит управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам «Эксперта РА» 
Павел Митрофанов.

Крупные фонды, работающие по 
программам ОПС, также начинают бо-
лее активно развивать НПО, однако их 
результаты пока не впечатляют. «Инди-
видуальные пенсионные планы (ИПП) 
или НПО на фоне заморозки пенсион-
ных накоплений, неопределенного бу-
дущего системы ОПС действительно 
становятся драйвером пенсионного 
рынка»,— признает первый замести-
тель гендиректора НПФ «Газфонд Пен-
сионные накопления» Антон Шпилев. 
По его словам, НПФ запустил совмест-
ный проект по заключению таких до-
говоров через сеть федерального броке-
ра. Также фондом развиваются серви-
сы дистанционной продажи. «Первые 
итоги показали, что спрос на продукт 
есть»,— резюмировал господин Шпи-
лев. Правда, количество клиентов по 
НПО у «Газфонда ПН» пока не растет, 
свидетельствуют данные третьего 

квартала,— с начала года оно остается 
на уровне 153 тыс. человек. НПФ «Буду-
щее» запустил ИПП с октября 2016 го-
да, продукт продвигают через филиаль-
ную сеть, а также банки-партнеры. 
«Услуга заключения договора ИПП до-
ступна клиентам онлайн в личном ка-
бинете. Наш фонд не предлагает про-
дукт в партнерской или агентской се-
тях»,— рассказала директор по марке-
тингу НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Ирина 
Лимитовская. НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» развивает программы НПО — 
как индивидуальные, так и корпора-
тивные. Однако, как заявил представи-
тель НПФ, в настоящее время «доля 
корпоративных программ в нашем 
фонде превалирует». Крупные фонды 
не могут похвастаться такими результа-
тами, как у НПФ Сбербанка, поскольку 
не обладают такой же широкой агент-
ской сетью. «Большинству крупных иг-
роков, запустивших данный продукт, 
приходится тратиться на крупные воз-
награждения своим партнерам, что 
уменьшает привлекательность продук-
та для клиента»,— отмечает один из 
контрагентов пенсионных фондов.

Илья Усов

Клиентов опутывают сетью
НПФ Сбербанка завоевывает рынок НПО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Саморегулируемая организация 
(СРО) РСА подготовила обраще-
ние к президенту Владимиру 
 Путину с жесткой критикой про-
екта по реформе аудита. Причи-
ной обращения стало невыпол-
нение ЦБ данных во время реги-
ональных встреч обещаний, по-
яснили в СРО. Однако эксперты 
видят от подобных обращений 
лишь вред: на ход рассмотрения 
проекта оно вряд ли повлияет, 
но может привести к расколу 
внутри данной СРО. Так «боль-
шая четверка» и ряд других круп-
ных компаний, входящих в РСА, 
против данного обращения.

Региональные отделения СРО РСА 
на днях разослали своим членам — ау-
диторским организациям и аудито-
рам — обращение к Владимиру Пути-
ну (есть в распоряжении 

”
Ъ“) с предло-

жением заполнить подписной лист. 
Обращение вызвано проектом по ре-
форме аудита, находящимся на рас-
смотрении в Госдуме. Он был принят в 
первом чтении 14 декабря. В обраще-
нии СРО РСА от имени «профессио-
нальной армии российских аудито-
ров» выражает «свою готовность быть 
поддержкой» президенту, но высказы-
вает обеспокоенность фактами «про-
явления отступления от его генераль-
ной линии». К «отступлениям», по 
мнению РСА, относится возникаю-
щий в связи с реформой конфликт ин-
тересов у Банка России (будет надзор-
ным органом как для финрынков, так 
и для их аудиторов). СРО выступает за 
близкие к действующим количествен-
ные критерии обязательности аудита, 
против особых требований к числен-
ности заверяющих отчетность обще-
ственно значимых организаций и об-
ращает внимание президента на ряд 
других аспектов.

Как пояснила 
”
Ъ“ член правления 

СРО РСА Светлана Загарских, аудито-
ры увидели возможность постучаться 
«в еще одну дверь». Ранее РСА уже «сту-
чалась» в ЦБ, Минфин, комитет Госду-
мы по финрынкам, партию «Справед-
ливая Россия» и т. д. По словам госпо-
жи Загарских, после региональных 

встреч с ЦБ, где первый зампред Банка 
России Сергей Швецов заверял сооб-
щество, что пожелания рынка будут 
учтены, этого не произошло при под-
готовке документа к первому чтению. 
«Аудиторы активно подписывают, на 
Северо-Западе из 300 компаний 100 
уже подписались под обращением, на-
править собранные подписи в аппа-
рат президента мы намерены в чет-
верг-пятницу»,— отметила она.

В конкурирующем СРО АСС 
”
Ъ“ со-

общили, что информацией о сборе 
подписей не располагают. Предложе-
ние участвовать в данной инициативе 
не получали. Свои предложения и за-
мечания к проекту СРО ААС направи-
ла в Госдуму для рассмотрения на экс-
пертном совете, первое заседание ко-
торого назначено на 18 января.

Обращение СРО РСА к президенту 
может принести рынку куда больше 
вреда, чем пользы, уверены эксперты. 
«Странное обращение — мы активно 
работаем с РСА, их члены входят в экс-
пертный совет, возможность влиять 
на работу над текстом у них есть»,— от-
мечает глава комитета Госдумы по 
финрынкам Анатолий Аксаков. «Об-
ращение к президенту — крайняя ме-
ра, которую можно применять, когда 
все остальные не работают,— отметил 
собеседник 

”
Ъ“ в крупной аудитор-

ской компании.— Сейчас и Минфин, 
и ЦБ идут на диалог». По мнению ди-
ректора коммерческого департамента 
АКГ «Коллегия налоговых консультан-
тов» Александра Андрианова, проект 

нужен рынку, а РСА мутит воду: они 
могут задержать принятие проекта, но 
не остановить его. По мнению главы 
Межрегионального профсоюза ауди-
торов, бухгалтеров и финансовых ра-
ботников Леонида Блинкова, больше 
всего вреда эта инициатива принесет 
самому РСА: «Подобные демарши мо-
гут испортить отношения с ЦБ и при-
вести к расколу внутри самого СРО, 
крупнейшие компании вряд ли его 
подпишут». Одна из компаний «боль-
шой четверки» — KPMG вчера офици-
ально сообщила 

”
Ъ“, что не планирует 

подписывать обращение. В других 
крупных компаниях, входящих в СРО 
РСА, инициативу официально не ком-
ментируют, хотя и не поддерживают.

В Банке России в ответ на запрос 
”
Ъ“ 

относительно готовящегося обраще-
ния СРО РСА к президенту сообщили, 
что провели серию встреч с професси-
ональным сообществом, чтобы «разъ-
яснить предлагаемые законопроектом 
изменения и выслушать конструктив-
ные предложения, замечания и крити-
ку, которые помогли бы при доработке 
проекта». Эти предложения ЦБ готов 
обсуждать в рамках экспертного сове-
та при подготовке проекта ко второму 
чтению. Ранее руководитель департа-
мента по корпоративному управле-
нию ЦБ Елена Курицына (см. 

”
Ъ“ от 18 

сентября 2017 года) отмечала, что по 
результатам обсуждения законопроек-
та часть норм может быть скорректи-
рована именно ко второму чтению.

Вероника Горячева

На рынке аудита наметился раскол
РСА готовит жалобу на реформу президенту

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н О В Ы Й  С О Ю З  Н А  Р Ы Н К Е  А У Д И Т А

Вчера аудиторские компании «Моор Стивенс» и «АФК-аудит» официально сообщили 
о решении объединиться под единым брендом «Моор Стивенс Групп». Уже начат про-
цесс интеграции бизнес-процессов и формирования новой единой структуры, отме-
чается в сообщении. Согласно рейтингу «Эксперта РА» за 2016 год, «АФК-аудит» за-
нимала 17-е место среди аудиторских компаний, годовая выручка — 200 млн руб., 
в штате 50 аудиторов, из которых 12 с единым аттестатом, специализируется в обла-
сти оценки, сопровождении крупных инвестпроектов, аудите в отраслях авиастрое-
ния, судостроения, машиностроения и электроники и др. «Моор Стивенс» занимает 
19-е место, выручка 142 млн руб., в штате 51 аудитор, из которых 10 с единым атте-
статом. Специализируется на сопровождении выхода на международные финансовые 
рынки и аутсорсинге учетных функций; отраслевые компетенции в судоходном, логи-
стическом, банковском и IT-сегментах. В 2018 году компания «АФК-аудит» планирует 
стать членом международной сети Moore Stephens International. Вероника Горячева

К О Н Т Е К С Т С Б Е Р Б А Н К  О Т Ч И Т А Л С Я  З А  Г О Д

Вчера Сбербанк опубликовал отчетность по российским стандартам бухгалтерского 
учета на 1 января 2018 года. Согласно ей, в прошлом году чистая прибыль банка (без 
учета событий после отчетной даты (СПОД)) составила 674 млрд руб., увеличившись 
на 30,4% по сравнению с годом ранее. В 2016 году Сбербанк заработал 517 млрд руб. 
чистой прибыли, с учетом СПОД итоговая прибыль Сбербанка составила 498 млрд руб. 
В этом году менеджмент банка ожидает сопоставимого влияния СПОД.

Активы банка выросли в 2017 году на 6%, до 23,29 трлн руб. При этом рентабель-
ность их составила 3,1% против 2,2% годом ранее. Кредиты юрлицам в 2017 году 
показали рост на 5,8%, до 11,99 трлн руб. Кредиты гражданам увеличились значи-
тельнее — на 13,6%, до 4,9 трлн руб. В пассивной части темпы роста привлечения 
средств от физических и юридических лиц сопоставимы, объем привлечения от гра-
ждан вырос за год на 5,9%, до 12,12 трлн руб., от компаний — на 4,5%, до 5,6 трлн 
руб. При этом если средства юрлиц демонстрировали позитивную динамику в тече-
ние всего года, то граждане основной прирост обеспечили в декабре — 546 млрд 
руб. за месяц из 680 млрд руб. за год.

В 2017 году Сбербанк продолжил оптимизацию сети: за год он уменьшил коли-
чество офисов банковского обслуживания в России на 704 единицы — до 14,3 тыс. 
В декабре глава Сбербанка Герман Греф заявлял, что ставит цель к 2020 году стать 
на 100% «диджитал-банком» и надеется, что к этому сроку банк сможет обслуживать 
клиентов без паспортов с помощью биометрической идентификации. Впрочем, 
об отказе от отделений речи не шло. Ксения Дементьева
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Экс-министр экономического развития Крыма Андрей 
Мельников приступил к обязанностям вице-президента 
Ассоциации банков «Россия». После конфликта, спро-
воцировавшего уход крупнейших банков из Ассоциа-
ции российских банков (АРБ) и переход их в «Россию», 
значимость данной ассоциации существенно возросла. 
С сентября 2017 года ассоциацию возглавил бывший 
первый зампред ЦБ Георгий Лунтовский. На посту ми-
нистра экономического развития Крыма Андрей Мель-
ников проработал почти год, с 30 декабря 2016 года 
по 21 декабря 2017 года, и покинул его по семейным 
обстоятельствам. На новом месте работы господин 
Мельников будет отвечать за организацию взаимо-
действия банков с регулятором. Это вполне логично, 
учитывая, что с 2004 по 2016 год Андрей Мельников 
работал заместителем гендиректора Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), где тесно взаимодейство-
вал с ЦБ по различным вопросам. В АСВ он курировал 
создание и работу систем страхования вкладов и га-
рантирования пенсионных накоплений, капитализацию 
крупнейших российских банков через механизм ОФЗ, 
Фонд защиты вкладчиков Крыма и др. 
Ксения Дементьева

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сорвалась крупнейшая за последние годы 
сделка в российской золотодобыче с участи
ем иностранцев: Polyus Gold International 
Limited (PGIL) Саида Керимова, владеющая 
82,44% ПАО «Полюс», расторгла соглашение 
о продаже 15% акций ПАО консорциуму во 
главе с китайской Fosun Го Гуанчана. По дан
ным 

”
Ъ“, китайцы не смогли получить одо

брение Пекина, а PGIL не пошла на новую 
сделку по старой цене на фоне роста котиро
вок «Полюса». Если PGIL и будет продавать 
акции «Полюса», то в рынок и в меньшем 
объеме, говорят источники 

”
Ъ“.

PGIL и Fosun расторгли сделку по продаже 15% 
акций ПАО «Полюс», сообщили компании. «Полюс» 
говорит о «невыполнении отлагательного усло-
вия», отмечая, что «стороны обсуждали дополни-
тельные опции, но не смогли прийти к взаимному 
решению, вследствие чего PGIL предложила рас-
торгнуть соглашение». Fosun подчеркивает, что 
стороны «безотзывно и безоговорочно» освобожда-
ют друг друга от всех возможных претензий. От 
комментариев в компаниях отказались.

В консорциум с Fosun входили железорудная 
Hainan Mining Co и золотодобывающая Zhaojin 
Mining Industry Company (в обеих Fosun является 
акционером). Впервые о переговорах источники 

”
Ъ“ рассказывали в ноябре 2016 года, тогда предпо-

лагалось, что Fosun получит 25% «Полюса», но уже в 
2017 году PGIL снизила продаваемую долю до 15%. 
10% продавались из оценки «Полюса» в $9 млрд, оп-
цион на 5% предоставлялся из оценки в $9,9 млрд, 
всего консорциум мог заплатить $1,38 млрд. Около 
трети к 2022 году покупатель вернул бы за счет ди-
видендов «Полюса».

Первую часть сделки планировалось закрыть до 
конца 2017 года после получения одобрения регу-
ляторов, но позже компании перенесли закрытие 
на февраль 2018 года. Опцион консорциум мог ре-
ализовать до 31 мая 2018 года. Гендиректор «Полю-
са» Павел Грачев в декабре в интервью 

”
Ъ“ говорил, 

что компанию «пока информировали о получении 
одного из ряда согласований».

По словам источников 
”
Ъ“, сделка сорвалась по 

ряду причин. Во-первых, не все участники консор-
циума получили одобрение властей КНР (пробле-
мы были у Hainan Mining). Во-вторых, предвари-
тельные договоренности о цене были в 2016 году, а 
в июле 2017 года «Полюс» вернулся на Лондонскую 

биржу, его капитализация выросла примерно на 
четверть, до $11 млрд к ноябрю. Fosun предлагала 
новое соглашение с новым консорциумом, но не 
была готова повышать цену, а PGIL уже не видела 
нужды в продаже, считая, что положение «Полюса» 
существенно улучшилось, говорят источники 

”
Ъ“. 

Это убеждение продавца не изменилось даже по-
сле задержания 20 ноября в Ницце по обвинению в 
уклонении от налогов сенатора Сулеймана Кери-
мова — отца Саида и бывшего акционера PGIL. Но 
это стало дополнительным аргументом не повы-
шать цену предложения и не идти в новую сделку 
для Fosun — тем более что КНР ужесточает требова-
ния к зарубежным инвестициям, чтобы снизить от-
ток капитала. Параметры сделки с PGIL были вооб-
ще нехарактерны для группы, которая предпочита-
ет контроль над активами, добавляет один из собе-
седников 

”
Ъ“.

Fosun говорит, что будет изучать другие инвес-
тиционные возможности в России. По данным 

”
Ъ“, 

это могут быть и сделки в золотодобыче. У PGIL по-
ка нет претендентов на долю и вообще планов 
частной продажи бумаг. Скорее всего, если PGIL ре-
шится снизить долю в «Полюсе», это будет в мень-
ших объемах и в рамках accelerated book-building 
(ABB), что увеличит free-float (сейчас 16,34%), гово-
рят источники 

”
Ъ“. Выходить на ABB можно будет 

после снятия неопределенности с делом Сулейма-
на Керимова, а быстро найти замену Fosun вряд ли 
получится, считает Андрей Лобазов из «Атона». В 
августе 2017 года «Полюс» раскрывал, что около 
51% из пакета PGIL заложено по кредиту Сбербанка 
(по данным 

”
Ъ“, на апрель около $3 млрд). Пога-

шать его предполагалось в том числе за счет сделки 
с Fosun. В Сбербанке не комментируют тему, ранее 
один из источников 

”
Ъ“ говорил, что возможный 

срыв сделки не повлияет на погашение.
Капитализация «Полюса» на Лондонской и Мос-

ковской биржах 15 января составляла $10,3 млрд, 
бумаги, падавшие на новостях, все же закрылись в 
плюсе (1,25% в Москве и 1,58% в Лондоне). Глава Со-
юза золотопромышленников РФ Сергей Кашуба со-
жалеет о срыве сделки, но говорит, что союз «про-
должит работу над привлечением иностранных 
инвесторов» и отрасль в России по-прежнему при-
влекательна: производство золота выросло за 11 
месяцев 2017 года на 6,5%, до 290 тонн (9,3 млн 
 унций).

Анатолий Джумайло

Китай не дошел до «Полюса»
Fosun не получит 15% золотодобытчика

«Газпром» впервые рас
крыл стоимость строи
тельства газопроводов 
на территории РФ для по
дачи газа в будущий Nord 
Stream 2 — она составит 
479 млрд руб. в ценах на 
начало 2015 года. Таким 
образом, теперь можно 
примерно оценить объем 
инвестиций в весь тру
бопроводный проект: 
на данный момент он со
ставляет около €22 млрд. 
Собеседники 

”
Ъ“ отмеча

ют, что по удельным за
тратам проект выглядит 
более эффективным, чем 
конкуренты, но надолго 
привязывает «Газпром» 
к рынку ЕС.

«Газпром» в традицион-
ном раскрытии информации 
по крупнейшим инфраструк-
турным проектам опублико-
вал данные о стоимости газо-
провода Грязовец—КС «Сла-
вянская», который должен 
связать Единую систему газо-
снабжения (ЕСГ) РФ с буду-
щим экспортным газопрово-
дом Nord Stream 2 (об эколо-
гических сложностях назем-
ной части трубы см. на стр. 4). 
В ценах на начало 2015 года 
наземный газопровод на 
60 млрд кубометров в год дли-
ной 1546 км и тремя компрес-
сорными станциями (КС, 
мощность 1520 МВт) будет 
стоить 479 млрд руб. Если ин-
дексировать сумму на инфля-
цию за три года, к началу 2018 
года она составит уже 

596,5 млрд руб. Сроки строи-
тельства — 2017–2021 годы, 
на основе опыта прокладки 
нитки Грязовец—Выборг по-
ставка газа может начаться за 
год-полтора до полного завер-
шения строительства (на по-
следнем этапе наращивается 
мощность КС).

Сейчас «Газпром» занима-
ется практически двукрат-
ным расширением мощно-
стей, созданных первона-
чально для поставок газа в 
первый Nord Stream. Участок 
от Грязовца до Балтики был 
единственным, по которому 
«Газпром» до сих пор не пу-
бликовал примерную смету. 
Теперь можно оценить весь 

проект расширения системы 
для Nord Stream 2, начиная от 
Ухты, куда газ подается как из 
традиционного региона до-
бычи — Надым-Пур-Таз, так и 
с новых месторождений на 
Ямале (прежде всего Бованен-
ково). Расширение ЕСГ от Ух-
ты до Грязовца (Ухта—Тор-
жок-2, 970 км) оценивалось 
«Газпромом» в 217 млрд руб. в 
ценах начала 2010 года (по 
расчетам 

”
Ъ“, сейчас это 

384,4 млрд руб. с учетом ин-
фляции). Само строительство 
Nord Stream 2 (1200 км) от КС 
«Славянская» до немецкого 
Грайфсвальда оценивается в 
€8 млрд. Таким образом, по 
текущему курсу весь проект 
по доставке газа из Западной 
Сибири и Ямала до Германии 
можно оценить примерно в 
€22,2 млрд, или около €400 на 
1 тыс. кубометров.

Собеседники 
”
Ъ“ отмеча-

ют, что значительный диа-
метр труб и высокое давле-
ние обеспечивают этому 
маршруту большую эффек-
тивность, чем альтернатив-
ным вариантам поставки га-
за в Европу. Газопроводов со-
поставимой мощности в Ев-
ропу, кроме России, никто не 
строит, но есть, например, 
система TAP-TANAP по до-
ставке в Турцию и ЕС азер-
байджанского газа. Ее длина 
— около 2,7 тыс. км, мощ-
ность — 16 млрд кубометров 
в год в Турции, 10 млрд кубо-
метров в Греции и 8 млрд ку-
бометров в Италии. Стои-

мость TAP-TANAP — около 
€11,5 млрд против €16,7 мл-
рд для сопоставимого по дли-
не участка Грязовец—Грайф-
свальд, притом что Nord 
Stream 2 сможет доставить в 
пять раз больше газа.

Другим вариантом поста-
вок в Европу является отправ-
ка сжиженного природного 
газа (СПГ). Стоимость первого 
крупного СПГ-завода в США 
Sabine Pass (вероятно, наибо-
лее эффективного) должна со-
ставить примерно $20 млрд 
(€16,4 млрд) при производи-
тельности пяти линий 25 млн 
тонн СПГ в год (32,5 млрд ку-
бометров газа). То есть удель-
ные инвестиции составляют 
около €500 на 1 тыс. кубоме-
тров. Для других американ-
ских СПГ-заводов удельные 
инвестиции уже значительно 
выше. Например, для частич-
но запущенного проекта 
Corpus Christi они по первым 
двум линиям приближаются 
к €700 на 1 тыс. кубометров. 
При этом по меркам СПГ-ин-
дустрии такие затраты очень 
низки: так, для завода «Ямал 
СПГ» НОВАТЭКа они состав-
ляют около €1 тыс. на 1 тыс. 
кубометров. В то же время со-
беседники 

”
Ъ“ отмечают, что 

у СПГ есть важное преимуще-
ство — возможность перена-
правления поставок более 
привлекательным в данный 
момент потребителям, а газо-
проводы привязывают «Газ-
пром» к европейскому рынку.

Юрий Барсуков

Nord Stream  обогнул конкурентов
Газопровод оказался лучше аналогов по удельным затратам

«Роснефть», еще неделю назад решившая не участ
вовать в аукционе по продаже газовых активов 
 АЛРОСА, отозвала и жалобу в ФАС на условия тор
гов. В итоге они пройдут на прежних условиях 
19 февраля, а за газовые компании будут бороть
ся  НОВАТЭК и Газпромбанк. Эксперты полагают, 
что активы получит НОВАТЭК, и не ждут напря
женной борьбы на аукционе.

ФАС прекратила рассмотрение жалобы «Роснефти» на усло-
вия аукциона по приобретению газовых активов АЛРОСА («Ге-
отрансгаз» и Уренгойская газовая компания) после того, как 
нефтекомпания отозвала заявление. Как сообщили 

”
Ъ“ в ве-

домстве, заседание, на котором стороны должны были пред-
ставить доводы, было назначено на 15 января, но не состоя-
лось. Подать жалобу еще раз «Роснефть» по закону о конкурен-
ции не сможет. В связи с этим ФАС не выносила решений, и 
торги пройдут на прежних условиях 19 февраля. В «Роснефти» 

”
Ъ“ подтвердили отзыв жалобы и пояснили, что это связано с 

тем, что компания не будет участвовать в аукционе, так что ей 
незачем добиваться изменения его параметров. Если бы ко-
миссия ФАС признала заявление обоснованным, то могла от-
менить аукцион или выдать АЛРОСА предписание по измене-
нию его условий.

Компания объявила параметры аукциона 22 декабря. На-
чальная цена активов — 30 млрд руб., задаток — 21 млрд руб., 
его надо было внести до 10 января. До Нового года заявки по-
дали НОВАТЭК, подконтрольное Газпромбанку ООО «Статус» 
и три структуры «Роснефти». Но одновременно нефтекомпа-
ния пожаловалась в ФАС, Минфин и Росимущество на сжатые 
сроки подачи заявок и задатка. Помимо этого «Роснефть» не 
устраивало то, что АЛРОСА не раскрыла данные о предыду-
щих собственниках активов: компания не гарантировала от-
сутствия финансовых, налоговых, юридических и иных ри-

сков в отношении прямых владельцев газовых активов — 
кипрских Maretiom и Velarion, а также не предоставляла дан-
ные по обязательствам этих компаний. Вчера в АЛРОСА не ста-
ли комментировать ситуацию.

«Роснефть» не скрывала интереса к газовым активам АЛРО-
СА, которые расположены вблизи или в границах месторо-
ждений нефтекомпании. В 2013 году компании заключили со-
глашение о продаже на $1,38 млрд. Но затем «Роснефть» требо-
вала доразведки для уточнения запасов, сочтя цену завышен-
ной. В итоге переговоры прекратились в том же году. Новую 
цену в нефтекомпании также считали слишком высокой, и 10 
января «Роснефть» решила не участвовать в аукционе, хотя жа-
лобу из ФАС тогда не отозвала. В «Роснефти» заявляли, что есть 
риски списания существенной части запасов этих газовых 
компаний, а Роснедра подтвердили невозможность актуали-
зировать геологическое качество активов. 

Андрей Полищук из Райффайзенбанка считает самым веро-
ятным покупателем НОВАТЭК, которому активы наиболее ин-
тересны. В последнее время компания, добыча которой падает 
второй год подряд (в 2016 году на 2,7% в год, до 66,1 млрд кубо-
метров газа), активно скупает небольшие активы. В конце 2017 
года компания купила у «Еврохима» «Севернефть-Уренгой» с до-
бычей более 700 млн кубометров газа в год, затем АО «Евротэк» 
с ресурсами 48 млн баррелей нефтяного эквивалента (н. э.) и АО 
«Южно-Хадырьяхинское» (ресурсы — 228 млн н. э.) у AR Oil & 
Gas B.V. В январе НОВАТЭК собирался закрыть сделку по выку-
пу у НК «Мангазея» Сергея Янчукова Черничного месторожде-
ния (ресурсы — 179 млн баррелей н. э.) с предполагаемой добы-
чей в 500 млн кубометров газа в год с 2022 года. Но, по мнению 
господина Полищука, вряд ли газовые компании АЛРОСА бу-
дут проданы дорого. Цена, скорее всего, будет выше стартовой, 
считает эксперт, но вряд ли превысит 40 млрд руб.

Ольга Мордюшенко

Газовое поле осталось за НОВАТЭКом
«Роснефть» отозвала жалобу в ФАС

В Минэкономики ситуацию не 
комментировали. В Минпром-
торге 

”
Ъ“ сообщили, что проект 

проходит доработку в аппарате 
правительства. В аппарате госпо-
дина Дворковича вчера сообщи-
ли, что документ еще не пришел.

Повышение утильсбора чувст-
вительно для импортеров — оте-
чественным концернам его де-
факто компенсируют в виде про-
мышленных субсидий. А импорт 
при росте утильсбора вынужден-
но дорожает. Источник 

”
Ъ“ в од-

ном из автоконцернов говорит, 
что с учетом новых ставок основ-
ной удар приходится по легко-
вым машинам с малым объемом 
двигателя, которые, по его сло-
вам, и так уже почти никто не им-
портирует. Для больших и доро-
гих машин индексация утильсбо-
ра «нормальная», но там основ-
ной удар проходит через рост ак-
циза на машины, говорит он. С 1 
января для машин с двигателем 
мощностью 301–400 л. с. он выра-

стет на 240–319 тыс. руб., 401–
500 л. с.— на 337–420 тыс. руб., 
более 500 л. с.— на 442 тыс. руб. 
«Правительство, возможно, нако-
нец поняло, что импорт перестал 
конкурировать с локальным про-
изводством, и если его зажимать 
дальше, то будет не замещение 
местной продукцией, а сокраще-
ние предложения, рынка, тамо-
женных и налоговых сборов»,— 
рассуждает источник 

”
Ъ“. Он над-

еется, что правительство будет 
«более чутко контролировать за-
щитные барьеры, чтобы оконча-
тельно не убить импорт из-за лоб-
би российских брендов, поддер-
живаемых Минпромторгом».

Из протокола следует, что 
Минпромторг, Минэкономики и 
Аналитический центр при пра-
вительстве в первом полугодии 
будут следить за тем, как повлия-
ют меры на рынок. Эти мини-
стерства и Минфин также долж-
ны при подготовке очередных из-
менений в Налоговый кодекс 
(НК) предусмотреть отмену упла-
ты НДС при получении автокон-

цернами субсидий на компенса-
цию фактически понесенных за-
трат. В частности, как поясняют 
источники 

”
Ъ“, речь идет и о 

промсубсидиях. По словам одно-
го из них, согласно изменениям 
НК на 2018 год субсидии облага-
ются НДС, но концерны этим 
«возмутились».

Кроме того, на совещании об-
суждалась и стратегия развития 
автопрома, которую в отрасли 
ждут уже несколько лет и, судя по 
протоколу, еще подождут: к 1 фев-
раля Минпромторг и Минэконо-
мики должны лишь «доработать 
проект перечня систем, компо-
нентов и технологий», требую-
щих внедрения в автопроме и 
включения в стратегию. Также к 
1 февраля министерства должны 
представить в правительство ма-
териалы для подготовки совеща-
ния. В ноябре глава Минпромтор-
га Денис Мантуров утверждал, 
что стратегию отрасли примут до 
конца 2017 года.

Яна Циноева,  
Денис Скоробогатько

Утильсбор растет в ручном режиме

октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь октябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрьоктябрь ноябрь

● 31,142

35,0

36,6

38,2

39,8

41,4

43,0тыс. руб. / тонна ● 41,984

0,60%          
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 70,40

1,18%
4,7 5,7

4,7

4,9

5,1

5,3

5,5

5,7тыс. пунктов ● 5,536

0,10%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,05%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

0,34%

● 1,874тыс. пунктов ● 6,061

35,0 43,0 45,0 75,0 4,3 6,3 1,4 2,1

с1

Стоимость доставки 
газа из России 
в Германию 

по «Северному 
потоку-2» в 1,6 раза 

ниже, чем через 
территорию Украины 

при существующем 
транзитном тарифе

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  
16 июня 2016 года

Ц И Т А Т А
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Тверской холдинг «Афанасий» 
придумал, как обойти вступив-
ший летом 2017 года запрет 
на продажу пива в пластико-
вой (ПЭТ) таре объемом более 
1,5 л. Производитель стал ис-
пользовать четырехлитровую 
комбинированную упаковку, 
в которой кроме пластика со-
держится также картон: в ней 
он продает пиво под названи-
ем «Граненый мяч». Участни-
ки рынка и юристы полагают, 
что действия «Афанасия» мо-
гут стать предметом изучения 
регуляторов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо гендиректора ООО «Ники-
тин» (торговый дом тверского хол-
динга «Афанасий») Дмитрия Кости-
на, отправленное в конце года парт-
нерам. В нем он сообщает, что «в це-
лях увеличения товарооборота и 
привлечения покупателей» компа-
ния разработала «комбинирован-
ную упаковку для поставок пива и 
пивных напитков в потребитель-
ской таре объемом 4 л», которая 
представляет собой ПЭТ-бутылку в 
картонной коробке. Из письма го-
сподина Костина следует, что для 
исключения рисков привлечения к 
административной ответственно-
сти и в целях соблюдения 171-ФЗ 
«О госрегулировании производства 
и оборота алкоголя» на данную упа-
ковку была получена декларация 
соответствия от Евразийской эко-
номической комиссии.

Российские власти ввели запрет 
на продажу пива в ПЭТ-таре объе-
мом более 1,5 л с 1 июля прошлого 
года. Мера была обусловлена стрем-
лением сократить потребление пи-
ва, недорогие сорта которого раз-
ливаются в пластик как самый эко-
номичный вид упаковки. Итогом 
действия запрета стало сокраще-
ние рынка пива в России: по оцен-

ке Союза российских пивоваров, в 
2017 году продажи снизились на 
4–5% с 780,6 млн дал в 2016 году.

На сайте «Афанасия» указано, что 
в объеме 4 л компания производит 
и продает пиво под маркой «Гране-
ный мяч» в упаковке, имитирую-
щей по форме футбольный мяч. На 
имеющемся у 

”
Ъ“ фото, сделанном в 

одном из магазинов Твери, «Гране-
ный мяч» стоит на полке рядом с 
другой пивоваренной продукцией, 
его цена — 375 руб. По данным ди-
ректора по корпоративным вопро-
сам Heineken Кирилла Болматова, 
средняя цена пива в России сегодня 
90–92 руб. за литр. Таким образом, в 
перерасчете на литр цена «Гранено-
го мяча» около 94 руб. «Такая упа-
ковка дороже, чем обычная ПЭТ, по-
тому пиво в ней получается не са-
мым дешевым»,— говорит госпо-
дин Болматов. 

• Холдинг «Афанасий» выпускает 
пиво под марками «Афанасий», 
« Жигулевское» и др., воду, молочную, 
мясную и рыбную продукцию. Основ-
ной собственник холдинга — Максим 
Ларин. На сайте «Афанасия» указа-
но, что его клиентами являются бо-
лее 5,5 млн торговых точек. 
В «Афанасии» в понедельник не 

ответили на запрос 
”
Ъ“. В Х5 Retail 

Group (сети «Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») и ГК «Дикси», чьи 
магазины указаны на сайте «Афана-
сия», сказали, что поставщик не 
предлагал на реализацию «Гране-
ный мяч». При этом представи-
тель «Дикси» Владимир Русанов 
не исключил, что ритейлеры могли 
бы продавать пиво в такой таре: 
«Если она не является в чистом виде 
ПЭТ, то почему тогда нельзя торго-
вать ей?» Господин Русанов отмеча-
ет, что пиво в больших форматах 
пользуется стабильным спросом: 
после введения запрета на торгов-
лю ПЭТ в объеме более 1,5 л по-

прежнему разрешено торговать, на-
пример, пятилитровыми алюмини-
евыми кегами.

Опрошенные 
”
Ъ“ крупные произ-

водители пива креативный подход 
тверского конкурента с новой упа-
ковкой не оценили. «Не могут не бес-
покоить попытки дестабилизиро-
вать достигнутый баланс в отноше-
нии ПЭТ-упаковки в пиве между ин-
тересами потребителя, государства и 
бизнеса»,— говорит член совета ди-
ректоров «САН ИнБев» Ораз Дурды-
ев. По его словам, в компании высту-
пают за соблюдение закона, а не за 
поиск способов его обхода. Недопу-
стимым считает появление на полке 
продукции в ПЭТ-таре, превышаю-
щей разрешенный объем, вице-пре-
зидент по корпоративным отноше-
ниям «Балтики» Алексей Кедрин. 
«
”
Балтика“ ни при каких обстоятель-

ствах не видит для себя возможным 
подобные действия. Надеемся, что 
другие добросовестные участники 
рынка разделяют ту же позицию»,— 
заявил он. Кирилл Болматов, в свою 
очередь, считает, что оценку дейст-
виям «Афанасия» должны дать регу-
ляторы — Росалкогольрегулирова-
ние (РАР) и Роспотребнадзор. 

В РАР вопросы 
”
Ъ“ переадресова-

ли в Роспотребнадзор. В пресс-служ-
бе последнего сообщили, что в слу-
чае с «Афанасием» «изучат обстоя-
тельства для выработки правовой по-
зиции и реагирования в рамках дей-
ствующего законодательства». Руко-
водитель коммерческой практики 
юрфирмы Goltsblat BLP Алексей Гор-
латов сомневается, что профильные 
ведомства поддержат практику, ис-
пользуемую «Афанасием»: «То, что 
они делают, можно воспринять как 
попытку обойти закон. Вряд ли ком-
пании удастся доказать свою пози-
цию в суде, который может случиться 
в обозримом будущем».

Олег Трутнев

Пиву подогнали размер
Завод «Афанасий» нашел способ  
продавать его в ПЭТ-таре объемом более 1,5 л Особенно серьезные последствия 

грозят малым и средним предприя-
тиям, которым придется инвестиро-
вать значительные средства в пере-
стройку работы по новым правилам, 
подчеркивает Сергей Юшин. Подоб-
ные расходы могут достигать не-
сколько сотен миллионов рублей, 
подсчитал другой собеседник 

”
Ъ“. В 

целом, рассуждает Максим Новиков, 
сам подход Минздрава к формирова-
нию здорового образа жизни больше 
напоминает список расстрельных 
мер, тогда как необходимо сосредото-
читься на популяризации концеп-
ции сбалансированного питания и 

подвижного образа жизни. Десятиле-
тиями считалось, что избыточное по-
требление молочных жиров, к при-
меру, сливочного масла, не слишком 
полезно для здоровья, а последние 
пять лет продукт реабилитируют, это 
говорит о том, что концепция сбалан-
сированного питания пересматрива-
ется, рассуждает господин Белов.

В Минздраве заявили 
”
Ъ“, что стра-

тегия формирования здорового обра-
за жизни находится в стадии прора-
ботки и наиболее оптимальные фор-
мулировки отдельных положений 
документа еще не до конца определе-
ны. Формулировка «вредные продук-
ты» действительно не является опти-
мальным определением для какого-

то определенного вида пищевой про-
дукции, но в ряде общих случаев она 
может выступать как обобщающее 
понятие и означать набор продуктов, 
априори содержащих избыточные 
нормы сахара, соли и жиров, считают 
в министерстве. На вопрос о причи-
нах сохранения в проекте стратегии 
положений, на исключение которых 
рассчитывали участники рынка, там 
не ответили. Замначальника управ-
ления контроля социальной сферы и 
торговли ФАС России Максим Дегтя-
рев заявил, что у службы есть ряд за-
мечаний к проекту стратегии Мин-
здрава. В Минэкономики не ответили 
на запрос 

”
Ъ“. 

Анатолий Костырев

ЗОЖ к горлу
с1

Инвестфонды Baring Vostok при-
обрели миноритарную долю в 
бизнесе онлайн-школы англий-
ского языка Skyeng. Объем инве-
стиций не раскрывается, но сто-
имость всего сервиса оценивает-
ся в рекордную для российских 
образовательных компаний 
сумму — до $100 млн. На рынке 
онлайн-образования происхо-
дит все больше сделок, но круп-
ные среди них пока редки.

Фонды семейства Baring Vostok 
инвестировали в российскую он-
лайн-школу английского языка 
Skyeng, рассказал 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ходом сделки, и подтверди-
ли ее участники. В фонде уточняют, 
что получили миноритарную долю в 
компании, размер инвестиций не 
раскрывается. Текущая оценка 
Skyeng инвестфондами составляет 
$100 млн, это наиболее крупная сум-
ма для EdTech-компании из России, 
говорят в сервисе.

Skyeng основана в 2012 году. Об-
учение в школе проходит на собст-
венной образовательной платформе 
Vimbox, с ней работают более 2 тыс. 
преподавателей. В 2017 году Skyeng 
запустил обучение для корпоратив-
ных клиентов и отдельную школу 
для детей 5–11 классов. По итогам 
2017 года выручка компании, по соб-
ственным данным, выросла в 2,2 ра-
за, до 725 млн руб. По расчетам 
Skyeng на основе исследования «Не-
тологии-групп», НИУ ВШЭ и фонда 
«Общественное мнение», сервис за-
нимает 3,5% российского рынка он-
лайн-образования и 45% рынка он-

лайн-обучения языкам. По данным 
исследования, российский рынок 
EdTech растет в среднем на 17–25% в 
год и к 2021 году может достигнуть 
53,3 млрд руб.

«Рынок EdTech обладает боль-
шим потенциалом развития в Рос-
сии»,— уверен директор по инвес-
тициям Baring Vostok Дмитрий Ба-
бурин. Хотя сейчас в сфере изуче-
ния английского языка проникно-
вение онлайн-сервисов составляет 
всего несколько процентов, тренд 
на обучение в интернете очевиден, 
считает он. Управляющий партнер 
Skyeng Александр Ларьяновский 
надеется, что экспертиза Baring 
Vostok, «у которого есть большой 
опыт инвестиций и участия в 
управлении интернет-проектами, 
лидерами в своих нишах, в том чи-
сле успешно вышедшими на IPO», 
поможет развитию сервиса. Среди 
известных инвестиций Baring 
Vostok на российском интернет-
рынке — «Яндекс», Ozon.ru, Ivi.ru.

Skyeng уже привлекал несколько 
раундов финансирования: в 2013 го-
ду сервис получил посевные инвес-
тиции от основателя фонда Infinite 
Ambition Эркина Адылова, а в 2014 
году — от самого господина Ларья-
новского, бывшего директора по 
международному развитию «Яндек-
са». Суммарный объем инвестиций в 
компанию составил около $330 тыс., 
с 2014 года внешние инвестиции не 
привлекались.

Интерес инвесторов к рынку 
EdTech растет, говорил ранее 

”
Ъ“ 

основатель «Нетологии-групп» Мак-

сим Спиридонов. В числе последних 
крупных сделок — покупка Mail.ru 
Group доли в образовательной плат-
форме для программистов Geek-
Brains, инвестиции венчурного фон-
да Sistema VC в размере $2,5 млн в 
сервис MEL Science, покупка совла-
дельцем Qiwi Сергеем Солониным 
20% акций консорциума независи-
мых учебных заведений в сфере 
творческой индустрии и инвести-
ции «Севергрупп» Алексея Мордашо-
ва в «Нетологию-групп».

При этом в целом у компаний в 
области образования довольно низ-
кие мультипликаторы при сделках, 
в первую очередь потому, что они 
считаются неповоротливыми и не-
технологичными, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в одном из венчурных фон-

дов: средний мультипликатор со-
ставляет около двух к выручке. Но от 
EdTech-стартапов инвесторы ждут 
большого потенциала, который, 
впрочем, пока мало где реализован 
— здесь мультипликаторы могут 
быть от четырех до шести, уточняет 
он. В контексте Skyeng это может 
дать реальную оценку при сделке в 
$60–75 млн, что едва ли не самый 
высокий уровень в секторе, возмож-
но, наравне с «Нетологией», считает 
собеседник. Размер сделки должен 
был составлять не менее $15 млн, 
меньшую сумму фонды Baring 
Vostok, как правило, не инвестиру-
ют, указывает инвестиционный ме-
неджер Фонда развития интернет-
инициатив Никита Юрьев.

Елизавета Макарова,  
Роман Рожков

Baring Vostok взял языка
Фонды группы инвестировали в онлайн-школу Skyeng

Государство пошло навстречу операторам связи, 
много лет требующим упростить разме щение сво-
ей инфраструктуры в жилых домах. Строительные 
нормы и правила (СНиП) будут дополнены требова-
ниями предусматривать в домах места для обору-
дования не менее двух операторов ШПД, что по за-
мыслу Минкомсвязи должно «решить вопрос кон-
куренции». Но для окончательного решения про-
блем компании ждут поправок к Жилищному ко-
дексу, которые пока остаются на согласовании го-
сударственно-правового управления президента.

Минстрой подписал приказ об изменениях в СНиП, 
касающихся требований к инженерным сооружениям 
многоквартирных домов для размещения инфраструкту-
ры связи, сообщила Минкомсвязь, по предложению кото-
рой были внесены поправки. В частности, на этапе проек-
тирования многоквартирного дома рекомендовано на 
каждом этаже предусмотреть места для размещения обо-
рудования связи, для организации ШПД допускается ис-
пользовать телефонную сеть, скорость доступа в интер-
нет должна составлять не менее 100 Мбит/с. Также в доме 
должно быть представлено не менее двух операторов 
ШПД, что решает «вопрос конкуренции», указывает Мин-
комсвязь. Полностью приказ Минстроя пока не опубли-
кован, в его пресс-службе на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Изменения направлены на инфраструктурное обеспе-
чение новых домов сетями связи по аналогии с инфра-
структурой электроснабжения, пояснил 

”
Ъ“ собеседник 

на рынке связи. По словам исполнительного директора ас-
социации управляющих организаций «Новое качество» 
Олеси Лещенко, требования Минстроя распространяются 
на новые дома, а также те, в которых планируется рекон-
струкция или капитальный ремонт. «Если дом будет сдан 

в эксплуатацию с такими новыми характеристиками, 
управляющей организации нужно будет только учесть не-
обходимость обслуживания этих каналов и включить это 
в перечень работ в договоре управления»,— уточняет она. 
Госпожа Лещенко отметила, что документ Минстроя отве-
чает только на вопросы технического характера, в то вре-
мя как для решения спора о порядке допуска операторов 
в многоквартирный дом управляющими компаниями 
требуются изменения в Жилищном кодексе: «Они долж-
ны закрепить принцип безвозмездности такого доступа».

Как сообщал 
”
Ъ“ в августе 2017 года, такие изменения в 

Жилищный кодекс также подготовила Минкомсвязь. В со-
ответствии с последней версией законопроекта операто-
ры смогут получить доступ к общедомовой инфраструкту-
ре в случае заключения договора «с собственником поме-
щения». Таким образом, упростятся отношения между 
операторами и управляющими компаниями, которые 
сейчас по закону должны получить разрешение на доступ 
у общего собрания собственников. Как заявили 

”
Ъ“ в Мин-

комсвязи, законопроект готов и ждет согласования от го-
сударственно-правового управления президента.

В «Вымпелкоме» вчера сообщили, что в целом привет-
ствуют упрощение процедур создания инфраструктуры 
связи. В NetbyNet (дочерний интернет-провайдер «Мега-
Фона») считают, что пока проекты актов Минстроя не опу-
бликованы, рано говорить, как именно они повлияют на 
деятельность операторов. «Хочется верить, что новые пра-
вила размещения каналов связи помогут упростить во-
просы доступа операторов связи в многоквартирные жи-
лые дома»,— надеются в компании. В «МегаФоне» отказа-
лись от комментариев до публикации проектов на сайте 
Минстроя. В МТС комментариев не предоставили.

Юлия Тишина

Операторов ждут дома
Размещение оборудования связи предусмотрят 
в строительных нормах

В течение ближайших семи лет 
число семей, ежегодно берущих 
ипотеку, может вырасти более 
чем вдвое — со 0,85 млн до 2 млн, 
если будет выполнено новое по-
ручение президента Владимира 
Путина. Согласно ему, к 2025 го-
ду возможность приобретения 
жилья с помощью ипотеки 
должна быть обеспечена для 50% 
семей в РФ. В Агентстве по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию (АИЖК) считают задачу вы-
полнимой с учетом потребно-
стей домохозяйств. Однако экс-
перты сомневаются, что на дан-
ный момент есть инструменты, 
способные обеспечить такой 
рост без серьезных рисков, как 
для банков, так и для граждан.

Владимир Путин поручил совету 
при президенте по стратегическому 
развитию и приоритетным проектам 
обеспечить возможность приобрете-
ния жилья с ипотекой для 50% семей 
к 2025 году. Совету, совместно с ЦБ и 
АИЖК, поручено увеличить рост ко-
личества семей, ежегодно берущих 
ипотеку, с 0,85 млн в 2016 году до 
2 млн в 2025 году. Объем строительст-
ва жилья должен вырасти до 120 млн 
кв. м в год к 2025 году. Срок исполне-
ния поручения — 1 марта. Для дости-
жения поставленных задач допуска-
ется корректировка реализуемых 
проектов.

В ЦБ не ответили на запрос 
”
Ъ“. В 

АИЖК считают поручение выполни-
мым, указывая на значительный по-
тенциал развития ипотеки в России. 
Доля ипотечной задолженности в 
ВВП составляет около 5% (в развитых 
странах 40–80%). «По данным опроса 
населения, проведенного ВЦИОМ, 
45% российских семей хотят улуч-
шить свои жилищные условия,— рас-
сказали 

”
Ъ“ в агентстве.— В рыноч-

ных условиях ипотека является ос-
новным инструментом приобрете-
ния жилья. По данным опросов, око-
ло 8–9 млн семей готовы приобрести 
жилье с ипотекой». По оценке АИЖК, 

по мере снижения ставок по ипотеке 
(а уже к концу 2018 года они могут до-
стичь 8%) и роста доходов граждан, все 
большее количество семей будет вы-
бирать ипотеку как способ решения 
жилищного вопроса. При этом ри-
сков появления ипотечного «пузыря» 
в АИЖК не видят. «Рост платежеспо-
собного спроса на жилье будет под-
держан существенным увеличением 
объемов ввода жилья (до 120 млн кв. м 
к 2025 году),— подчеркнули в агентст-
ве.— Продолжает улучшаться качест-
во ипотечного портфеля. Доля прос-
роченной ипотечной задолженности 
свыше 90 дней на 1 декабря 2017 года 
снизилась до 2,3% (годом ранее — 
2,84%)». Планируемые ЦБ меры по ог-
раничению высокорискового креди-
тования (с первоначальным взносом 
менее 20%) будут способствовать даль-
нейшему росту качества ипотечного 
портфеля, отметили в АИЖК. 

Тем не менее источник 
”
Ъ“ в фи-

нансово-экономическом блоке пра-
вительства считает цифру в 2 млн кре-
дитов в год завышенной. «В нашей 
стране 52 млн домохозяйств. Если вы-
честь пенсионеров, то сильно мень-
ше,— уточнил он.— При этом многие 
потенциальные заемщики боятся 
брать ипотеку». По его словам, сред-
ний срок жизни ипотечного кредита 
— 17 лет, за это время человек может 

два-три раза поменять работу, при 
этом всего 10% заемщиков имеет под-
ушку безопасности, чтобы пережить 
срок поиска работы. По статистике 
срок поиска работы, в зависимости от 
региона, составляет от пяти до семи 
месяцев, уточнил он. Есть риски и для 
банков. «Процентный риск: если ин-
фляция снова увеличится, то деше-
вую ипотеку придется фондировать 
дорогими депозитами,— отмечает 
другой источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве.— Реальная точка безубыточности 
при обращении взыскания по прос-
роченным кредитам находится на 
уровне 70%, а если цены на жилье упа-
дут, то порог опустится ниже 60%».

Достичь показателя в 50% возмож-
но, но только при выполнении ком-
плекса условий: росте экономики и 
доходов населения, снижения ин-
фляции и ипотечных ставок, считает 
управляющий директор розничного 
бизнеса Абсолют-банка Антон Пав-
лов. «Сейчас средний платеж по ипо-
теке составляет около 30 тыс. руб., в то 
время как МРОТ — 10 тыс. руб.,— от-
мечает он.—Риск долговой ямы для 
заемщиков будет нивелирован при 
правильном расчете PTI (платеж/до-
ход) — совокупные платежи домохо-
зяйства не должны превышать 50–
60% его дохода». При этом исполни-
тельный вице-президент АРБ Эльман 
Мехтиев полагает, что для увеличе-
ния доступности ипотеки все-таки 
необходимо снижать первоначаль-
ный взнос, правда, для того чтобы ни-
велировать возникающие риски, не-
обходима альтернатива, которой мог-
ло бы стать страхование таких креди-
тов, которого сейчас в России нет. 
Главный экономист «ПФ-Капитал» Ев-
гений Надоршин считает маловеро-
ятным выход на ставку по ипотеке в 
5%, при которой можно было бы ожи-
дать, что она будет доступна для 50% 
семей. «Вероятно, что ставки по ипо-
теке даже к 2025 году будут на уровне 
7–8%»,— отмечает он. 

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

Ипотека постучится в каждый дом
Президент поручил простимулировать жилищное кредитование

Ипотечное кредитование — 
это чувствительный 
сегмент, и он должен 

развиваться безрисково
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 29 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих враговкультура

11

Брижит Лефевр, 18 лет возглав-
лявшая балет Парижской опе-
ры, побывала в Москве, чтобы 
отрепетировать с артистами 
Музыкального театра имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко постановку Жака Гар-
нье «Онис». Татьяна Кузнецова 
расспросила Брижит Лефевр 
о ее работе в Парижской опере 
и о том, почему балет для трех 
мужчин репетирует женщина.

— Почему для отработки балета 
«Онис» Лоран Илер пригласил 
вас? Вы же его не танцевали?
— Зато я его лучше всех знаю, Жак 
Гарнье сочинял его на моих глазах. 
Это было славное время, конец 
1970 х, мы с Жаком ушли из Париж-
ской оперы и создали свою малень-
кую труппу — «Театр тишины» в Ла-
Рошели. Жак сначала поставил соло 
для меня — на иранскую музыку, 
очень удачное. А я подарила ему диа-
тонический аккордеон. И тогда он ре-
шил поставить соло для себя, автоби-
ографическое — он ведь родился на 
западном побережье Франции, был 
очень привязан к этой культуре. В 
«Онисе» — а это название городка — 

есть и классика, и элементы народно-
го танца — танго и жиги, и хореогра-
фическая изобразительность. Есть 
море — такие покачивающиеся дви-
жения, есть работа рыбаков, любовь, 
женитьба, рождение детей, болезнь. 
Но зрителям не надо все это знать, 
чтобы понять суть: это танец жизни, в 
который пришла смерть. Потом Жак 
переделал свое соло для троих муж-
чин, и это тоже автобиографическое: 
их было три брата. Один умер, а дру-
гой приезжал в Москву на премьеру.
— Почему вы радовались, уходя 
из Парижской оперы?
— В 1970-е балет делил сцену с опе-
рой, мы танцевали немного и неча-
сто. Иногда случались постановки 

Бежара, Ролана Пети, но в основном 
в репертуаре была классика и нео-
классика. А мы с Жаком хотели ста-
вить сами, работать для другой пу-
блики — неэлитарной. Мне каза-
лось, что танец должен служить лю-
дям, дарить им радость. Идея утопи-
ческая, но у нас получилось: «Театр 
тишины» танцевал в школах, боль-
ницах, на заводах, на больших сце-
нах мы тоже выступали. Нам дарили 
свою хореографию Морис Бежар, 
Мерс Каннингем, мы ставили сами, 
много путешествовали, были в Нью-
Йорке, в Японии. Нас поддерживало 
государство — труппа в Ла-Рошели 
была первым опытом децентрализа-
ции культуры, которая стала осно-
вой политики в 1980-е. Так продол-
жалось семь-восемь лет, а потом нас 
позвали обратно в Париж. Я-то не со-
гласилась вернуться, хотя было 
грустно расставаться с Жаком. Он 
возглавил исследовательскую груп-
пу в Парижской опере — считал, что 
в тот момент это важнее.
— Но в опере уже работала амери-
канский хореограф Каролин Кар-
лсон. Ей даже присвоили статус 
этуали, что очень возмутило Клод 
Бесси.

— Это нормально: у Клод Бесси иное 
понимание искусства балета, она че-
ловек другого поколения. А Каролин 
звание этуали очень развлекало, она 
им гордилась и даже танцевала с Ру-
дольфом Нуреевым. Не классику, ко-
нечно, Каролин просто потрясаю-
щая — как танцовщица и как лич-
ность, на своих курсах в Парижской 
опере она ставила красивые балеты, 
но занималась только своей хорео-
графией. И хорошо, что появилась 
группа Жака — он открыл танцов-
щикам весь мир.
— Из его группы вышли какие-
нибудь хореографы?
— Нет, этот проект был предназна-
чен для артистов: Жак считал, что 
они должны иметь возможность тан-
цевать самую разную хореографию. 
Приглашал многих современных 
хореографов, и Каролин тоже, делал 
программы, их показывали на сце-
не Opera Garnier, в Theatre de la Ville. 
Я считаю, что это было очень пра-
вильно и своевременно. Экспери-
ментальный опыт танцовщиков 
очень пригодился, когда в 1992 году 
я стала директором труппы. Я счита-
ла и продолжаю считать, что в такой 
труппе, как наша, классика — это 

ствол, от которого в разных направ-
лениях отходят новые ветки и веточ-
ки, рожденные сегодняшней жиз-
нью. Только так могут развиваться и 
балет в целом, и конкретная труппа, 
только так можно привлечь моло-
дых зрителей. Иначе стагнация: по-
жилая публика, которая хочет ви-
деть только то, что уже знает, за-
мкнутое на самом себе искусство и 
танцовщики, всю жизнь играющие 
чужие роли.
— Что самое важное вы сделали 
на посту директора Парижской 
оперы? Что считаете своей глав-
ной заслугой?
— Опера меня не ждала — меня 
прислали из Министерства культу-
ры. Правда, и в роли чиновницы я 
оставалась артисткой — в конце 
концов, я чувствовала себя ею с 
восьми лет. Подруга говорила, что я 
строю государственную танцеваль-
ную политику как хореографию. 
Наверное, это так, в роли директора 
мне очень помогало артистическое 
прошлое. Руководить — это значит 
поддерживать тесные связи со все-
ми службами, с администрацией, 
знать все, что делается в театре, ста-
вить лучшие спектакли, иметь луч-

ших артистов, лучших репетито-
ров, приглашать лучших педагогов. 
И я горжусь тем, что, уходя из Па-
рижской оперы, оставила все дела 
в труппе и саму труппу в полном 
 порядке.
— Однако вам не удалось пере-
дать дела желаемому преемнику 
— Лорану Илеру. И вот теперь он 
в Москве.
— Знаете, многие мои этуали — ар-
тисты, которых я возвела в ранг 
«звезды»,— теперь руководят ком-
паниями. Манюэль Легри — в Вене, 
Никола Ле Риш — в Стокгольме, Жо-
зе Мартинес — в Испании, Элеоно-
ра Аббаньято — в Риме. Но, конеч-
но, Лоран был особенный: я уж не 
говорю о его профессионализме, 
технике и артистизме — интеллект, 
аналитический ум и требователь-
ность в работе делали его лучшим 
кандидатом. Он был у меня глав-
ным педагогом, потом — заведую-
щим труппой, и я видела, как он ра-
ботает с людьми. Но эта должность в 
ведении интенданта Парижской 
оперы, решает он. Зато теперь я ра-
да и за Лорана, и за Театр Стани-
славского, считаю, что их союз — 
прекрасный шанс для обоих.

КАДРЫ БАЛЕТ

«Я ставила танцевальную политику как хореографию»
Брижит Лефевр поработала с балетной труппой Музтеатра Станиславского

На экраны вышел фильм 
« Отцовские фигуры» (Father 
Figures), названный в отечест-
венном прокате «Кто наш папа, 
чувак?». При просмотре у Юлии 
Шагельман возник совсем дру-
гой вопрос: какая нелегкая за-
ставила сняться в проходном 
образчике туалетного юмора 
 таких прекрасных актеров, как 
Гленн Клоуз, Кристофер Уокен 
и Джонатан Кимбл Симмонс.

 «Кто наш папа, чувак?» — 
первая режиссерская работа опера-
тора-постановщика Лоуренса Шера, 
стоявшего за камерой всех трех ча-
стей «Мальчишника в Вегасе». Такой 
послужной список, конечно, настра-
ивает на определенные ожидания. И 
действительно, «Папа» — комедия, 
что называется, для взрослых, с шут-
ками, которые ни разу не забирают-
ся выше пояса, хотя до трэша и угара 
«Мальчишников» ей все-таки далеко, 
а щедрая порция семейных ценно-
стей может сбить с толку тех, кто рас-
считывал исключительно на безба-
шенное веселье. 

Питер (Эд Хелмс) и Кайл (Оуэн 
Уилсон) — великовозрастные бра-
тья-близнецы, которых в одиночку 
вырастила боевитая мамаша (Гленн 

Клоуз). Более непохожих, и не толь-
ко внешне, людей еще поискать. Пи-
тер — правильный и занудный врач-
проктолог (на этом месте можно на-
чинать смеяться), который за всю 
жизнь занимался сексом только с од-
ной женщиной — своей бывшей же-
ной (тут хохот, по замыслу создате-
лей фильма, должен стать уж совсем 
безудержным). После развода он пре-

бывает в постоянной меланхолии, и 
любой стакан видится ему наполо-
вину пустым. Кайл — веселый раз-
долбай, чудом ставший миллионе-
ром, живет на Гавайях, регулярно 
меняет красивых подружек и идет 
по жизни с девизом «Не парься!». На 
маминой свадьбе они узнают потря-
сающую новость — оказывается, все 
рассказы об их якобы покойном от-
це были неправдой, а кто на самом 
деле был их папой, мама сама тол-
ком и не знает, ведь стояли 70-е и она 
отжигала в клубе «Студия 54», сами 
понимаете. Но какие-то предположе-

ния у нее все-таки есть, и братья, пос-
тоянно препираясь и переругиваясь, 
отправляются в путешествие по Аме-
рике в поисках отца.

Первым на их пути встречается 
легендарный квотербек Терри Брэд-
шоу (играет самого себя). От него и 
его коллеги, тоже бывшего футболи-
ста (Винг Реймз), Питер и Кайл узна-
ют, что их мама была та еще штучка, 
сладкие воспоминания о постель-
ных подвигах которой до сих пор не 
дают пенсионерам спокойно 
уснуть. Наверное, сопоставление 
этих рассказов с благообразной и 
элегантной Гленн Клоуз должно 
быть очень смешным, но получает-
ся нелепо и неудобно (в основном за 
сценариста с режиссером), а уж на-
сколько подобные беседы могут 
укрепить отцовско-сыновние связи, 
так и остается неизвестным, потому 
что, как можно догадаться по хроно-
метражу картины (почти два часа) и 
количеству пожилых звезд на посте-
ре, Терри Брэдшоу — только первая 
остановка на пути братьев. Он не их 
папа, чувак!

Второго кандидата в отцы играет 
Джонатан Симмонс, трудовая этика 
которого, видимо, не позволяет хал-
турить даже в проектах такой пробы. 
Его появление в образе татуирован-
ного с ног до головы и поминутно 
хватающегося за пистолет угонщи-
ка, выдающего себя за коллектора 

(герои почему-то верят), оживляет 
картину, но, к сожалению, совсем не-
надолго — разумеется, он тоже не па-
па, и братья продолжают свой путь. 
Им еще предстоит познакомиться с 
сумасшедшей ирландской семей-
кой, а также ветеринарным врачом в 
исполнении Кристофера Уокена, 
еще одного заслуженного артиста, 
неизвестно какими превратностями 
судьбы занесенного в эту картину. 

По форме «Кто наш папа, чувак?» 
— типичное роуд-муви, в котором ге-
рои путешествуют по стране, встре-
чая целую галерею колоритных пер-
сонажей. Но, как это уже бессчетное 

количество раз в таких фильмах бы-
вало, на самом деле эта дорога помо-
гает Питеру и Кайлу лучше узнать 
друг друга и по-настоящему сбли-
зиться: кто бы мог подумать, но от-
вязный фарс внезапно оборачивает-
ся сентиментальной мелодрамой о 
братской любви. Тут и воспомина-
ния о детстве, и взаимные претен-
зии, и драка, и объятия, и слезы на 

плече друг у друга — причем все на 
полном серьезе, без капли иронии, и 
смотреть на такие мизансцены в ис-
полнении Хелмса и Уилсона настоль-
ко скучно, что поневоле даже шуточ-
ки про маму-шлюшку начинают ка-
заться не самой катастрофической 
альтернативой.

По мере того как усиливается по-
ток вульгарных шуток, нарастает и 
сентиментальность, но органично 
сочетать их у создателей картины 
так и не получается. Возможно, в 
других руках эта история могла бы 
превратиться в остроумный фильм, 
а то и сериал, чем черт не шутит, но 

режиссер Шер и сценарист Джастин 
Мэйлен, видимо, почему-то считают, 
что любой сюжетный кризис можно 
разрешить, если крупным планом 
показать на экране кошачьи яйца. 
Или такие же белые и пушистые се-
мейные узы, ставшие крепче в ре-
зультате братского приключения,— 
увы, и то и другое выглядит у них 
совсем неубедительно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Шутки ниже поиска
В прокате комедия «Кто наш папа, чувак?»

В прокат вышел фильм Рона Шелтона 
«Все только начинается» (Just Getting 
Started). Комедия в жанре «старики-
разбойники» навела Михаила Трофи-
менкова на политически некорректные 
размышления об актерской старости.

 Вдраматургии существует такой по-
чти что отдельный жанр — пьесы, действие 
которых происходит в богадельнях, очень 
часто в актерских. Как правило, они невыно-
симо сентиментальны и чисто функцио-
нальны. Их смысл заключается лишь в од-
ном: обеспечить занятость престарелых ак-
теров, которые есть в любой театральной 
труппе и страдают от профессиональной 
невостребованности. Актеров, занятых в 
фильме Шелтона, престарелыми не назо-
вешь, да и актерский репертуар Голливуда 
неизмеримо богаче, чем репертуар любого 
театра. Однако «Все только начинается» 
можно было бы отнести именно к этому 
жанру, если бы не одно «но»: участники этой 

криминальной комедии кажутся начисто 
лишенными дара, что называется, «красиво 
состариться». Конечно, по большому счету 
это не так. Вина в этом актеров — Моргана 
Фримена, Томми Ли Джонса, Рене Руссо или 
Шерил Ли Ральф — минимальна. Они-то 

как раз все умеют. Но их умение бессильно 
перед волей режиссера, словно задавшего-
ся целью максимально скомпрометировать 
собранный им звездный состав.

В первом же эпизоде фильма некая ведь-
ма, жена отбывающего срок «авторитета», в 

золотых лосинах и серебряном парике, алч-
но стуча вставными зубами о край стакана с 
чем-то крепким, шипит в телефонную труб-
ку. Она оформляет «заказ» на ненавистного 
ей Дюка (Фримен), место жительства которо-
го случайно обнаружила, заприметив его в 

телерекламе «элитного» поселка Капри, что 
в Калифорнии. Вот и весь фильм, образно го-
воря, такой: в золотых лосинах, чудовищ-
ных париках и со вставными зубами.

Дело в том, что Капри, где благоденствует 
экс-адвокат Дюк, находящийся под защитой 

ФБР,— богадельня особого рода. Населяю-
щие его старики и старушки напоминают 
персонажей «Сказки о потерянном време-
ни»: то ли молодящиеся гнилушки, то ли 
преждевременно состарившиеся сосунки. 
Ощущение противоестественной смеси до-
ма престарелых с детским садом и борделем 
усиливает то, что действие разворачивается 
в дни рождественских и новогодних празд-
ников. А Дюк выступает в роли массовика-за-
тейника, напяливающего наряд Санта-Клау-
са и подгоняющего на праздник взаправ-
дашних верблюдов. Так или иначе, что жен-
ственность каприйцев, что их мужествен-
ность, что их постельные игры, что игры в 
покер вызывают почти патологическое ощу-
щение неловкости. Своего апогея это ощу-
щение достигает, когда у Дюка появляется 
конкурент, с которым они принимаются ме-
риться увядшими харизмами,— бруталь-
ный Лео (Томми Ли Джонс) в ковбойской 
шляпе и с загадочным прошлым «граждани-
на мира», проведшего жизнь в таких рай-
ских уголках планеты, как Кабул, Джакарта 
или Могадишо.

Ясное дело, что в Лео немедля угадывает-
ся тот самый киллер, который должен доста-
вить ведьме из пролога голову Дюка в пода-
рочной упаковке. Именно с его появлением 
не только пустеют карманы стариканов, ро-
ковым образом пригласивших его присое-
диниться к их покерному кружку, но и обна-
руживается кобра в сумке с клюшками Дю-
ка для гольфа, а также начинает взлетать на 
воздух разнообразное движимое и недви-
жимое имущество. Однако же Лео окажется 
в итоге свойским стариканом, а роль неза-
дачливого киллера выпадет едва ли не един-
ственному молодому персонажу, вообще по-
являющемуся на экране. Что наводит на 
мысли о заговоре молодящейся старости 
против молодости как таковой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Старость — не благость
Ветераны Голливуда в фильме «Все только начинается»

Роуд-муви с низкопробны-
ми шутками неожиданно 
выруливает на тему трога-
тельности семейных уз    
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

В российский прокат выходит фантастическая драма 
Гильермо дель Торо «Форма воды»

По мере того как усиливается 
поток вульгарных шуток, нарастает 
и сентиментальность, но органично 
сочетать их у создателей картины 
так и не получается
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Мирная атмосфера фешенебель-
ного курорта для престарелых 
не препятствует Дюку (Морган 
Фримен) попадать в разнообраз-
ные переделки    
ФОТО BROAD GREEN PICTURES
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Мария Шарапова стартует  
на Открытом чемпионате Австралии  
матчем против немки Татьяны Марии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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Первая ракетка России Андрей 
Рублев благополучно миновал 
стартовый раунд Открытого чем-
пионата Австралии. В своем пер-
вом матче он в пяти партиях за 
3 часа 50 минут одолел экс-тре-
тью ракетку мира 35-летнего ис-
панца Давида Феррера. Следую-
щим соперником Рублева будет 
другой опытнейший теннисист — 
32-летний киприот Маркос Баг-
датис. Из четырех других рос-
сийских игроков, стартовавших 
на турнире в первый день, в 1/32 
финала вышли Анастасия Павлю-
ченкова и Дарья Касаткина, а Ми-
хаил Южный и Екатерина Мака-
рова уже завершили борьбу.

карьере любого про-
грессирующего теннисиста рано или 
поздно наступает момент, когда ни в 
коем случае нельзя снижать темп сво-
его движения вверх. Иначе можно 
надолго застрять в середине топ-100 
и, заработав репутацию крепкого, 
но далеко не звездного игрока, лишь 
мечтать о первой десятке, а, может, 
так никогда и не дорасти до нее.

Похоже, что сейчас в такой пери-
од своей биографии вступил 20-лет-
ний Андрей Рублев, ставший в де-
кабре самой молодой в истории пер-
вой ракеткой России по итогам года 
и занимающий на данный момент в 
мировой классификации 32-е место. 
Во всяком случае, значение ближай-
ших пяти месяцев для него трудно 
переоценить. Дело в том, что из 1373 
рейтинговых очков, имеющихся на 
счету Рублева на данный момент, до 
окончания Открытого чемпионата 
Франции ему требуется подтвердить 

всего лишь 282 балла (в том числе 70 
на Australian Open, где он в прошлом 
году стартовал с квалификации и фи-
нишировал во втором круге). Таким 
образом, Рублев имеет прекрасный 
шанс значительно улучшить свое по-
ложение в рейтинге, войти в первую 
двадцатку и, возможно, даже создать 
плацдарм для прорыва в топ-10. В 
противном случае он рискует отсту-
пить с уже достигнутых рубежей. 
Ведь начиная с июня Рублеву при-
дется защищать большое количество 
очков, набранных в прошлом сезоне, 
а, не имея определенного запаса, ре-
шать подобные задачи всегда тяжело.

Попав на Australian Open в числе 
«сеяных» благодаря выходу в финал 
на недавнем турнире в Дохе, Андрей 
Рублев тем не менее получил в пер-
вом круге очень серьезного соперни-
ка. Им оказался испанец Давид Фер-
рер, который с октября 2010-го до 
мая 2016 года непрерывно входил в 
первую десятку, а сейчас поддержи-
вает для своих 35 лет весьма непло-
хую форму, на прошлой неделе до-
шел до полуфинала в новозеланд-
ском Окленде, благодаря чему ока-
зался в рейтинге лишь на одно ме-
сто ниже Рублева. Справиться с та-
ким оппонентом в начале турнира 
Большого шлема — чрезвычайно не-
простая задача. Игрок вязкий и тягу-
чий, Феррер устроил молодому рос-
сиянину серьезнейшую проверку на 
прочность, и тот прошел ее, несмо-
тря на неидеальные статические по-
казатели подачи — 15 двойных оши-
бок при 13 эйсах. В общей сложно-

сти матч продолжался 3 часа 50 ми-
нут, но в концовке молодость взяла 
свое. Пять последних геймов оказа-
лись за Рублевым, который победил 
со счетом 7:5, 6:7 (6:8), 6:2, 6:7 (6:8), 6:2 
и получил 45 рейтинговых очков.

Этот матч наверняка отнял у по-
бедителя много сил, но расслаблять-
ся ему рано. Теперь Андрея Рубле-
ва ждет еще одно испытание — по-
единок с не менее опытным и бое-
витым, чем Давид Феррер, 32-лет-
ним киприотом Маркосом Багдати-
сом. Тот факт, что главного успеха 
в своей карьере — выхода в финал 
Australian Open — Багдатис добился 
очень давно, в 2006 году, конечно же, 
не должен никого вводить в заблу-
ждение. Это чрезвычайно опасный 
мастер, который имеет на своем сче-
ту немало ярких побед и даже сей-
час, занимая в рейтинге лишь 123-е 
место, в отдельно взятом матче спо-
собен огорчить кого угодно.

Для четырех других российских 
игроков, проводивших свои первые 
матчи в понедельник, этот день сло-
жился по-разному. Дарья Касатки-
на легко переиграла словачку Ан-
ну Каролину Шмидлову, Анастасия 
Павлюченкова, уступая 0:3 в решаю-
щем сете, спасла тяжелейший матч 
против украинки Екатерины Козло-
вой, а Михаил Южный в трех парти-
ях проиграл уругвайцу Пабло Куэва-
су. Но обиднее всего было Екатерине 
Макаровой. Выигрывая у румынки 
Ирины-Камелии Бегу — 6:3, 4:0, она 
сначала позволила сопернице взять 
семь геймов подряд, а затем упусти-
ла свои шансы в концовке. В третьем 
сете при счете 6:6 все решил продол-
жавшийся 16 (!) минут 13-й гейм на 
подаче Макаровой, в котором десять 
раз было «ровно» и россиянка имела 
шесть геймболов. В итоге победила 
Бегу — 3:6, 6:4, 8:6 после трех часов и 
одной минуты упорнейшей борьбы. 

До этого Макарова еще никогда не 
проигрывала в 1/64 финала своего 
любимого турнира Большого шлема, 
к которому, кстати, в этом году впер-
вые готовилась под руководством 
шведа Томаса Хогстедта — бывшего 
тренера Марии Шараповой, Симоны 
Халеп и Каролины Возняцки.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Андрей Рублев начал с опытных
Выиграв у Давида Феррера, он встретится с Маркосом Багдатисом

Под занавес очередного игрового 
уикенда в регулярном чемпионате 
Единой лиги ВТБ случилась сен-
сация. Безусловный лидер оте-
чественного баскетбола ЦСКА, 
уступив на чужой площадке пе-
тербургскому «Зениту» — 83:87, 
потерпел второе подряд пораже-
ние в первенстве. Такого с армей-
цами не случалось почти три года. 
В результате ЦСКА лишился пер-
вого места в чемпионате.

етербургский «Зенит» — клуб 
очень молодой. Он был создан в 2014 
году, и в его короткой истории этот 
матч, безусловно, займет особенное 
место. В принципе для любой коман-
ды — как из Единой лиги ВТБ, так и 
из Евролиги, как титулованной, так и 
только мечтающей о титулах — успех 
во встрече с ЦСКА, самым стабильным 
среди континентальных грандов в 
нынешнем веке, является событием. 
А сценарий этой игры превратил ее в 
событие, неординарное вдвойне.

Дело в том, что сюжет ее отнюдь 
не сулил «Зениту» ничего хорошего. 
ЦСКА начал матч удивительно мощ-

но — с рывка 15:2. Такие иногда сра-
зу лишают армейских оппонентов 
желания драться. «Зенит», однако, 
рывок не угробил, но и, придя в се-
бя, он долго не мог опередить гостей. 
Перед большим перерывом хозяева 
уступали пять очков, в третьей чет-
верти расклад принципиально не из-
менился — от отставания удалось от-
грызть лишь очко. Создавалось ощу-
щение, что, несмотря на трудности, 
на поразительную зенитовскую бо-
дрость, ЦСКА все-таки более или ме-
нее контролирует ситуацию.

Однако заключительная четверть 
все перевернула с ног на голову. А опи-
сывая совершенное «Зенитом», невоз-
можно не обратить внимания на два 
фактора. Первый — это фантастиче-
ски надежно проведенная им концов-
ка. Даже не концовка — этим терми-
ном в баскетболе принято обозначать 
последние секунды,— а, скажем так, 
финишный отрезок. Во второй поло-
вине четвертой десятиминутки «Зе-
нит» позволил оппонентам наскрести 
полдюжины очков — какой-то мизер.

Другой фактор — игра ярчайшей 
звезды петербуржцев Сергея Карасе-
ва. В его активе в этом матче оказа-
лось 23 очка (при четырех попадани-
ях из-за дуги в пяти попытках), а так-
же семь подборов, по два перехвата 

и блок-шота. А главное — именно Ка-
расев тянул «Зенит» в моменты реша-
ющие, забив, например, за полторы 
минуты до конца ключевой трехоч-
ковый. После него зенитовцы впер-
вые хотя бы чуточку, на четыре оч-
ка, сами оторвались от армейцев, и 
те переварить такой удар не смогли.

Отдавая должное «Зениту», не-
возможно не указать и на факторы, 
смягчающие неудачу ЦСКА. Скажем, 
на жесткий календарь армейцев, ко-
торые в Петербург прилетели, прове-
дя матч Евролиги в Милане. Или на 
более важный — травму, которую на-
кануне игры получил на тренировке 
Серхио Родригес. У ЦСКА чрезвычай-
но «глубокий» состав, но Родригес — 
основной разыгрывающий, фигура 
слишком значительная.

Заставил матч вспомнить и ар-
мейскую историю. Это поражение 
стало для ЦСКА, который неделю на-
зад уступил «Локомотиву-Кубани», 
вторым подряд в регулярном чемпи-

онате Единой лиги ВТБ. И такая ми-
ни-серия по меркам красно-синих 
ЧП. В предыдущий раз они пережи-
ли ее почти три года назад, в февра-
ле 2015-го, когда проиграли тому же 
«Локомотиву» и «Химкам».

Нынешние же осечки впервые за 
долгое время создали абсолютно ре-
альную интригу в турнирной табли-
це «регулярки». ЦСКА они опустили 
с первого места даже не на второе, 
а сразу на третье. Его опережают и 
«Локомотив-Кубань», и УНИКС. А «Зе-
нит», между прочим, идет фактиче-
ски вровень с фаворитом.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Армейцев вернули  
на три года назад
Второе подряд поражение ЦСКА 
создало интригу в турнирной таблице

Олимпиада в Пхёнчхане лиши-
лась одной из своих ярчайших 
звезд из-за решения Нацио-
нального олимпийского комите-
та Норвегии не включать в состав 
сборной страны легендарного 
биатлониста Уле Эйнара Бьорн-
далена. Бьорндален, несмотря 
на то что в конце января ему ис-
полнится 44 года, целенаправ-
ленно готовился к корейским со-
ревнованиям — не попав на них, 
он всерьез рискует потерять ста-
тус самого титулованного спор-
тсмена в истории зимних Олим-
пийских игр. Реальные шансы 
обойти его имеет соотечествен-
ница лыжница Марит Бьорген.

черашнее объявление соста-
ва норвежской биатлонной сбор-
ной из довольно рядового события 
превратилось в событие, имевшее 
статус безусловного спортивного 
хита, из-за возникшей перед ним 
одной-единственной интриги. Она 
была связана с Уле Эйнаром Бьорн-
даленом.

Норвежский биатлонист был 
признан великим спортсменом 
еще в прошлом десятилетии, на-
копив кучу побед, одержанных на 
различных соревнованиях, а то, что 
он сотворил в десятилетии нынеш-

нем, сделало его настоящей леген-
дой. Уле Эйнар Бьорндален не про-
сто смог удержаться в элите в том 
возрасте, в котором другие пред-
ставители его вида спорта уже не-

сколько сезонов находятся на пен-
сии, но и продолжил побеждать в 
топ-состязаниях. А благодаря двум 
победам, одержанным четыре года 
назад, в 40 лет, в Сочи — в сприн-
те и смешанной эстафете, Бьорнда-
лен стал самым титулованным ат-
летом в истории зимних Олимпий-
ских игр, обогнав соотечественни-
ка лыжника Бьорна Дэли. В активе 
биатлониста восемь золотых, четы-
ре серебряных и одна бронзовая на-
града на шести Олимпиадах.

При этом Уле Эйнар Бьорнда-
лен и после своего сочинского три-
умфа карьеру не завершил, а про-
должал выступать практически в 
том же режиме, что и в молодые 
годы, и подчеркивал, что намерен 
бороться за медали и в Пхёнчхане. 
Но его планам сбыться было не су-
ждено. Еще в конце прошлой неде-
ли, после того как Бьорндален не 
прорвался в топ-40 в индивидуаль-
ной гонке на этапе Кубка мира в не-
мецком Рупольдинге, норвежская  
биатлонная федерация предупре-
дила о том, что он не выполнил 
утвержденные ею критерии для 
включения в олимпийский состав. 
А вчера подозрения насчет того, 
что легенда будет отцеплена от ко-
манды, подтвердились. В составе 
мужской сборной Норвегии оказа-
лись Йоханнес и Тарьей Бё, Эмиль 
Хегле Свеннсен, Ларс Биркеланд, 

Хенрик Л’Абе-Лунд и Эрленн Бь-
онтегор. Места для Бьорндалена в 
шестерке не нашлось. А президент 
НОК Норвегии Туре Эвребё сопро-
водил эту новость комментарием, 
под которым подписались бы сот-
ни тысяч поклонников биатлони-
ста: «Мне очень жаль, что мы не 
сможем увидеть его на седьмой 
Олимпиаде подряд».

Надо сказать, что придраться к 
решению норвежских спортивных 
руководителей с чисто спортивной, 
что ли, точки зрения невозможно. 
Все отправляющиеся в Пхёнчхан 
спортсмены располагаются в об-
щем зачете текущего розыгрыша 
Кубка мира выше Уле Эйнара Бьорн-
далена. Даже занимающий 33-е ме-
сто Бьонтегор опережает его на де-
вять позиций.

Между тем пропуск пхёнчхан-
ской Олимпиады вполне может ли-
шить Бьорндалена титула зимнего 
рекордсмена. Установленное им в 
Сочи достижение часто называли 
«вечным», но в действительности 
оно под угрозой. Реально угрожа-
ет ему норвежская лыжница Марит 
Бьорген. У нее десять олимпийских 
медалей, из которых шесть — зо-
лотые. В нынешнем сезоне у Бьор-
ген две кубковые победы — это не 
так много, но она известна умени-
ем подводить себя к главным стар-
там в оптимальной форме. Послед-

ним предолимпийским главным 
стартом был прошлогодний чемпи-
онат мира в Лахти, и на нем Бьор-
ген досталось четыре золота. Чтобы 
обойти Бьорндалена в Пхёнчхане, 
ей хватит и трех побед.

Как, кстати, и главному герою 
предыдущей Олимпиады, гению 
шорт-трека Виктору Ану, тоже ше-
стикратному чемпиону. Но бывший 
кореец Ан, выступающий за Россию, 
который в Сочи взял как раз три зо-
лотые награды, в этом сезоне смо-
трится довольно скромно.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2018

Пхёнчхан не дождался рекордсмена
Уле Эйнар Бьорндален не попал в состав норвежской команды

Первый круг  
Australian Open
Мужчины. Пабло Карреньо Буста (Испания, 10)—
Джейсон Кублер (Австралия) 7:5, 4:6, 7:5, 6:1. Пабло 
Куэвас (Уругвай, 31)—Михаил Южный (Россия) 
7:6 (9:7), 6:3, 7:5. Кайл Эдмунд (Великобритания)—
Кевин Андерсон (ЮАР, 11) 6:7 (4:7), 6:3, 3:6, 6:3, 
6:4. Мэттью Эбден (Австралия)—Джон Иснер (США, 
16) 6:4, 3:6, 6:3, 6:3. Григор Димитров (Болгария, 
3)—Деннис Новак (Австралия) 6:3, 6:2, 6:1. Андрей 
Рублев (Россия, 30)—Давид Феррер (Испания) 7:5, 
6:7 (6:8), 6:2, 6:7 (6:8), 6:2. Марин Чилич (Хорватия, 
6)—Вашек Поспишил (Канада) 6:2, 6:2, 4:6, 7:6 
(7:5). Ник Кириос (Австралия, 17)—Рожериу Дутра 
да Силва (Бразилия) 6:1, 6:2, 6:4. Рафаэль Надаль 
(Испания, 1)—Виктор Эстрелья (Доминиканская 
Республика) 6:1, 6:1, 6:1. Юити Сугита (Япония)—
Джек Сок (США, 8) 6:1, 7:6 (7:4), 5:7, 6:3. Рубен 
Бемельманс (Бельгия)—Люка Пуйе (Франция, 18) 
6:4, 6:4, 6:7 (4:7), 7:6 (8:6). Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 15)—Кевин Кинг (США) 6:4, 6:4, 6:1.

Женщины. Елена Остапенко (Латвия, 7)—Фран-
ческа Скьявоне (Италия) 6:1, 6:4. Магдалена 
Рыбарикова (Словакия, 19)—Тейлор Таунсенд 
(США) 6:0, 7:5. Юлия Гёргес (Германия, 12)—София 
Кенин (США) 6:4, 6:4. Чжан Шуай (Китай)—Слоун 
Стивенс (США, 13) 2:6, 7:6 (7:2), 6:2. Белинда 
Бенчич (Швейцария)—Винус Уильямс (США, 5) 6:3, 
7:5. Ирина Бегу (Румыния)—Екатерина Макарова 
(Россия, 31) 3:6, 6:4, 8:6.Тимеа Бабош (Венгрия)—
Коко Вандевей (США, 10) 7:6 (7:4), 6:2. Анастасия 
Павлюченкова (Россия, 15)—Екатерина Козлова 
(Украина) 3:6, 6:4, 6:3. Дарья Касаткина (Россия, 
22)—Анна Каролина Шмидлова (Словакия) 6:0, 6:3. 
Каролина Возняцки (Дания, 2)—Михаэла Бузарнеску 
(Румыния) 6:2, 6:3. Элина Свитолина (Украина, 4)—
Ивана Йорович (Сербия) 6:3, 6:2. 

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Локомотив-Кубань» 11 10 1 90,9

2. УНИКС 10 9 1 90,0

3. ЦСКА 12 10 2 83,3

4. «Зенит» 11 9 2 81,8

5. «Химки» 10 6 4 60,0

6. «Автодор» 10 5 5 50,0

7. «Парма» 11 4 7 36,4

8. «Цмоки-Минск» 11 4 6 36,4

9. «Нижний Новгород» 10 3 7 30,0

10. «Енисей» 10 3 7 30,0

11. «Калев» 12 3 9 25,0

12. «Астана» 11 2 9 18,2

13. ВЭФ 9 1 8 11,1

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Локомотив-Кубань»—«Калев» (Эстония) 95:62. 
«Нижний Новгород»—УНИКС 89:91. «Зенит»— 
ЦСКА 87:83.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 600 очков.  
2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9605. 3 (3). 
Григор Димитров (Болгария)— 4990. 4 (4). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 4610. 5 (5). Доминик 
Тим (Австрия) — 4060. 6 (6). Марин Чилич (Хорватия) 
— 3805. 7 (7). Давид Гоффен (Бельгия) — 3775. 8 
(9). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3060. 9 (8). 
Джек Сок (США) — 2960. 10 (12). Хуан Мартин дель 
Потро (Аргентина) — 2725. 11 (10). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2615. 12 (11). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 2610. 13 (13). Сэм Куэрри (США) — 2535. 
14 (14). Новак Джокович (Сербия) — 2335. 15 (15). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2320. 16 (16). 
Джон Иснер (США) — 2265. 17 (17). Ник Кирьос 
(Австралия) — 2260. 18 (18). Люка Пуйе (Франция) 
— 2235. 19 (19). Энди Маррей (Великобритания) 
— 2140. 20 (20). Томаш Бердых (Чехия) — 2050. 32 
(32). Андрей Рублев — 1373... 47 (48). Карен 
Хачанов — 1030... 53 (84). Даниил Медведев — 
884... 72 (71). Евгений Донской — 710... 90 (91). 
Михаил Южный (все — Россия) — 604.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6425 очков. 2 (2). 
Каролина Возняцки (Дания) — 6095. 3 (3). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 6050. 4 (4). Элина Свитолина 
(Украина) — 5785. 5 (5). Винус Уильямс (США) — 
5568. 6 (6). Каролина Плишкова (Чехия) — 5445. 7 
(7). Елена Остапенко (Латвия) — 4901. 8 (8). Каро-
лин Гарсия (Франция) — 4385. 9 (10). Коко Вандевей 
(США) — 3204. 10 (9). Джоанна Конта (Великоб-
ритания) — 3185. 11 (11). Кристина Младенович 
(Франция) — 2935. 12 (12). Юлия Гёргес (Германия) 
— 2825. 13 (13). Слоун Стивенс (США) — 2803. 14 
(14). Светлана Кузнецова (Россия) — 2702. 15 
(15). Анастасия Севастова (Латвия) — 2600. 16 (22). 
Анжелика Кербер (Германия) — 2491. 17 (19). Эшли 
Барти (Австралия) — 2486. 18 (16). Анастасия 
Павлюченкова — 2485. 19 (17). Елена Веснина 
(обе — Россия) — 2220. 20 (18). Мэдисон Кис (США) 
— 2214... 25 (24). Дарья Касаткина — 1905... 31 
(33). Екатерина Макарова — 1605... 48 (47). 
Мария Шарапова — 1116... 63 (63). Наталья 
Вихлянцева — 961… 92 (95). Екатерина Алек-
сандрова (все — Россия) — 709.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Футбол
Чемпионат Испании
19-й тур. «Реал Сосьедад»—«Барселона» 2:4 (Жозе, 
11; Хуанми, 34 — Паулинью, 39; Суарес, 50, 71; Мес-
си, 85). Положение команд. 1. «Барселона» — 51 
очко. 2. «Атлетико» — 42. 3. «Валенсия» — 40. 4. «Ре-
ал» — 32 (после 18 матчей). 5. «Вильярреал» — 31. 6. 
«Севилья» — 29.

Чемпионат Германии

18-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Вольфсбург» 
0:0. Положение команд. 1. «Бавария» — 44 оч-
ка. 2. «Лейпциг» — 31. 3. «Шальке» — 30. 4. «Борус-
сия» (Д) — 29. 5. «Байер» — 28. 6. «Боруссия» (Мён-
хенгладбах) — 28.

Чемпионат Франции

20-й тур. «Нант»—ПСЖ 0:1 (Ди Мария, 12). Поло-
жение команд. 1. ПСЖ — 53 очка. 2. «Монако» — 
42. 3. «Лион» — 42. 4. «Марсель» — 41. 5. «Нант» — 
33. 6. «Ницца» — 30.

РЕЗУЛЬТАТ

Нынешние осечки опустили армейцев 
с первого места даже не на второе,  
а сразу на третье и впервые за долгое 
время создали абсолютно реальную 
интригу в турнирной таблице 
регулярного чемпионата

П

В активе 44-летнего  
Уле Эйнара Бьорндалена 
восемь золотых,  
четыре серебряных  
и одна бронзовая награда 
с шести Олимпиад
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20-летний Андрей Рублев 
(на фото) одолел 35-лет- 
него Давида Феррера  
и во втором круге Australian 
Open встретится с еще од-
ним ветераном — 32-лет-
ним Маркосом Багдатисом
ФОТО AFP

В
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